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E L A T E N T A D O H A S I D O R E I V I N D I C A D O P O R E T A - P M 

ASESINADO EL TENIENTE GENERAL 
QUINTANA LACACI 

M A D R I D . — E l teniente general Guillermo 
Quintana Lacac i , hasta hace dos años capitán general 
de la I Reg ión Militar, fue asesinado ayer, al parecer 
por terroristas de E T A , frente a la puerta de su domi
cilio madr i l eño . 

Quintana Lacac i regresaba a su hogar, después 
de haber escuchado misa y comulgado, a las 12,45, en 
c o m p a ñ í a de su esposa, cuando dos hombres le abor
daron en la calle Romero Robledo, del barrio de Ar 
guelles, donde tenia su domicilio. 

Los dos hombres dispara
ron sobre él. Cuando cayó 
al suelo, le remataron con 
más disparos a corta distan
cia. Después huyeron, a 
bordo de un coche Renault-
18 blanco, que les esperaba 
en la esquina más próxima. 

E l teniente general falle
ció en el acto. Su esposa, 
María Elena Ramón Gu
tiérrez, resultó herida en 
una pierna. E l coronel reti
rado Francisco Gil Pichón, 
que pasaba accidentalmente 
por allí, resultó también he
rido levemente. 

L a Policía recogió en el 
lugar del suceso 12 cas-
quillos de bala de marca 
« G e c c o 9 mm. «para-
bellum», la marca tradi
cional de la organización 
terrorista E T A . 

E l atentado mortal fue 
obra, casi con toda seguri-

Como candidato 
a la Secretaría General 
del Consejo de Europa 

M a r c e l i n o O r e j a 

e x p o n d r á 

s u p r o g r a m a 

Estrasburgo (Francia). — 
Marcelino Oreja, candidato 
oficial de España a la 
Secretaría General del Con
sejo de Europa, anunció 
ayer, en Estrasburgo, que 
hoy expondrá su programa 
ante los grupos parlamenta
rios de este órgano, conser
vador, democristiano y so
cialista. 

Marcelino Oreja, ex mi
nistro de Asuntos Exte
riores, declaró en rueda de 
prensa que su candidatura 
contaba con el apoyo del 
Gobierno español y de todas 
las fuerzas políticas españo
las, incluso con las simpatías 
del P C E , que no tiene repre
sentantes en la Asamblea 
parlamentaria del Consejo 
de Europa. (Efe.) 

dad, de E T A Militar, decla
ró el gobernador civil de 
M a d r i d , J o s é M a r í a 
Rodríguez Colorado. 

E l presidente del Gobier
no, Felipe González, que vi
sitó el cadáver a las 2,30 de 
la tarde, efectuó una afir
mación similar cuando poco 
antes llamó al dirigente de la 
oposición, Manuel Fraga 
Iribarne, que estaba clausu
rando el congreso de Alian
za Popular en Barcelona. 

Según Fraga, Felipe Gon
zález le dijo que existe un 90 
por ciento de posibilidades 
de que los autores del aten
tado hayan sido miembros 
de un comando de E T A Mi
litar. 

También se encontraba, 
ayer, en Barcelona, el Rey 
que, al conocer la noticia, 
ade lantó su regreso a 
Madrid. 

Fuentes de la Policía afir
maron haber tenido noticias 
de que un comando de E T A 
Militar se encontraba en 
Madrid preparando un aten
tado, motivo por el cual en 
los últimos días se habían 
extremado las medidas de 
seguridad en la capital. 

L a movilización de E T A 
Militar en la capital de Es
paña ocurrió mientras las 
dos ramas de E T A sufrían 
bajas considerables, por di
versos motivos, en los últi
mos días y poco después de 
que el Gobierno francés co
menzara a crear dificultades 
para las actividades de los 
etarras residentes en el Sur 
de ^se país. 

E l pasado jueves, varios 
dirigentes de E T A - P M (VII 
Asamblea) abandonaron la 
lucha armada y compare
cieron ante la Audiencia Na
cional de Madrid para mi-
ciar una vida normal'y legal 
en el País Vasco. 

E l mismo día la Policía 
hizo pública la noticia de la 
detención de cerca de 30 
miembros de varios coman
dos de E T A - P M (VIIÍ 
Asamblea) en Euskadi, lo 
que se cree que produjo gra
ves daños a la estructura de 
esta organización. 

E l teniente general asesi
nado habló de la posibilidad 
de un atentado de E T A en 
Madrid, con el gobernador 
civil de esta provincia, hace 
días. L a c o n v e r s a c i ó n 
—recordó ayer Rodríguez 
Colorado— se produjo el 
pasado día 19, en el acto de 
toma de posesión del actual 
capitán general de la I Re
gión Militar, Gustavo Urru-
tia. 

«Durante nuestra conver
sación, Quintana Lacaci no 
me dejó traslucir premoni
ción alguna sobre la posibi
lidad de sufrir un atentado, 
sino todo lo contrario. Le 
encontré muy sereno», agre
gó el gobernador civil de 
Madrid. 

E l comandante Yravedra, 
jefe de relaciones públicas 
de la Guardia Civil, a quien 
le unía una amistad de 
muchos años con el teniente 
general asesinado, que era 
padrino de su hijo, refirió a 
Efe que Guillermo Quintana 
Lacaci había cenado en su 
casa hace tres días y habían 
comentado las posibilidades 
de un atentado de E T A , pe
ro no expresó en ningún mo
mento temor por ser el obje
tivo de los terroristas. 

(Pasa a la página 17) El teniente general Quintana Lacaci. 

Igualó (0-0) en Tenerife 

Otro positivo para el Racing 
E l Racing sumó otro positivo —y van nueve— en su sa

lida, igualando en esta ocasión sin goles en Tenerife. Con es
te resultado, el equipo cántabro confirma sus aspiraciones 
de ascenso, dejando al club canario en una situación bastan
te apurada. 

Jugó el cuadro santanderino un partido práctico, sin 
concesiones a la galería, buscando, y logrando, uno de los 
puntos en disputa. Para ello montó un esquema de conten
ción que no permitió a los locales gozar de ocasiones claras 
de hacer funcionar el marcador. Si en este aspecto el Racing 
cuajó un buen partido, no cabe decir lo mismo del contra
golpe, que esta vez no funcionó en la medida que lo ha 
hecho en ocasiones anteriores. E l peso del choque recayó en 
la defensa, que no tuvo fallos, aguantando hasta el final el 
inicial empate. 

(Páginas 21 y 22) 

F i n a l i z ó l a h u e l g a d e h a m b r e e n l a P o r t i c a d a . — D e s p u é s detrein 
ta y dos horas de huelga de hambre, los vecinos de Viérnoles, Nueva Ciudad, Barrio Cova-
donga y militantes de I C U abandonaron su actitud y levantaron el «campamento» que du
rante este tiempo han mantenido en la plaza Porticada, precisamente por encontrarse cerca 
de la Delegación del Gobierno central en Cantabria. Esta huelga de hambre —la segunda 
que se hace— ha querido servir para denunciar la inhibición de Alicia Izaguirre ante la 
problemática urbanística planteada. En la foto de M. Bustamante, los vecinos limpian lo 
que ha sido su «casa» durante más de un día. 

Utilicf nupslrrt 
tarjeta de compra 

La Atalaya 
J . R. SAN J U A N 

ET A ha vuelto a matar a un militar. Esa es su 
desesperada y habitual manera de llevar al lí
mite su capacidad de provocación e intentar 

conseguir un vuelco de la situación en el sentido de mo
tivar una escalada represiva que favorezca sus intereses. 
L a elección de la víctima, un alto mando retirado y sin 
escolta, habla, una vez más, de la cobardía de los etarras, 
pero también testimonia acerca de la reducción de su ca
pacidad operativa y de su prisa en golpear. 

Los etarras, tanto los «milikis» como los octavos, 
están recibiendo últimamente duros polpes. Las limita
ciones impuestas por el Gobierno francés a su impunidad 
y seguridad en el Sur de Francia, el retorno definitivo de 
los últimos polis-milis de la VII Asamblea y la desarticu
lación de un gran comando de los octavos hablan clara
mente deque, por primera vez, la legalidad ha recuperado la 
iniciativa frente al terrorismo. 

(Pasa a última página) 
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Siete días en Cantabria 
Alfonso P R I E T O . 

L a conflictívidad ha sido la nota predominante en 
Cantabria en la semana última. Líos por todas partes, en 
los ayuntamientos de Santander, Torrelavega; en el Go
bierno regional, cuya crisis sigue sin resolverse; en el 
mundo laboral... Pero vayamos por partes y empezemos 
a hablar del Gobierno. L a cisis sigue igual. Ni siquiera 
tras la entrevista de Fraga con José Antonio Rodríguez y 
el presidente de AP en Cantabria, ha llegado la solución. 
Se ha dicho que Fraga pidió al presidente del ejecutivo 
cántabro que dimita, tal y como se lo habían pedido 
anteriormente los 13 diputados y el comité ejecutivo de 
A P ; pero también José Antonio Rodríguez ha reiterado 
que no piensa dimitir. Se ha dicho, igualmente, que las 
conversaciones continuarán en Madrid esta semana, tras 
la celebración del congreso nacional aliancista; pero tam
bién ha dicho Mateo José Rodríguez, presidente de A P 
en Cantabria, que no habrá más entrevistas con Fraga: 
que la crisis tiene que resolverse aquí en Santander. Pero 
como las posturas están radicalizadas no parece que 
habrá solución tan pronto como sería de desear. Porque 
A P mantiene su actitud de que cualquier solución ha de 
pasar por la dimisión de José Antonio Rodríguez y que si 
ésta no se produce presentarán la moción de censura, 
aunque no la ganen por falta de los votos precisos. Por 
su parte, José Antonio Rodríguez parece firme en su pos
tura de no dimitir. Los socialistas piden una pronta solu
ción, pero se mantienen en que se abstendrán en la mo
ción de censura, si ésta se presenta. Entonces ¿cuál es la 
solución? ¿para esto queríamos la autonomía, para no 
ser capaces de resolver la primera crisis de Gobierno que 
se plantea? Porque esta situación ha de resolverse aquí, 
no en Madrid, aunque Fraga lo intente. Pero aquí, aun
que todos hablan de que los intereses de Cantabria y de 
los cántabros están por encima de todo, la verdad es muy 
distinta. Sí así fuera bastaría para resolver la crisis, que 
cediera alguna de las actitudes adoptadas. Pero no, tanto 
a aliancistas, como a socialistas, pedepistas y al propio 
presidente del ejecutivo cántabro, les preocupa más que 
prevalezcan sus posturas personales o de partido. A los 
hechos nos remitimos. Lo demás, las palabras, son 
auténtico camelo; una tomadura de pelo a los cántabros 
y una faéna a los intereses generales de nuestra región. 
Asi nos crece el pelo y así se comprenden muchas cosas 
que pasaban anteriormente, antes de la democracia, y de 
cuyos problemas se culpaba a Madrid como recurso y 
por incapacidad, como ahora, de resolver aquí los 
problemas. 

A U T O D E P R O C E S A M I E N T O 
C O N T R A E L A L C A L D E 

Sí pasamos al Ayuntamiento santanderino raro es el 
día que no se habla de algún problema. E l último ha sido 
el auto de procesamiento dictado por un juez, atendien
do la querella presentada por un coopropietario de un 
solar en San Martin, abandonado durante muchos años, 
y que el alcalde ha transformado en una coqueta plaza 
pública. L a querella es por injurias y por apropiación de 
un terreno. Como ya comentamos en su día en esta sec
ción, nos pareció bien la actitud del alcalde, urbanizando 
un abandonado durante muchos años rincón de la 
ciudad, y transformándolo en una bonita y limpia plaza 
pública. Porque lo que hizo no fue apropiarse de un 
terreno —cuya propiedad sigue perteneciendo a sus lega
les dueños— sino adecentar un espacio que aquéllos tu
vieron durante muchos años abandonado y sucio. Los 
dueños, si se lo proponen, suponemos que podrán dispo
ner de esos terrenos. Otra cosa son esas presuntas inju
rias atribuidas al alcalde, totalmente innecesarias para 
justificar una buena obra y sobre las cuales los tribunales 
decidirán en su día. 

C A D A P L E N O UN I N C I D E N T E 
E N T O R R E L A V E G A 

Y qué decir lo que ocurre en el segundo municipio 
de Cantabria, en Torrelavega, donde salen a escándalo 
con graves incidentes por pleno municipal que celebran. 
En el última, esta semana, la Policía Municipal, ante la 
actitud violenta de algunos que asistían como espectado
res, tuvo que recurrir a porrazo limpio, teniendo que 
arrastrar a los protagonistas del escándalo escaleras aba
jo para sacarlos de la Casona. Resulta realmente lamen
table que por unos y otros se llegue a estos extremos. Los 
que protestan, que quizá tengan razón en algunos casos, 
tienen otras muchas formas de hacerlo, sin recurrir a la 
violencia, a los insultos, a romper cristales, a organizar 
escándalos, a obligar a la Policía a dar leña. Así no se re
suelven los problemas y cualquier día habrá que lamentar 
males mayores. Y las autoridades debieran también estu
diar con más detenimiento los asuntos, no abusar del po
der, aunque en algunos casos tengan también razones le
gales. Hay que ser muy claros en las medidas o acuerdos 
para evitar suspicacias. Por ejemplo, cada día está más 
confuso el por qué de las licencias concedidas por el 
Ayuntamiento del alcalde, en su calidad de constructor, 
para realizar ciertas obras, o el caso de la cesión gratuita 
por parte de Rotella al Ayuntamiento de unos terrenos 
para poder construir en los colindantes. 

DOS H E C H O S POSITIVOS 
Como hechos positivos, solamente dos esta semana: 

L a llegada del dique flotante para construir los grandes 
bloques de sustentación de lo que será el muelle siete del 
puerto de Raos, y la celebración en Santander, de febre
ro a junio, antes de empezar la temporada veraniega, de 
24 congresos, con asistencia de 7.000 personas que origi
narán 50.000 pernoctaciones. Una buena inyección para 
la industria hotelera de Cantabrtá. 

ESCAÑO 36 

Dime, cuéntame 
A les muchos refranes y dichos populares va

rias y chistes nacidos del ingenio español, 
hay que añadir algunos de recientes creación 

y que tienen amplia aceptación. En la «Grand Maison», 
la Diputación, se ha hecho popular la pregunta inicial 
de cualquier conversación, con cualquier parlamenta
rio, consejero, o persona que se supone sabe aJgo de 
todo: ¿Oye, y qué pasa con eso?, ¿con qué?, con la 
crisis; crisis ¿qué crisis? Es decir, después de dicho lo 
dicho, afirmado lo afirmado, y criticado lo criticado, la 
crisis no existe. Como siempre se ha dicho. Lo que 
ocurre (desde hace cuantos días y no se recuerda), es 
como una especie de pelea de «pensión de familia», 
de casa de huéspedes . 

Huéspedes y viajeros son los presidentes de los 
Parlamentos Autónomos que de nuevo se verán todos 
juntos, después de Estrasburgo, en la primera confe
rencia de presidentes de Parlamentos Autónomos; se 
reunirán el primero de febrero en Madrid en sesiones 
de trabajo que tendrán lugar en el Senado. Entre los 
asuntos a debatir está el tratamiento legislativo de te
mas comunes como por ejemplo la cobertura de la Se
guridad Social a los parlamentarios autónomos, orga
nización de los Parlamentos y normas de funcio
namiento de la Conferencia de Presidentes (¡vaya ró
tulo!) que tendrá sucesivas ediciones en los próximos 
años. 

Importante el tema de la Seguridad Social, sobre 
todo para los diputados regionales que se encuentran 
afectados por las incompatibilidades de querer jugar y 
saber caer, lo que ha pasado a J e s ú s Cabezón, que se 
pasea a la pata coja por los pasillos de la Diputación, 
tras un accidente deportivo, lesión que no le impide 
sonreír. 

Sonreír, sonreír, lo hace bien Alberto Mateo del 
Peral. En la reciente audiencia que Su Majestad el Rey 
concedió a los miembros de la Mesa de la Asamblea, 
Mateo del Peral no dejó ni un momento su ya clásica 
sonrisa, carcajada batiente cuando cuenta historias 
mil de la Diputación o realiza imitaciones sorprenden
tes. 

Luis Saínz Aja ha presentado al pleno de la Cáma
ra, una proposición no de ley relativa a la creación de 
una comisión regional para la reforma de la atención 

primaria, que deberá ser constituida paritariamente 
por el INSALUD y la Diputación Regional, y que debe
rá ser asistida por un grupo de trabajo que realice la 
planificación y programación necesaria para llevar a 
término la. reforma de la atención primaria en toda 
nuestra región. Importante la proposición si se tienen 
cuenta que cada vez estamos más amenazados por 
elementos extraños a nuestro cuerpo, y a nuestra 
autonomía, a los que si no atajamos de raíz son capa
ces hasta de cortarnos las cabezas, personales y co
munales. 

Por supuesto no todo es malo. Afortunadamente 
las iniciativas llevadas a cabo desde la Consejería de 
Luis del Río y la Dirección de Turismo de Fermín Un-
zué, están dando ya frutos jugosos. Veintitantos 
congresos y certámenes están ya concretados para 
celebrarse en nuestra ciudad. Médicos, modistos y 
palomas, entre otros muchos colectivos, visitarán la 
capital de Cantabria, aportando como siempre ese 
aire de internacionalismo que tanto gusta ver. Por 
cierto, que todos atentos, quizá este mismo verano 

• tengamos turistas japoneses apreciando (io saben ha
cer) las novedades de una tierra en la que están intere
sados, y de la que podrán hacerse más idea cuando, 
contacten esta misma semana en Madrid con el 
Congreso de Turismo y los empresarios del sector que 
les atenderán en FITUR-84. No son muchos los orien
tales que acuden de turismo a Cantabria, posible
mente porque hasta hace poco no se haya realizado la 
oportuna campaña. 

Una campaña que tendría una espectacular aco
gida seria la apertura de cursillos de formación auto
nómica para diputados, políticos, legisladores, perio
distas, intelectuales y todos aquellos que hablan, 
hablamos, de la autonomía. Y es que más de un dipu
tado, lo dice el mismo presidente de la Asamblea, no 
se ha leído aún nuestro Estatuto de Autonomía. Esto 
es como andar siempre con el «dime, cuéntame» de 
los libros de nuestra infancia, a los que recurríamos 
para miciar nuestro aprendizaje infantil. Y es que 
muchos son como niños, están en la primera etapa de 
EGB y piensan que saben como los de COL), cuando 
en realidad son aún párvulos autonómicos. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

Ayer, domingo, en el Palacio de Justicia 

Los abogados celebraron su primera 
junta general ordinaria del año 

En el Palacio de Justicia 
tuvo lugar ayer, domingo, a 
las doce de la mañana, la 
primera junta general ordi
naria del Colegio de Aboga
dos de Cantabria, bajo la 
presidencia de su decano, 
don Eduardo Casanueva Pi-
ñeiro. 

Entre los puntos más des
tacados de la reunión figu
raba la reseña que el señor 
Casanueva Piñeiro hiciera 
acerca de los acontecimien
tos más importantes acaeci
dos ducante el pasado año 
con relación a la abogacía 
de nuestra región. 

E l señor Casanueva, en su 
discurso, resaltó, con emo
cionadas palabras de recuer
do, a los compañeros falle

cidos, especialmente para el 
diputado 2? de la junta de 
gobierno, don Matías Do
mínguez-Gil Cuesta, a quien 
calificó como «un hombre 
de gran corazón, un hombre 
limpio, un excelente compa
ñero», hombre —dijo— que 
padeció en su paso por esta 
vida hambre y sed de justi
cia, y que había sido queri
do por todos cuantos 
componían la Corporación. 

Finalmente tomaron po
sesión de sus cargos de dipu
tados 2?, 4?, 5?, 7? y 9? y 
bibliotecario-contador, los 
letrados don Juan José Fer
nández Santos, don José 
Pelayo Mesones, don Luis 
Revenga Sánchez, don Luis 
guel Hurgada Sanz, don Je-

COMPRE SU CADENA DE 
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F O T O - C I N E - S O N I D O - V I D E Ó 

S a n 
Franc i sco , 2 

En el grabado, miembros y ex-miembros de la junta de go
bierno del Ilustre Colegio de Abogados de Cantabria. 
(Foto: Mazo Jr.) 

sus Pellón Fernández - Fon-
techa y don Luis Herrera' 
García de Leániz, respecti--
vamente, sustituyendo esta
tutariamente a sus compa
ñeros don Matías Domín
guez-Gil Cuesta (reciente
mente fallecido), don Nilo 
Merino Campos, don José 
Angel de Lucio García, don 
Javier Mora Cospedal, don 
Carlos Soto Mirones y don 
Nobel Carral Larrauri. 

E l señor Casanueva entre
gó a los nuevos miembros de 
la junta de gobierno del Co
legio las médallas e insignias 
correspondientes, y Ies 
exhortó a que cumpliesen en 
sus cargos como lo habían 
hecho sus predecesores, pa- por los mismos. 

Don Matías Domínguez-
Gil Cuesta 

ra quienes también tuvo pa
labras de agradecimiento 
por la labor desarrollada 

í 
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Para que explique el recargo sobre el ÍRPF, 
la subida de tasas, la ubicación del vertedero 
y la peligrosidad de la Avenida de los Castros 

El Movimiento 
Ciudadano urgirá 
una entrevista 
con el alcalde 

HOJA DEL LUNES ya describió los contenciosos judicial s de. alcalde contra 
Tomás Zumalacárregui y su hermana política Elena Errandonea 

Historia de un mínimo jardín que 
degeneró en proceso judicial 

E l Movimiento Ciudada
no —que se sigue reuniendo 
todos los viernes— convocó 
la semana pasada a treinta y 
dos asociaciones de Santan
der para tratar de unificar 
criterios en torno a temas 
tan importantes como el re
cargo del 10% sobre el 
I R P F , la desmesurada subi
da de tasas municipales, el 
vertedero de San Román y 
la peligrosidad de la Aveni
da de los Castros. L a deci
sión que se adoptó fue la de 
solicitar una entrevista con 
el alcalde para que explicara 
todos estos puntos y que la 
misma se celebre antes del 
10 de febrero. También se 
aprobó que si la entrevista 
no se acelera o no hay un 
diálogo real o bien no con
vencen los argumentos el 
próximo paso será la movili
zación con acciones que se 
concretarán en su dia. 

A la reunión asistieron 
representantes de la Asocia
ción de Amigos de Cazoña, 
Pedro San Roque, San 
Francisco, Colonia del Mar, 
San Martín de la Mar, 
Cueto, San Joaquín de 
Campogiro , M a r í a 
Blanchard, Pronillo, San 
Román, JOC, Asociación 
de Consumidores, Grupo 
Ecologista Cantabria y 
Asociación Socio-Cultural 
«El Bocal». Todas ellas asu
mieron lo señalado salvo 
María Blanchard y Colonia 

Topografía 
Y R E P L A N T E O S 

Un sólo Curso. A partir 
de febrero. 

Numerosos alumnos ya 
empleados avalan por sí 
sólo el éxito de estos estu
dios. No están reglados en 
Formación Profesional 
aún y al no existir titula
dos en Topografía a este 
nivel, a los alumnos les es 
más fácil colocarse que a 
los alumnos de FP (titula
dos) de otras especialida
des distintas a la 
Topografía. (Podemos de
mostrárselo). 

Pues por ser los titula
dos en FP tan numerosos, 
no encuentran trabajo tan 
fácilmente. Para ejercer de 
Técnico en Topografía no 
es necesario título alguno: 
Véase la Ordenanza de 
Trabajo publicada en 
B . O . E . de 9 de septiembre 
1970 (Técnicos no titula
dos). 

Horarios para alumnos 
de la región. 

Estudios sencillos. No 
son imprescindibles estu
dios distintos a los de 
ingreso en F P . 

Topografía General para 
construcc ión , Arqueo
logía, rural, etc.). 

También puede estu
diarse por corresponden
cia. 

A c a d e m i a 
A r q u i t e c t u r a 

Fdez. de Isla, 11-A, 2? 

del Mar que afirmaron que 
el tema se presentaría a las 
respectivas juntas aunque 
creían que no iba a haber 
problemas para su acepta
ción. 

L a entrevista con el alcal
de se considera del todo ne
cesaria porque solamente él 
puede expUcar los motivos 
que se han tenido para las 
citadas subidas al igual que 
para ubicación del vertedero 
de basuras y la problemática 
surgida por la peligrosidad 
de la Avenida de los 
Castros. 

Por último, señalar que 
en la reunión estuvieron pre
sentes también represen
tantes de las asociaciones de 
vecinos de Torrelavega, en 
concreto, del Barrio Cova-
donga, Nueva Ciudad y de 
Viérnoles quiénes explica
ron todos los problemas que 
e s t á n teniendo y los 
correspondientes enfren-
tamientos con el alcalde de 
su ciudad así como la inhibi
ción de la delegada de Go
bierno, Alicia Izaguirre. 

E l Movimiento Ciudada
no por su parte decidió apo
yar a estas asociaciones en la 
huelga de hambre que han 
mantenido en el Plaza Porti-
cada durante este fin de se
mana. 

M. A. S. 

£1 alcalde de Santander se encuentra en libertad 
provisional, procesado por la Justicia. L a decis ión del 
magistrado del Juzgado número 3 de la Audiencia 
Provincial, Guillermo Sacristán, ha conseguido 
quebrar de una vez la tan autovanaglor íada legalidad 
de las acciones del alcalde HormaCchea C a z ó n . E r a n 
ya una especie de axioma sus declaraciones públ icas , 
en enés imas ruedas de prensa, aseverando encontrarse 
dentro de la m á s estricta legalidad, cuando la crítica 
ponía en entredicho la ortodoxia jurídica de buena 
parte de sus proyectos sobre todo urbaníst icos , como 

En aras de la claridad es 
preciso decir que el procesa
miento de Hormaechea Ca
zón ha sido consecuencia de 
una de sus m ú l t i p l e s 
irregularidades en el ámbito 
urbanístico. En este caso le 
traicionó la fiebre inaugura-
toria, a la búsqueda y captu
ra de los votos distraídos 
por la vía de las obras públi
cas de última hora. Y acertó 
el pleno de la quiniela elec
toral pero también incurrió 
en supuesta usurpación de 
tierras que no eran suyas ni 
del Ayuntamiento tampoco. 
Tenían propietarios y uno 
de ellos era Tomás Zumala
cárregui; los otros, Benigno 
Abascal y los hermanos 
Echeverría Ubierna. Todos 
estuvieron dispuestos a ne
gociar una compensación 
económica justa y hasta 
preferían ser expropiados. 
Ni una cosa ni otra. E l alcal
de tenía prisa y ordenó a los 
obreros municipales que ini
ciaran las obras cara a la 
creación de unos jardines. 
Los hechos, acaecidos ahora 
hace un año fueron conta

dos en primicia exclusiva 
por HOJA D E L L U N E S 
(fecha del 24 de enero de 
1983). Precisamente a resul
tas de esta información pu
do enterarse el conde de 
Zumalacárregui del desmán 
cometido por la primera 
autoridad municipal con la 
porción de terreno que le 
correspondía en San Martín 
—antiguas boleras de la Pe
ña Oscar, entre la calle L a 
Unión y la Avenida de 
Reina Victoria—. A renglón 
seguido, a la vista de lo 
infructuoso de los largos in
tentos para llevar a cabo 
una conclusión de contrato, 
se decidiría por la vía de los 
tribunales de Justicia; atypra 
mismo entablando recurso 
de amparo ante el Tribunal 
Constitucional. 

El trabajo de este semana
rio se titulaba: «El Ayunta
miento invade unos terrenos 
sin acuerdo de los propieta
rios y sin expropiación algu
na». A partir de ahí se iría, 
gestando una pequeña histo
ria, aunque turbulenta, que 
derivaría en insultos despee-

J A I f f l E R l D A i n V G U A 
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es el caso. Su procesamiento por injurias a un particu
lar habla de la alegría en los desplantes y de la des
fachatez en los insultos a que tiene acostumbrada a la 
opin ión pública el alcalde de la bravata. T a l vez ahora 
la Justicia consiga morigerarlo un tanto. E n cualquier 
caso, el asunto Zumalacárregui tiene m á s enjundia 
que un simple cuestionamiento de la honorabilidad 
del denunciante. Existe un asunto urbanístico detrás: 
L a usurpación de unos terrenos y el controvertido 
aparthotel del Sardinero. De ambos ha dado cuenta 
cumplidamente este periódico en su día . 

cuenta de que los reflejos ya 
no son los de antes y en ese 
mismo momento empieza el 
declive. Así son las cosas de 
la vida y del poder. Unas ve
ces los tienes y otras se te es
capan por entre los dedos 
abiertos. Y en esto, como en 
las luchas orientales, el 
secreto estriba en saber caer. 
Es una lástima que algunos 
políticos no lean el «Lao 
Zí»; en sus versículos 
encontrarían sabiduría prác
tica como la parábola del 
roble y del junco. Lo rígido 
y cerrado y lo flexible y mó
vil. E l roble resiste pero un 
vendaval u otro lo tumba. 
El alcalde va de roble. Este 
proceso puede haberle 
arrancado una raíz imper
ceptible pero real. 

E l caso es que la coinci
dencia quería que los asun
tos de Tomás Zumalacárre
gui en Santander los haya 
venido llevando su hermana 
política, Elena Errandonea 
Allende. Una encomiable 
mujer que lleva un tiempo 
incre íb lemente dilatado 
enfrentándose a Hormae
chea Cazón por defender 
sus derechos, y los de la co
munidad de vecinos que pre
side, en contra del tan 
controvertido aparthotel de 
la calle María Luisa Pelayo, 
cuyo promotor es: Manuel 
Pérez Mazo, un hombre na
da ajeno al alcalde. Hasta 
tal punto ha sido un aguijón 
molesto Elena Errandonea 
que aquél llegó a querellarse 
formalmente contra ella por 
una carta escrita en este se
manario. De ello dimos 
cuenta asimismo tanto en la 
citada edición del 24-1-83 
como cuando el juez desesti
mó la demanda presentada 
«por insultos a la autori
dad» (HOJA D E L L U N E S 
del 11-4-83). Como se puede 
fácilmente constatar, el 
crescendo de la indignación 
y/o los nervios alcaldescos 
ha ido parejo al transcurso 
de los hechos y las fechas. 
Hasta llegar a ios simples y 
vulgares insultos a quien 
había sido víctima de una 
enajenación forzada y sin 
compensación, bajo el pre
texto de «servidumbre». Un 
proceso por un jardín elec
toral. 

Palxi IB ARRONDO 

tivos del alcalde al conde y 
que concluiría con el proce
so de que ha sido objeto 
recientemente Hormaechea 
Cazón. A este respecto, la 
oposición de concejales 
socialistas a la usurpación 
no conseguiría frenar el 
«síndrome de jardín» ya 
harto conocido en este alcal
de, sino que lo impulsaría a 
ironizar públicamente di
ciendo: «Que cosa que los 
socialistas defendieran a los 
aristócratas y el derecho a la 
propiedad». Posteriormente 
sería cuando cuestionó la 
veracidad y validez de los 
títulos del mencionado To
más de Zumalacárregui, 
tanto el de conde como el de 
registrador de la propiedad, 
su profesión. 

El aparthotel del Sardinero 
como telón de fondo 

Ya llovía, empero, sobre 
mojado. Ello debió ser lo 
que alteró en definitiva el 
frágil sistema nervioso de la 
autoridad municipal del 
desplante torero. No se 
puede practicar eternamente 
una mentalidad de boxeador 
político; es simple cuestión 
de tiempo la llegada inexo
rable del musicólogo flácido y 
el escaso encaje de los gol
pes. Un buen día uno se da 
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Una comisión investigado
ra creada por el Ministerio 
de Sanidad estudiará los 
efectos graves posiblemente 
producidos por los produc
tos farmacéuticos cuyo prin
cipio activo es la oxifen-
butazona y la fenil-
butazona, derivados de la 
pirazolona, y comercializa
dos bajo el nombre de Buta-
zolidina y Tanderil. L a Co
misión investigadora estu
diará los efectos en los niños 
y ancianos, colectivo en los 
que los citados medicamen
tos pueden producir diver
sas lesiones, aunque siempre 
a raíz de un tratamiento 
prolongado. Los especialis
tas farmacéuticos consulta
dos por H O J A D E L L U 
NES coinciden en afirmar 
que estos fármacos tiene 
unos riesgos conocidos hace 
muchos años y que, por 
ello, su tratamiento es indi
cado únicamente para casos 
agudos de inflamaciones. 
E n el origen de la cuestión 
—se ha apuntado— podrán 
estar los enfrentamientos 
entre multinacionales y el 

El efecto continuado de estos antiinflamatorios es perjudicial para los niños y ancianos 

Butazolidína y Tanderil sólo deben 
ser prescritos en casos agudos 
Ministerio español de Sani
dad. 

Para Luis Cabanzón, ins
pector farmecéutico del IN-
S A L U D de Cantabria, to
dos los antiinflamatorios 
tienen unos efectos y tóxicos 
conocidos de sobra por los 
médicos. Los antiinflama-
todios no esteroideos y los 
derivados del á c i d o 
a c e t i l s a l i c í l i c o t a m b i é n 
conllevan unos riesgos y una 
toxicidad latente que es co
nocida ampliamente en la 
clase médica y farmacéu
tica. 

«Quizá la Butazolidina y 
el Tanderil, o mejor dicho la 
oxifenbutazona y la fenil-
butazona, derivados de la 
pirazolona, y que dan 

nombre respectivamente a 
las dos marcas comerciales 
que traíamos, tengan unos 
riesgos mayores que los de
más. Al ser más potentes, y 
utilizarse en tratamientos de 
enfermedades más comple
jas, su riesgo de toxicidad es 
mayor. De cualquier forma, 
y es mi parecer, estos dos 
medicamentos no se de
bieran retirar del mercado, 
sino que su uso debiera ser 
restringido a usos en proce
sos inflamatorios muy 
concretos». 

Es decir, no emplearlos en 
todo tipo de reumatismos, 
sino en procesos muy claros, 
como, por ejemplo, ataques 
agudos de gota y en las artri
tis muy severas e i mportan— 

tes, casos en los que los deri
vados de la pirazolona han 
demostrado ser realmente 
eficaces. «Restringir su uso, 
y no extenderlo a procesos 
de tipo reumático no impor
tantes. En una palabra, 
emplearlos en enfermedades 
en los que no existe otro tra
tamiento eficaz». 

Restringir su uso 
en los niños 

Los efectos secundarios 
son conocidos. L a Butazoli
dina y el Tanderil afectan de 
manera grave sobre todo a 
los niños menores de 14 
años, que corren riesgos de 
sufrir agranulicitosis, y en 
los ancianos, en los que 
puede producir anemia 
aplástica, y que pueden de

sencadenar afecciones 
cardíacas con los riesgos que 
ello conlleva. 

Los medicamentos en 
cuestión pueden producir 
también úlceras, dermatitis, 
procesos gastrointestinales o 
hemorragias. «En los niños 
—añade Cabanzón—, su 
uso debiera estar restringido 
o incluso no emplearse. Lo 
que la Comisión creada al 
efecto debe investigar es la 
eficacia del medicamento y 
compararla con la toxicidad 
y efectos secundarios, y re
solver así si debe o no ser 
empleado. Pero es que en 
cualquier caso se trata de 
una labor de farmacovi-
gilancia a años vista, con la 
que determinar- realmente 

los efectos del medicamento 
en la salud». 

En Cantabria, el consumo 
de Butazolidina y Tanderil 
es más bien bajo (ver 
cuadro), ocupando el pri
mer lugar el formato de su
positorio. Por supuesto, y a 
título indicativo, los prepa
rados tópicos, es decir, las 
pomadas de estos medica
mentos, conllevan mucho 
menor riesgo que los suposi
torios o las grageas. Su 
prescripción se hace siempre 
a través del médico.. 

Es en los tratamientos 
continuados en donde apa
recen los riesgos de intoxica
ciones. En tratamientos pa
ra niños, los riesgos comien
zan a aparecer a los tres me-

La comisión deberá dictaminar 
E l Ministerio de Sanidad no tomará una decisión defi

nitiva sobre la retirada de la Butazolidina y el Tanderil hasta 
tanto la Comisión Invéstigadora y el Centro Nacional de 
Farmácobiología no dictaminen cual es la incidencia negati
va en la salud de ambos medicamentos. Los medicamentos 
citados afectan especialmente a niños y adultos, cuando el 
tratamiento se prolonga más de tres meses para niños meno-
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Escuela de Hiíloria 
de la 

Región de Cantabria 
Ciclo de Conferencias sobre «La Prehistoria en Cantabria» -•-

C o n l a c o l a b o r a c i ó n . 
d e l D e p a r t a m e n t o de P r e h i s t o r i a 
y A r q u e o l o g í a de l a F a c u l t a d de 
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Para jóvenes de 16 a 25 años 
Del 30 de enero al 3 de febrero de 1984 

Hora: Ocho de la tarde 

Centro Cultural «Modesto Tapia» 
S A N T A N D E R 

P R O G R A M A 

- D í a 30, lunes -

La Prehistoria y la Región Cantábrica. 
Por: D. José Alfonso Moure Romanillo 

• - D í a 51, martes-

Las comunidades 
de cazadores - recolectores en Cantabria. 

Por: D. César González Sainz 
- Día 1, miércoles -

E l Arte Rupestre Paleolítico en Cantabria. 
Por: D. Manuel Ramón González Morales 

- Día 2, jueves -

Las poblaciones neolíticas 
y de la Edad del Bronce en Cantabria. 

Por: D.a María R. Serna 
- Día 3, viernes -

La Cantabria Protohistórica. 
Por: D.a María Dolores Herrera 

Nota: Al término de cada conferencia se establecerá un 
coloquio sobre el tema desarrollado. 

res de 14 años y seis meses para los adultos. Las mujeres ma
yores de 50 años tienen mayor riesgo de sufrir efectos noci
vos para su salud. 

Según estudios mundiales el número de personas que 
han utilizado estos productos en el mundo es de 120 a 
150.000 enfermos y se produjeron unas mil muertes que aún 
no está totalmente comprobado que tuvieran lugar, exclusi
vamente, por la administración de estos medicamentos. En 
España no ha habido muertes y se calcula en varios centena
res de miles de personas las que los han utilizado. 

L a semana pasada la televisión helvética utilizó un in
forme interno de la sociedad suiza Ciba-Geigy, productora 
de Butazolidina y Tanderil, con sede en Basilea, para difun
dir unas estadísticas que muestran que 701 personas habrían 
muerto en 30 años, entre 1952 y 1982 tras haber consumido 
Butazolidina. Otras 329 personas habrían perdido también 
la vida en el mundo, entre 1960 y 1982, como consecuencia 
de los efectos secundarios del Tanderil. 

L a Butazolidina se presentó en él mercado hace 31 años 
y el Tanderil hace 23. Ambos se prescriben bajo receta médi
ca para tratar el reumatismo, la artrosis las luxaciones, las 
fracturas oseas o la gota. 

L a empresa productora ha explicado que el informe di
fundido por la televisión suiza constituía un estudio sobre la 
tolerancia, concluyendo que resulta conveniente limitar la 
duración y el campo de aplicación de ambos fármacos para 
prevenir sus efectos secundarios, incluyendo indicaciones 
más estrictas sobre su uso en el prospecto adjunto. 

E l Instituto suizo de Control de Medicacmentos se ha 
pronunciado a favor de la actitud de la empresa productora, 
adviniendo que la Butazolidina y el Tanderil deben ser con-
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siderados como «medicamentos de reserva», para ser emple
ados sólo después que resulten ineficaces otros remedios. E l 
Instituto que reúne a diversos profesores de medicina cada 
quince días, para examinar los problemas relacionados con 
los medicamentos, ha admitido que los dos fármacos resul
tan en la actualidad indispensables para determinados tipos 
de pacientes. 

Por su parte, países de la Comunidad Económica Euro
pea, que estudian el tema suscitado tomarán en los próximos 
días una decisión sobre estos productos. 

Efectos conocidos 

Los efectos más graves que se han observado en las per
sonas sometidas a tratamiento con estos productos se re
fieren a pérdidas de glóbulos blancos y lesiones en el hígado, 
así como trastornos dermatológicos, reacciones locales, 
endocrínicas y exocrínicas, pulmón y vasculares. 

Los medicamentos más conocidos que contienen fenil-
butazona y oxifenbutazona son, entre otros, el «Dolotande-
ril», «Tanderil», «Butazolidina», «Acortromin», «Acartro-
min 312», «Alca butazolidina», «Algirreudin», «Artritek 
rectal», «Artrodesmol extra», «Artrolen», «Butazolidina», 
«Butalgina», «Butasamida», «Butigrip», «Butiwas», «Buti-
was B12 oral», «Buto beta», «Butosalicil», «Carudol», 
«Crucium», «Crucium compositu», « D A C rectal», 
«Dartranol», «Delta butazo pred rectal», «Delta ditrone», 
«Ditrone», «Doctofril», «Evitalgina», «Fenibutasan», «Fe-
nibutavin», «Flebosil», «Indolgina», «Indolgina predniso-
na», «Ircodina», «Irgapirina», «Kadol», «Lotiven», «Ma-
soren», «Orobutazol», «Prebutacina», «Preditazona», 
«Prednibutal», «Prednidiona», «Rectofasa», «Reflex bál
samo», «Reumosonal», «Reusedon butazólico», «Sa-
notraumin», «Todalgil», «Tomanol», «Venarterin», «Vin-
cigrip», «Waldersona», «Anarreumol», «Artrolanzas 
oral», «Butofen», «Kibersolona», «Mederreuxol», «Oral 
Kiliber», «Papasine», «Realine» Oúdrato) y «Remabelo». , 

Estos medicamentos han de ser suministrados siempre 
con receta, debiendo ser el médico el que decida sobre los as
pectos positivos y negativos de lós mismos. Con estos pro
ductos no cabe la automedicación. 

F . G . 
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ses y en adultos y ancianos 
en tratamientos que superen 
los seis meses. 

Estudios internacionales: 
Mínimo peligro 

En el conocimiento de los 
efectos secundarios de los 
derivados de la pirolozona 
incide también Luis de la 
Llama, farmacéutico adjun
to del Servicio de Farmacia 
de Valdecilla y miembro de 
la Comisión de Información 
de Medicamentos de la Di
putación Regional, en repre
sentación del Colegio de 
Farmacúticos de Cantabria: 

«La incidencia de la afec
tación es muy pequeña. Un 
estudio realizado entre los 
años 1975 a 1980, quizá el 
más serio que se ha realiza
do de farmacovigilancia en 
el mundo, denominado 
«The Boston Collaborative 
Drug Survei l lance 
Program», apórta datos 
interesantísimos. Realizado 
en hospitales y departamen
tos hospitalarios de Nueva 
Zelanda, Israel, Canadá, 
Estados Unidos, Gran Bre
taña e Italia, el estudio Bos
ton establece las cifras si
guientes: L a fenilbutazona 
produjo molestias gastro
intestinales en tan sólo un 
3,9 por dentó de los enfer
mos tratados. En un 1,6 por 
ciento de los enfermos apa
recieron hemorragias 
gastrointestinales, y en un 
0,88 por ciento aparecieron 
fenómenos de leucopenia, 
disminución de glóbulos 
blancos. E l Boston es un es
tudio en gran manera el 
contraste de una reacción 
adversa. De él se desprende 
que los afectados por leuco
penia son casos muy infre
cuentes». 

« E n el a ñ o 1980 
—continúa De la Llama—, 
la revista «Drugs», una de 
las más prestigiosas revistas 
de farmacología, editada en 
Australia, indicaba dos ti
pos de alteraciones que 
puedan producirse como ca
sos raros. Se establecen dos 

diferencias, la ya citada 
agranulocitosis, en los más 
jóvenes, y la anemia aplásti
ca que aparece preferente
mente en mujeres de más de 
50 años, y que en algunos 
casos puede producir la 
muerte, siempre debido a 
tratamientos muy prolonga
dos, meses y años. E l estu
dio de la revista «Drugs» 
Jiabla de una muerte por ca
da 250.000 / meses paciente, 
es decir una proporción muy 
baja». 

L a aspirina también 
es peligrosa 

En España no se conocen 
estudios de este tipo. L a opi
nión personal de Felipe de la 
Llama es que la incidencia 
negativa de los medicamen
tos cuyo principio activo es 
la oxifenbutazona y la fenil
butazona en la salud es muy 
baja como para tener que 
eliminarlos del mercado, te
niendo en cuenta sus gran
des ventajas como anti
inflamatorios. 

Sorprende a De la Llama 
la permisividad de R T V E a 
unas opiniones vertidas la 
semana pasada por un médi
co sudamericano en torno a 
todos los antiinflamatorios 
no esteroideos, unas afirma
ciones carentes de base 
científica, «porque decir 
que la aspirina es el mejor 
antiinflamatorio y que tiene 
menos efectos secundarios 
que el resto es un disparate. 
Para que las aspirinas 
causen efectos positivos co
mo antiinflamatorios hay 
que tomar una cantidad tan 
alta que el peligro de altera
ciones gastrointestinales y 
hemorragias gastrointesti
nales es enorme. Y es que 
precisamente debido a estos 

efectos secundarios de las 
aspirinas es cuando se em
pieza a desarrollar y a dise
ñar, desde principios de la 
q u í m i c a f a r m a c é u t i c a , 
nuevos compuestos que pre
sentan una mayor actividad 
antiinflamatoria y unos me
nores efectos secundarios a 
nivel de aparato digestivo, 
logrado con los derivados 
fenialcanoicos, como el ibu-
porfen o el naproxwn. Evi
dentemente, estos medica
mentos resultan más costo
sos que los salicilatos (aspi
rinas), pero su uso es más 
seguro como antiinflamato
rio». 

En cuanto a las declara
ciones del director general 
de Farmacia, Félix Lobo, 
Felipe de la Llama cree que 
puso las cosas en su lugar, 
pero que debiera haberlo 
hecho antes, evitando de esa 
forma el alarmismo produ
cido entre la población, ya 
que la Comisión de Investi
gación tendría que haberse 
creado sin tanto alarde y ha
ber realizado un estudio 
profundo y serio. De cual
quier forma, los resultados 
que obtenga la Comisión, 
aunque sean favorables, no 
van, posiblemente, a levan
tar a estos medicamentos del 
impacto negativo sufrido. 

Como intuición personal. 
De la Llama piensa que en 
realidad lo que ha pasado es 
que se ha desarrollado una 
guerra económica ante el 
Ministerio y las compañías 
multinacionales, y que éste^ 
es un episodio más de la es
caramuza más amplia, que, 
añadimos, posiblemente, se 
avecine. 

Juan C a r l o s 
F L O R E S - G I S P E R T 

CONSUMO E N 1982 E N C A N T A B R I A . 
E N N U M E R O D E E N V A S E S 

Supositorios Pomada Grageas 

Butazolidina 
Tanderil 

2.874 
5.537 

2.080 
3.269 

489 
1.430 

Repoblación de hayas, por 
primera vez, en 

los montes de Saja 

L a Mancomunidad de Campoo-Cabuérniga e ICON A repoblarán, por primera 
vez, los montes de la Reserva de Saja mediante la plantación de hayas y robles america
nos en aquellos terrenos en los que anteriormente se haya producido la tala de estas es
pecies. Tal iniciativa posee gran importancia desde el punto de vista ecológico y de con
servación del parque natural que alberga el bosque de hayas más importante de Europa 
en extensión y uno de los mejores en calidad. 

Hasta la fecha, las talas de hayas y 
otras especies caducifolias en la Reserva 
de Saja no han tenido continuidad en una 
posterior repoblación de aquellos terre
nos a los que se privaba de ejemplares, en 
ocasiones, centenarios. De todo ello 
quedan como testigos las frecuentes «cal
vas» en mitad de los bosques, en las que 
únicamente han crecido el matojo y otras 
hierbas silvestres. Los técnicos de ICO NA 
solían afirmar que el haya se reproduce 
por sí sola, lo cual es cierto si encuentra 
terreno apto, roturado o en condiciones 
para que las semillas puedan prender. 

L a experiencia, fruto de la observa
ción directa, ha confirmado que en 
aquellos lugares en los que se talaba 
difícilmente era repoblados «por sí solos» 
con nuevos ejemplares. A ello ha contri
buido, también, la presión de ganaderos y 
ganado por extender sus territorios y la 
acción de otros animales que encuentran 
allí su alimento. 

L a iniciativa acordada por la Manco
munidad de Campoo - Cabuérniga con
templa la intención de plantar haya y 
roble americano en aquellos lugares en los 
que se haya talado anteriormente. L a 
conservación, por tanto, de este espléndi
do bosque queda poco menos que garan
tizada en toda su extensión. 

Como es sabido, se trata de una de los 
mejores bosques de Europa en el que, 

además, conviven animales de gran inte
rés, aparte del cinegético. 

Según los responsables de las talas, és
tas se hacen racionalmente, cortando los 
árboles defectuosos o viejos, nunca in
discriminadamente. Las entidades pro
pietarias (Ayuntamiento de Los Tojos, 
Mancomunidad Campoo-Cabuérniga) re
ciben el 85 por ciento del valor de la ma
dera. Para ICONA es el 15 restante, dine
ro que en su mayor parte se invierte en ac
cesos, mejoras de pistas, etc. Se piensa, 
por otro lado, que el beneficio económico 
para ICONA debiera ser nulo, evitando 
asi intereses particulares a una institución 
que debe «velar por la conservación de la 
naturaleza». 

Para otros, como el conocido Pepe el 
de Fresneda debiera cerrarse a cal y canto 
durante un período mínimo de tres años 
para que sus especies vegetales y animales 
comenzaran a recuperarse, ya que, en su 
opinión, se encuentra en estos momentos 
bajo mínimos, sobre todo las segundas. 
En cualquier caso, los responsables de la 
citada Mancomunidad consideran que el 
bosque «permanece en buen estado» y 
que se han hecho denuncias sin mucho 
sentido, provinientes de «ecologistas de 
pandereta, tipos urbanos sin ningún co
nocimiento del terreno». 

Gerardo P R I E T O 

Oportunidad un ka por 
renovación de existencias 

R e s t o s 

d e s e r i e . 

M o q u e t a s . 

C o l c h a s . 

C o r t i n a s . 

ALFOMBRAS DE LAS MEJORES MARCAS 
_ A P R E C I 0 S REBAJADISIMOS 

ALFOMBRAS lana pie cama desde 
ALFOMBRAS comedor desde 
EDREDONES todos tamaños, desde 
CORTINAS 3 m. alto desde 
TAPICERIAS desde 
MOQUETAS pasillo, desde 
COLCHAS BORDADAS desde 

1.495 pts. 
3.995 pts. 
2.495 pts. 

499 pts./m. 
499 pts./m. 

1.295 pts./m. 
2.995 pts. 

t R 
tapicerías 

3 p l a n t a s d e e x p o s i c i ó n : 

PASAJE DE PEÑA, 1 (junto al Túnel) 
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Cinco números que designarán provincia, localidad y distrito 
— • , i V 

En primavera entrará en funcionamiento el código postal 
Para la próxima primavera entrará en funciona

miento el Código Postal, una forma de envíos postales 
nueva en España, aplicada desde hace años en otros 
países, y que combina un sistema de números y letras pa
ra lograr una clarificación y ordenamiento de la corres
pondencia automática. Para desarrollar este ambi
cioso programa postal, Santander será dividida en doce 
distritos postales, que engloban a 66 secciones. Can
tabria llevará como número de identificación el 39. 

E n España se implanta 
ahora el código postal, los 
números que se acos
tumbran, a poner en la 
correspondencia para 
Francia, por ejemplo, pon
qué constituye una exigen
cia retomada por la Direc
ción General de Correos y 
Telecomunicaciones, con. 
ánimo de ponerla en prác
tica cuanto antes por la 
imposición del mismo ser
vicio, ya que el volumen 
de objetos postales que se 
manipulan es cada vez 
mayor. Por otro lado el 
desarrollo de las propias 
poblaciones, que tienden a 
expandirse, y la clasifica

ción postal en las mesas de 
Correos, que exigen mayo
res conocimientos geográ
ficos y técnicos ha llevado 
a la creación de un sistema 
sencillo que 'funciona 
automáticamente y que 
permite un tratamiento de 
la correspondencia a tra
vés de la automatización, 
mejorando las condiciones 
de encaminamiento y áse-
gurando una rapidez y un 
curso regular de la corres
pondencia. 

Agrupación de 
cinco números 

E l Código Postal consis

te en la agrupación de cin
co números que se ponen a 
la izquierda de la localidad 
de destino y, por supuesto, 
junto a la localidad de re
mite. E l desarrollo de los 
cinco números es el si
guiente. Los dos primeros 
corresponden al código 
provincial, en nuestro ca
so, para Cantabria, el. có
digo será el 39. E l tercer 
dígito se refiere a la capital 
de provincia, correspon
diendo para Santander el 
número 0. Los dos últimos 
dígitos corresponden al 
número de distrito de la 
población en cuestión. En 
este sentido Santander se
rá dividida en doce distri
tos que agruparán a 66 
secciones. 

L a implantación del nú
mero sistema de distribu
ción postal entrará, po
siblemente, en funciona
miento en el segundo tri
mestre del año, y significa

rá en palabras del propio 
jefe provincial de Comuni
caciones, Fernando lime
ño Duque, un gran benefi
cio para la organización de 
la correspondencia, de 
forma que cuando el 
Expreso llegue cada maña
na, a Santander los envíos 
postales llegarán ya distri
buidos en sacas por distri
tos postales y el reparto se 
podrá hacer antes. 

E l código de distritos 
postales será también apli
cado a los apartados pos
tales que llevarán como 
número de identificación 
el 39.099. L a correspon
dencia denominada «en 
tránsito», es decir aquella 
que no es para Santander 
capital, pero pasa por la 
central de Correos de San
tander, y que va dirigida a 
localidades como Somo se 
le asignará el número 
39.900. 

Por ejemplo, y para po

ner un caso concreto. 
Castro Urdíales tendrá el 
dígito 39.911, es decir 
Cantabria (39), en tránsito 
(9), para Castro Urdíales 
-(11), y toda la correspon
dencia para Castro Ur
díales y toda su zona de 
influencia deberá llevar 
obligatoriamente esta serie 
de-números. 

Aunque el nuevo siste
ma no tiene una fecha 
concreta para su puesta en 
práctica se cree que sea po
siblemente en la próxima 
primavera cuando se co
mience a utilizar. Para ello 
se.editará un nomenclátor, 
que ya se encuentrav en 
avanzada fase de ejecu
ción, en donde se explicará 
cada distrito ciudadano y 
la forma de realizar los 
envíos. Además la Direc
ción General de Correos y 
Telecomunicaciones edita
rá un folleto que será re
partido entre el público en 
donde se explique clara

mente el distrito al que 
pertenece y la forma ade
cuada de poner los dígitos, 
no sólo junto a la direc
ción del destinatario, sino 
también junto al remite. 

El código postal deberá 
ser puesto en todos los 
envíos, desde un giro ur
gente u ordinario, hasta 

• un impreso, una carta, un 
telegrama o un paquete 
express, representando 
una mejor rapidez en dar 
curso a la corresponden
cia. 

E l establecimiento del 
código implica que debe 
tener fijeza y continuidad 
y que no varíe en el futuro. 
Ello lleva aparejado una 
campaña ciudadana tan 
amplia que sea asimilada y 
aceptada por todos los 
usuarios del servició de 
Correos. 

Juan Carlos 
F L O R E S - G I S P E R T 

mlaGranventa 
a l m a c e n e s 

. 5 

de Icis ¡ H—^ i almacenes 

Vea escaparates en: J . de Herrera, 3 
Príncipe, 1 

Rualasal, 23 y en ASTILLERO 
(Selecciones) Generalísimo, 7 

Subida ilegal de una tarifa de 
transportes urbanos 

Hay estampas y hechos en 
el Ayuntamiento de Santan
der que frisan el género te
atral del saínete, aparte de 
entrar de lleno en la ilegali
dad y en al menoscabo de 
una auténtica autonomía 
municipal. Sólo que en esta 
ocasión es peor, puesto que 
el propio grupo gobernante 
en la Alcaldía se encarga de 
erosionar la soberánia del 
Pleno corporativo. Se trata 
de las recientes subidas de 
tarifas de los autobuses mu
nicipales. Un asunto que se 
llevó al Pleno extraordina
rio donde Hormaechea Ca
zón se dispararía con el im
puesto del 10 por ciento en 
el I R T F . 

En esa sesión plenaría se 
trataron también otras cues
tiones de índole económica. 
Tal como la subida de tarifa 
en los billetes de los autobu
ses municipales. Allí se 
acordó que el ticket ordina
rio tendría que valer, a par
tir del primer día de enero, 
como así ha sido, 25 pese
tas. Se suprimían los anti
guos bonos valederos para 
varios viajes y se creaba el 
actual «bono - bus», válido 
para diez trayectos, con un 
costo de 200 pesetas. Tam
bién se abolieron los billetes 
de ida y vuelta. Hasta aquí 
todo normal. No tanto en lo 

que respecta al billete deno
minado «efectos», el que el 
usuario debe abonar cuando 

acarrea al autobús algún 
bulto para su traslado. An
tes costaba 13 pesetas; aho
ra son ya 15 y su alza es to
talmente ilegal. 

Se da el caso de que du
rante el desarrollo de aquel 
Pleno extraordinario, el 
concejal Luis Pérez Alday 
—ex presidente - del 
SMTU— haría hincapié en 
este extremo. E l concejal y 
actual presidente de ese ser
vicio autónomo municipal, 
Pedro Labat, aseguró, ante 
la sesión plenaría y el públi
co asistente, que sí no se 
incluía el billete de «efec
tos» en el acta era «porque 
iba a continuar como esta
ba», es decir, al precio de 13 
pesetas. Sin embargo, una 
vez remitida la solicitud de 
subida de tarifas a la 
Consejería de Hacienda del 
Gobierno autónomo, cuál 
no seria la sorpresa al cons-

C O M P R O 

L O C A L C O M E R C I A L 

— D e 1 0 0 / 1 2 0 m 2 . de s u p e r f i c i e y 4 / 5 
m . d e f a c h a d a . 

— C o n 4 / 5 m . de a l t u r a y c o n u n m í n i m o 
de p i lares in ter iores . 

— S i t u a c i ó n : c é n t r i c a y c o n f á c i l a c c e s o 
p a r a d e s c a r g a de c a m i o n e s . 

I n t e r e s a d o s e n v i a r c a r a c t e r í s t i c a s , s i 
t u a c i ó n , prec io y t e l é f o n o de c o n t a c t o a 
« H O J A D E L LUNES»». Re f . « L o c a l c o m e r 
cial»». 

tatarse que se devolvía 
incluyendo también un 
incremento de dos pesetas 
en este último billete. 

Preguntada la gerencia 
del SMTU acerca de todo 
esto, se contestó a H O J A 
D E L L U N E S que no había 
nada de ilegal, puesto que lo 
que se había solicitado era 
una subida del 25 por ciento 
únicamente. Según su expli
cación, un lapsus de la 
Consejería habría produci
do la consecuencia de que el 
billete de «efectos» se su
biera a 15 pesetas. Incre
mento aceptado tanto por el 
S M T U como por la 
Alcaldía. Entonces, ¿quién 
manda el Pleno .corporativo 
o el Gobierno regional, en lo 
que se refiere a servicios mu- I 
nicipales? * 

L a explicación de la ge
rencia no es válida a partir 
del momento en que no se 
podía solicitar un incremen
to global del 25 por ciento^ | 
cuando había billetes que se 
suprimían (ida - vuelta, anti-' 
guos pases de varios viajes) 
y otros que no se podían 
incrementar porque no 
existían: el actual «bono -
bus» valedero para diez 
viajes. 

Si en la Diputación se or
dena una tarifa y el munici
pio la acata sin haberla tra
mitado por el Pleno munici
pal, no hay duda de que el 
agravio existe para el máxi
mo organismo de la ciudad. 
Con el agravante de que ha 
sido el propio equipo gober
nante quien lo ha perpetra
do. 

P. IB. 
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Estrechamiento de las aceras 
para aparcamientos en batería 

Decididamente las aceras del Paseo 
Menéndez Pelayo sufrirán un sustancial 
estrechamiento debido a la voluntad del 
alcalde Hormaechea Cazón. A lo largo de 
toda la margen derecha de la calle se cons
truyen unos aparcamientos donde los 
coches podrán estacionarse en batería. 

Lo lastimoso del caso no es la ya con
sabida preponderancia que el alcalde le 
viene dando siempre al automóvil sobre 
los derechos del peatón. Lo peor es que se 
haga en todas las calles indiscriminada
mente, como en el presente caso. Asi, un 
añejo paseo de anchas aceras donde las 
ramas de los plátanos se trenzan en bóve

da de sombra vegetal acogedora, se verá 
invadido permanentemente por una 
miríada de coches aparcados. Todo por
que son necesarios esos aparcamientos, 
según afirmaba el edil en la última Comi
sión Municipal Permanente. Lo que no 
dijo es para beneficiar a quiénes. En 
aquella zona se han venido construyendo 
edificios de nueva planta, muchos de los 
cuáles no han cumplido —como viene 
siendo habitual en esta ciudad— la Orde
nanza que obliga a la construcción de ga
rajes. 

P. I B . 

L I Q U I D A M O S 
a t o d a m a r c h a . 

Cazadoras muy deportivas 2 . 9 5 0 

Pana LEE y WRANGLER— - 9 9 5 

Vaquero pinza STONE - - 1 . 7 9 5 

Carpintero pana LEE— — 2 . 9 9 5 

Chalecos acolchados — — 9 9 5 

Camisas juveniles— — 1 . 2 7 5 

Pantalóm ALTON — — 1 . 6 7 5 

Jerseis dibujos — 1 . 4 9 5 

Botas camperas — 9 9 5 

LEVTS colores 1 . 9 9 5 

Acolchado ciré 

Niki chandal — 

Blusas sport — 

1 . 9 7 5 

- 6 9 5 

- 9 9 5 

E n un reciente pleno se aprobó declarar «zona de urgente industrial ización» 
un relleno mar i smeño de 300.000 metros cuadrados 

Persiste el peligro mortal para 
las marismas de Santoña 

Las marismas de Santoña están amenazadas por ta ac
ción desgraciada y desproporcionada del hombre. En diver
sas ocasiones H O J A D E L L U N E S se ha venido ocupando 
de este problema capital puesto que se trata de un ecosiste
ma cuya flora y fauna son únicas. Alrededor de 300.000 
metros cuadrados han sido ya rellenados sin remisión. Aho
ra, en un reciente Pleno municipal, hubo una moción so
cialista por la que se pretende la declaración de esos rellenos 
«zona de urgente reindustrialización»; con el fin de que el 
municipio santoñés pueda acogerse a los beneficios fiscales 
dimanantes de un Real Decreto del 30 de noviembre pasado. 
Se acordó esa solicitud por unanimidad. L a peor desgracia 
para estos preciosos recursos naturales es la precariedad eco
nómica de los municipios que los contienen. 

Preguntado el alcalde, 
Maximino Valle, sobre qué 
alcance podría tener esa de
cisión corporativa respecto 
a las marismas, éste se 
comprometió en el empeño 
de su grupo de que esos 
300.000 metros cuadrados 
serían los últimos en ser 
rellenados. Al mismo tiem
po manifestaría que Santo-
ña no tiene posibilidad de 
opción, puesto que el muni
cipio está lastrado por una 
economía en crisis. Al ha
berse acordado que los relle
nos sean zona industrial, 
cabría la posibilidad de que 
la futura instalación de al
guna empresa contaminante 
pudiera ser otro mal a aña
dir a los ya perpetrados en 
las marismas. E l alcalde ha 
declarado a este semanario 
que las industrias que vayan 
en esa zona deben ser no 
contaminantes. De todos 
modos, malo es estar en una 
situación económica que li
mite la capacidad de elec
ción. Si mañana llega una 
empresa contaminante y 
ofrece los míticos puestos de 
trabajo, presentimos que se
rán las marismas quienes pa
garán las consecuencias. A 
no ser que se prevenga una 
legislación taxativa que no 
llame a engaño. En cual
quier caso, la declaración de 
zona especial entra en la di

námica de haber sido Can
tabria región declarada de 
urgente industrialización. 

Una depuradora 
insuficiente a 

concurso demorado 

Las buenas intenciones 
del equipo gobernante en la 
Alcaldía santoñesa, alcalde 
y concejal del medio am
biente al frente, han origina
do una colaboración con la 
Sociedad Cántabra de His
toria Natural, con sede en el 
Museo Marítimo de Santan
der. Esta entidad, de talante 
conservacionista, está reali
zando, con gran esfuerzo de 
algunos de sus miembros, 
un estudio inventarial de las 
marismas y sus recursos. Es
tará terminado para di
ciembre de 1984. 

L a depuradora proyecta
da, que tendría que haber 
salido ya a concurso según 
el alcalde, pero que está 
sufriendo retrasos por diver
sos imponderables, tendría 
que recoger todas las aguas 
residuales, industriales y do
mésticas, para canalizarlas 
por la ría. Hasta el momen
to los vertidos estaban in
controlados. En este senti
do, la depuradora será un 
beneficio; aunque netamen

te insuficiente, según biólo
gos consultados por este se
manario. Efectivamente, ya 
el presupuesto de esta planta 
de depuración indica que su 
porte no será demasiado im
portante para lo que se espe
ra de ella. E l montante eco
nómico previsto por el mu
nicipio era de 37.500.000 pe
setas. L a Diputación Re
gional lo ha rebajado sus-
tancialmente, dejándolo en 
34.500.000 pesetas. Mucho 
hay que temerse la carencia 
si aquella zona se declara, 
efectivamente, de urgente 
industrialización. Siempre 
que se instalen posterior
mente industrias. 

Fuentes de la Sociedad 
Cántabra de Historia Natu
ral avalan, pues, los esfuer
zos que ha venido haciendo 
la Alcaldía de Santoña para 
preservar y mejorar el me
dio ambiente. También 
añadían que en este empeño 
se les está dejando solos ins-
titucionalmente, en el plano 
regional, y también por par
te del propio pueblo. En 
ambos casos por escasa sen
sibilidad hacia un patrimo
nio de todos que una vez 
perdido sería irrecuperable. 
Tal vez en aras de pan para 
hoy, pero seguro que oca
sionando hambre para ma
ñana por despilfarro de ri
cos recursos naturales. 
Tampoco están mostrando 
excesivo interés, más bien 
ninguno, los otros munici
pios y pueblos ribereños de 
las citadas marismas: Lare-
do, Colindres, Cicero, Ga
ma y Argoños. la desgracia 
en estos temas" medioam
bientales es que cuando se 
empiezan a tomar en cuenta 
siempre es demasiado tarde. 

Patxi IB A R R O N D O 

Burgos, 14, SANTANDER. 

G o b i e r n o d e C a n t a b r i a 

CONSEJERIA DE OBRAS PUBLICAS, 
VIVIENDA Y ORDENACION 

DEL TERRITORIO 

E l C o n s e j o d e G o b i e r n o r e u n i d o b a j o l a P r e s i d e n c i a 
d e l E x c m o . S r . D . J o s é A n t o n i o R o d r í g u e z M a r t í n e z , y a 
p r o p u e s t a d e l c o n s e j e r o d e O b r a s P ú b l i c a s , V i v i e n d a y O r 
d e n a c i ó n d e l T e r r i t o r i o , h a a p r o b a d o l o s c o n c u r s o s y s u 
b a s t a s q u e a c o n t i n u a c i ó n s e r e l a c i o n a n : 

C O N S T R U C C I O N D E C A M I N O S 

1 •0 — « C o n s t r u c c i ó n del camino municipal de acceso al cemente
rio de Vil lasuso de C i e z a » . 

Presupuesto: 9 . 0 0 0 . 0 0 0 Ptas. Plazo de e i e c u c i ó n : 6 meses . 

P R E S E N T A C I O N D E P L I C A S 

Oficina de C o n t r a t a c i ó n y Compras de la Conse jer ía de la Presi
dencia, hasta las 1 3 horas del día 1 7 de febrero de 1 9 8 4 . 

E L C O N S E J E R O D E O B R A S 
P U B L I C A S , V I V I E N D A 
y O R D E N A C I O N D E L T E R R I T O R I O , en fundones , 
J E S U S R U I Z R U G A M A 

E L P R E S I D E N T E D E L G O B I E R N O 
J O S E A N T O N I O R O D R I G U E Z M A R T I N E Z 
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El F M L N va tomando la iniciativa 
en la guerra 

Representantes de la guerrilla 
salvadoreña visitaron 
Cantabria 

Los actos organizados por el Comité de Solidaridad con 
Centroamérica de Cantabria el pasado fin de semana en 
Santander y Reinosa, han contado con la participación de 
Roberto y Hugo, miembros de la representación del 
F D R / F M L N (en España y Portugal), organizaciones en 
conflicto bélico con las fuerzas gobernantes en E l Salvador. 
Con Roberto sostuvimos una conversación sobre la actual 
situación en ese país de Cantroamérica. 

—¿Oué es el F D R / F M L N ? 

— E l F D R es un frente donde están aglutinados todas 
las organizaciones de masas, partidos políticos progresistas 
y una escisión de la Democracia Cristiana; el F M L N es el 
Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional y 
reúne a todas las organizaciones militares que operaban en 
un principio de manera diferente en E l Salvador. 

—¿Cuándo se inicia la situación actual en E l Salvador? 
—Se inicia en el año 1932, concretamente el día 22 de 

enero, con una insurrección campesina, donde fueron ma
sacrados unos treinta mil compañeros y acabaron con toda 
una generación el poder en ese momento en E l Salvador, 
con el apoyo incondicional de los Estados Unidos. De esa 
época hasta ahora ha habido sucesivos autogolpes y también 
algunas elecciones, que han sido una burla a la voluntad po
pular, pues siempre ha ganado el militar que ha sido elegido 
por*EE.UU. previamente. 

Habiéndose agotado todos los medios pacíficos para 
poder reivindicar las necesidades más sentidas del pueblo 
salvadoreño, no le queda otra alternativa que la lucha arma
da; el día uno de abril de 1970 nace la primera organización 
guerrillera, llamada «Fuerzas Populares de Liberación Fara
bundo Martín» y posteriormente surgieron otras organiza
ciones militares y cada una fue formando su brazo político, 
con diferentes estrategias o línea política, pero que 
confluían en poder eliminar el estado actual de cosas, donde 
la persecución y la masacre de la población es la vida coti
diana. En 1979 se da el golpe de estado por los mismos mili
tares y como consecuencia se producen los primeros pasos a 
la unidad de la fuerzas guerrilleras, en ese momento cinco 
organizaciones, y el día 22 de enero del año siguiente se 
avanza hacia la unidad de los frentes de masas y culmina en 
abril con la formación del F D R . Desde principios del año 
1981 se inicia una ofensiva general que supone la declaración 
de guerra al enemigo, dándose un salto de calidad hacia la 
toma del poder y constituir una nueva sociedad libre de 
explotación y miseria. 

—Haznos un análisis de las fuerzas en el Gobierno ac
tualmente y de las próximas elecciones de marzo. 

—Ahora, los analistas militares al margen de la guerra e 
incluso analistas norteamericanos, reconocen el desmorona-
piiento de las fuerzas del ejército títere que dentro de la 
correlación de fuerzas va en declive y que implica que el 
F M L N va tomando la iniciativa en la guerra, prueba de ello 
son los últimos golpes al enemigo con la toma, destrucción, 
captura de prisioneros y requisa de armamento del cuartel 
de Chalatenango y la posterior voladura del único puente 
que unía el oriente del país, quedando dicha zona, pues, 
prácticamente en poder de las fuerzas insurgentes. 

Respecto a las elecciones de marzo el objetivo del ene
migo es poder legitimar más ayuda militar de lo que el infor
me Kissinger recomienda y poder apoyar a un gobierno sali
da de las urnas, según su concepto, pero consideramos que 
las elecciones, tal como sucedió en el mes de marzo de 1982, 
no vienen absolutamente a solucionar nada el problema que 
vivimos, ya que no existen condiciones para su celebración, 
ni mucho menos que puedan participar las organizaciones 
representativas de nuestro pueblo. 

—¿Cuáles son los movimiento de masas y cuál es el res
paldo popular? 

—Los movimientos de masas se aglutinan en el F D R y 
significa el brazo político de nuestra lucha reivindicativa y 
analizando la situación en E l Salvador, un país de cinco 
millones de habitantes y veintiún mil kilómetros cua
drados, era inconcebible desarrollar una lucha sin el apo
yo del pueblo; esto demuestra la capacidad desarrollada has
ta ahora, que sin dicho apoyo, no hubiera sido posible. 

—¿Cómo es la situación cotidiana en vuestro país? 
—Podría calificarse como una zona bajo control mili

tar de la guerrilla, una zona con hostigamiento de la 
guerrilla al enemigo y unas zonas donde se tiene un control 
político de la población, especialmente en San Salvador, la 
capital. 

En las zonas primeras se vive lo que en el futuro, será la 
sociedad salvadoreña, donde participan todas las personas 
conforme a las necesidades de la guerra, ya sean mujeres, 
ancianos o niños; en la segunda zona se vive una situación 
de guerra y en la tercera, aparentemente, hay tranquilidad 
que se rompe con los esporádicos ataques de la guerrilla a 
los cuarteles del enemieo. 

—¿Cuáles son los aspectos teóricos de vuestra lucha? 

—Consideramos que son los sectores más oprimidos 
quienes tienen que asumir el papel de vanguardia dentro del 
proceso revolucionario, en este caso los obrero y campesi
nos; el mismo pueblo decidirá cuál será su modelo de so
ciedad. 

JUAM 

L a A s o c i a c i ó n de C o n s u m i d o r e s a c u s a a l a c o m p a ñ í a de gas c i u d a d 

Posibles irregularidades en el cobro 
del recibo de gas 

L a Asociación de Con
sumidores de Cantabria 
está dispuesta a llegar has-í 
ta los Tribunales para que 
resuelvan el caso plante
ado con la Compañía Es
pañola de Gas, que en su 
último recibo cobra, según 
la A. C . C , un mes de más 
de forma irregular. E l 
cobro irregular se comple
menta además con un ser
vicio deficiente que en los 
días de Navidad produjo 
pequeñas explosiones y 
quemaduras en las coci
nas, calderas y calentado
res, al enviar la Compañía 
gas puro, en lugar de la 
mezcla habitual de gas y 
aire. 

En el último recibo de la 
Compañía Española de 
Gas y sin ninguna justifi
cación convincente, la ta
rifa se incrementa en 347 
pesetas, es decir, justa
mente el precio de factura
ción habitual de un mes. 
En los recibos de la deno
minada tarifa dos, que se 
cobran cada mes, la tarifa 
fija pasa a ser de 908 pese
tas, cobrándose también 
un mes de más. 

Las justificaciones poco 
convincentes del director 
de la Compañía de Gas en 
Santander, Juan Alvarez, 
y las explicaciones no váli
das que aparecen en los re

cibos, llevó a las primeras 
denuncias realizadas por 
la Asociación de Consumi
dores de Cantabria, el 28 
de diciembre ,del pasado 
año, presentadas sucesiva
mente desde entonces ante 
la Jefatura Regional de 
Comercio Interior y la De
legación Provincial del 
Ministerio de Industria. 

Reunión tripartita 

Tras la reunión mante
nida el pasado viernes 
entre la Asociación de 
Consumidores, la Jefatura 
de Comercio Interior y la 
Delegación del Ministerio, 
los representantes de los 
consumidores pidieron les 
fuera notificada por escri
to la resolución del delega
do provincial para poder 
recurriría ante el Ministe
rio, en Madrid, o llevarla 
posteriormente ante los 
Tribunales. 

Según parece, el-delega
do de Industria en Can
tabria no encuentra moti
vo de sanción en el cobro 
irregular de la Compañía 
de Gas, pues considera 
que si bien no se han ateni
do a ninguna ley para re
alizar un cobro, que es jus
tificado como de un mes 
por adelantado, tampoco 
han vulnerado ninguna ley. 

Por su parte, el jefe de 
Comercio, Interior mani
festó que el cobro de un 
mes por adelantado es prác
tica regular en otras 
compañías, agregando el 
delegado de Industria que 
quizá debiera haberlo noti
ficado a sus abonados? 

L a última subida autori

zada por la legislación al 
respecto apareció publica
da en el Boletín Oficial de 
Cantabria, de fecha H de 
marzo de 1983, comenzan
do a aplicarse en la factu
ración del mismo mes, 
quedando establecida de la 
siguiente forma: 

Tarifa 1, hasta 3.000 
termias / año, 694 pesetas' 
fijas bimestre; Tarifa 2, 
hasta 30.000, termias / 
año, 908 pesetas bimestre, 
y Tarifa 3, más de 30.000 
termias / año, 2.441 pese
tas fijas bimestre. 

En la investigación re
alizada por la Asociación 
de Consumidores se ha po
dido demostrar que ade
más de cobrar un mes de 
más de forma ilegal, desde 
el mes de enero de 1983, la 
Compamá Española de 
Gas está modificando ile-
galmente la parte de pese
tas fijas que consta en los 
precios. Así, mientras en 
enero de 1983 se pagaban 
418 pesetas, en marzo la 
cantidad aumento (sin 
autorización) a 530, y en el 
mes de mayo, a 694, sien
do ésta la subida autoriza
da legalmente y a la que 
más arriba se hace referen
cia. 

J . C . 

S C A S A S 
E N 1 .984 

.puedes pagar tu reportaje 
de boda a precios de 1.983 

o no pagar nada... 
. . .y hasta ganar 

sustanciosos premios 

Hay momentos irrepetibles de tu 
vida que nadie te puede • estropear. 
Y-de ellos el más importante es tu boda. 

Recurre a buenos profesionales, 
fotógrafos expertos, que te ofrezcan 
garantías plenas de un recuerdo grato 
e imborrable de cada uno de esos 
momentos. 

Además de la seguridad de un 
trato profesional estas son las ventajas 
que te ofrecemos: 

Primera ventaja: 
Tus fotos de reportaje de boda 

para 1.984 a precios de 1.983 contra 
lando nuestros servicios antes del día, 
20 de marzo. 

Segunda ventaja: 
Posibilidad de que tu álbum de 

boda te resulte gratis. 
Cada uno de los siete fotógrafos 

que te hacemos esta oferta, sorteará, 
ante notario, entre las personas que ha
yan efectuado sus reservas antes del 1 
de marzo, un álbum de boda. De esta 
forma a siete parejas su álbum de bodas 
les resultará gratis. 

Tercera ventaja: 
Participar en el concurso "La novia 

del año" (si lo deseas) que organiza 
KODAK y en el que puedes ganar 
importantes premios. 

AGUDO 
Til. 5?<l4íS 

Solares 

EXPRESION 
beraíín Escalante. 1 

Tlf. 882691 
Torrelavega 

GUMER 
José Anl 

Tlf. 751337 

JAYO 
Los Escalantes 

Tlf. 210964 
Santand 

NOZAL 
Col. San J 

Tlf. 232731 
111 .i 

RAMON :LrrttDO 
Burgos. 13 
if. 232743 

peran 
Tlf. 650219 
Colimlres 
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Taza de café con 
J . R. Saiz Viadero 

Un inglés llamado 
Braston dijo que la 
Filosofía es el sentido co
mún vestido de etiqueta. 
No he visto nunca a 
Viadero —¡oh, no!— 
vestido de etiqueta, aun
que siempre he percibido 
que está en posesión de 
«su» sentido común y 
que los antecedentes de 
su discurrir vital han ge
nerado consiguientes de 
pleno sentido común. 

Hizo el peritaje mer
cantil trabajando. Ad
quirió su equipaje inte
lectual en el Ateneo y re
cuerda a Ignacio Aguile
ra. Tenía un candil y 
«gracias a él encontré 
libros». Leyó (por azar) 
a Freud, a Marx y a 
Sartre, Y , ¡cómo no!, ha 
escrito varios libros. 

—Dime algo de tus an
danzas geográficas. 

—He andado por el 
Sur de Europa, Grecia, 
Rumania, y mi aventura 
más curiosa fue la esca-
.pada a Cuba. 

— ¿ B u e n o s resulta
dos? 

—Aceptables. Un ma
yor conocimiento del 

hombre, de la realidad 
humana, de la circuns
tancia ambiente... 

Cuando le incito a que 
me hable de Historia, me 
suelta que «II Quattro-
cento»-y el «Siglo de las 
luces» son índices bási
cos para él. Su poesía an
da por M. Hernández, 
Vallejo, Nicolás Guillén 
y Neruda. Pura lógica 
suya. 

—¿Y de tu tierra, qué? 
—Siento la necesidad 

de vivr en ella. De no ser 
así, habría emigrado. 

Saltamos a la música y 
José Ramón sentencia: 
«Encuentro que Mahler 
y «Los Beatles» poseen 
el común signo de la nos
talgia». 

Es una pena que no 
tenga espacio para con
signar cuanto Viadero 
me dijo sobre pintura, 
sobre política, sobre 
alegrías y sobre decep
ciones. 

—Cuando tomemos 
otro café, te diré cosas 
insospechadas. 

Francis P A R D O 

H a c e a ñ o y m e d i o q u e c e r r ó l a f á b r i c a , en l a q u e se p o d r í a u b i c a r u n a n u e v a 

i n d u s t r i a y c o l o c a r a los t r a b a j a d o r e s que a h o r a a g o t a n s u d e s e m p l e o 

Los terrenos e instalaciones de 
Ibero Tanagra, inutilizados 

L a pasada semana se cumplió un año y medio del cierre 
de Ibero Tan agrá. Han pasado los meses y las instalaciones 
de lo que fuera una próspera fábrica de loza permanecen 
inutilizadas con la vigilancia de un jubilado por el día y un 
guarda jurado por la noche. Pese a la posibilidad de que los 
terrenos fueran transferidos a la comunidad autónoma para 
ubicar en ellos una nueva industria, el INI no ha dicho «esta 
boca es mía«, si bien, a través del director general de la Ra
ma de Actividades diversas se comprometió en su día ante 
U G T y C C . O O . a no proceder a la enajenación de los terre
nos sin consultarlo previamente a la Diputación Regional y a 
los sindicatos y señaló, además, que se iba a estar en buena 
disposición para estudiar las alternativas que se propusieran. 
Esto último se ha incumplido totalmente dado que las diver
sas cartas que mandaron ambos sindicatos, en los últimos 
tiempos sólo C C . O O . , han caído en saco roto o bien han re
cibido respuestas oficiales de puro formulismo. 

Una entrañable fábrica de loza que permanece solitaria sin que sus 
terrenos e instalaciones se utilicen. 

L a última petición de 
s apoyo para abrir una nueva 
industria se ha cursado el 
pasado 3 de enero al conse
jero de Industria del Gobier
no Regional ante la si
tuación de los trabajadores 
de Ibero Tanagra que en es
te mes dejan de percibir el 
subsidio de desempleo. En 
la comunicación se plante
aba a Luis del Río la posibi
lidad de gestión del Gobier
no Regional para lograr del 
Central la cesión por parte 
del INI de los 47.000 metros 
cuadrados de terrenos e ins
talaciones que constituyen el 
patrimonio de la Ibero Ta
nagra con el fin de ser utili
zados para la creación de al
guna industria cántabra y 
que se analice la posibilidad 
de elaborar una alternativa 
industrial y poder negociar 
la misma con el Ministerio 
de Industria. 

En cuanto a las gestiones 
realizadas ante la Admi
nistración Central la última 
ha sido con fecha de 10 de 

A P A R T I R D E 

H O Y , L U N E S 

C A L V O S O T E L O , 1 2 

noviembre enviándose desde 
C C . O O . una carta al direc
tor de la División de Empre
sas Diversas del INI, Fer
nández Felgueroso en la 
que, además de recordarle 
su compromiso de la posibi
lidad de reindustrializar los 
terrenos de la Ibero se plan
teaba una situación anóma
la surgida en junio del año 
pasado cuando el que fuera 
delegado del Grupo Alvarez 
para la factoría cántabra 
convocó a algunos trabaja
dores repartiéndose cantida
des entre las 50 y las 250.000 
pesetas, aplicándose un cri
terio totalmente desconoci
do para el comité de empre
sa. Esta carta, como tantas 
otras, quedó sin contesta
ción. 

«No sabe..., 
no contesta» 

Lo que no comprenden 
muy bien ni C C . O O . , ni los 
trabajadores que están inte
resados en una nueva in
dustria —porque no tienen 
ocupación y terminan su 
desempleo— es la inhibición 
de la Administración central 
y también de la regional 
cuando existe la posibilidad 
de unos buenos terrenos y la 
necesidad de crear industria 
para Cantabria. Ya se han 
sucedido algunas reuniones 
de trabajadores en las que se 
analiza con tristeza el lema 
que últimamente oyen cuan
do intentan alguna gestión: 
«No sabe..., no contesta». 
' Desde que se cerrara la 

fábrica en julio del 82 se han 
sucedido las cartas pidiendo 
información. Hubo ese mis
mo mes una comunicación 
significativa de José María 
Isla —presidente del Grupo 
Alvarez— en la que se infor
maba al comité dé empresa 
de la intención de contar 
con el personal de íbero Ta
nagra en caso de una nueva 
industria y según su cualifi-
cación profesional, U G T y 
C C . O O . escriben el 3 de di
ciembre del 83 al presidente 
del INI, Enrique Moya, en 
la que se instaba a éste a que 
el Instituto se hiciera cargo 
de los terrenos de la Ibero 
para evitar una posible espe
culación por parte del Gru

po Alvarez y también se le 
pedía que pensara la posibi
lidad de una nueva in
dustria. L a contestación es 
de «tocata y fuga» y las re
mite a la División de Empre
sas Diversas. Comunican, 
entonces, con el vicepresi
dente del INI, en febrero del 
83, y al no contestárseles 
vuelven a escribir el 9 de 
marzo. Por último, y sin ha
ber recibido respuesta, se di
rigen a Fernández Felguero
so, el 11 de abril, ofreciendo 
la posibilidad de elabora
ción de un plan de viabili
dad de la Ibero. L a respues
ta sí llega esta vez, pero es 
para decidir que con los da
tos que se disponen y la cri
sis agravada del sector no es 
posible una reapertura, si 
bien recuerda que sigue exis
tiendo el compromiso de no 
enajenar los terrenos sin co
municarlo y estudiar cual
quier otra alternativa in
dustrial —que no sea fábri
ca de loza— económicamen
te viable. 

Luego de estas comunica
ciones se escribió, el 30 de 
mayo, al ministro de In
dustria, Carlos Solchaga, 
poniéndole, brevemente, al 
corriente de la situación de 
la Ibero y pidiendo una 
entrevista, que nunca fue 
concedida. 

Poco interés 
regional 

De otro lado, y como ya 
apuntábanlos antes, además 
de la inhibición de la Admi
nistración central, se está 
produciendo la regional. En 
mayo del 83 —el 13—, se 
presentó al presidente de 1a 
Asamblea Regional una co
municación en -la que se 
sugería que se pidieran los 
terrenos e instalaciones de la 
Ibero; que las Consejerías 
de Industria y Trabajo ela
boraran un plan de rein
dustrialización para los mis
mos y la inclusión de la utili
zación de los terrenos como 
zona de posible desarrollo 
del plan de reindustrializa
ción para Cantabria. 

Más tarde, en julio, se di
rige otra misiva al Grupo 
parlamentario Socialista en 
la que se sigue insistiendo en 
lo mismo y se les manda co
pia de los escritos dirigidos y 
las respuestas recibidas. 

G HEMINEES 
*4RRNELU 

El mayor surtido en chimeneas de salón y ¡os mejores 
Sistemas en r ecupe rac ión 'de calor. 

Visite nuestra exposición en: 

v .luán W l i l , 8 - C Icícf . 371555. 

De las últimas cartas en
viadas a Luis del Río y a 
Enrique Ambrosio sólo este 
último ha contestado y se ha 
mantenido, la semana pasa
da, una entrevista con él, de 
la que salió su compromiso 
de preguntar a la mesa de la 
Asamblea sobre la voluntad 
regional con respecto a los 
terrenos de los que fue la 
Ibero Tanagra. El ex conse
jero también manifestó en 
un próximo viaje a Madrid 
intentará conectar con los 
responsables del INI y soli
citar una entrevista con el 
ministro Solchaga para tra
tar del tema. 

Lo verdaderamente cierto 
es que el pasado día 26 los 
trabajadores de la Ibero han 
dejado de percibir el subsi
dio de desempleo y aunque 
cuando se cerró la fábrica 
eran unos cien si sumamos a 
éstos los que anteriormente 
se habían acogido a exce
dencias hay un colectivo de 
unas 290 personas que 
podrían incorporarse a los 
puestos de trabajo que se 
creasen en una nueva in
dustria, de la que tan necesi
tada está en Cantabria. 

M.a Angeles S A M P E R I O 

comacro 

y o m o t 
OPTICA-FOTO-VIDEO 

San Francisco.13 
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Según la Asociación de vecinos 
de Nueva Ciudad 

Los autores de la 
conflictividad urbanística 
son Mitosa Solvay, 
Portilla, Pardo Castillo y 
Pereira 

L a Asociación de Vecinos «Rioviar», del barrio de 
Nueva Ciudad, ante la conflictividad existente actual
mente en Torrelavega y dada una problemática 
urbanística que afecta a varias asociaciones de la ciudad, 
quieren hacer públicas una serie de consideraciones .para 
señalar los resortes y mantenedores de los conflictos rese
ñados. 

Dicen los vecinos que tienen pruebas suficientes pa
ra demostrar que la trama de esta conflictividad 
urbanística pasa por Mitosa Solvay, el teniente de alcalde 
Gutiérrez Portilla (empleado de Solvay), el diputado re
gional Pardo Castillo, el economista de Solvay señor 
Herreros, y el técnico de la Consejería de Obras Públi
cas, señor Pereira. 

Explican que Mitosa Solvay y Portilla están llevan
do a cabo una acción impositiva para conseguir, por los 
medios que sean, unos bienes comunales en el pueblo de 
Viérnoles y que ello ha sido posible por el Ayuntamiento 
de Torrelavega y por su alcalde Rotella, al que acusan de 
ser el principal constructor y originador de los problemas 
urbanísticos del Barrio Covadonga. 

Después meten en el tema al economista de la 
empresa Solvay, señor Herreros, que a su vez es el dueño 
de la constructora Ineasa, del cual dicen que en este con
junto de cosas tan graves está llevando a cabo una serie 
de manipulaciones, conjuntamente con el diputado re
gional Pardo Castillo, abogado de Ineasa, al que impli
can directamente en las intrigas que se están sucediendo 
para ocupar la presidencia de la Comisión Regional de 
Urbanismo del Gobierno cántabro. 

Afirman que dentro de este grupo de presión se en
cuentra el técnico de la Consejería Regional de Obras 
Públicas, señor Pereira, que fue el que realizó la tira de 
cuerdas en la primera unidad de Nueva Ciudad para veri
ficar si Ineasa estaba construyendo en zona verde, de la 
que informó negativamente al organismo al que pertene
ce. Dicen de éste que además de su cargo en la Diputa
ción trabaja en el despacho privado del arquitecto Guz-
mán, en el cual se diseñan buena parte de los proyectos 
de urbanismo de Cantabria. Como recordará el lector, el 
arquitecto aludido, señor Guzmán, se encuentra actual
mente expedientado por el Ayuntamiento de Torrelave
ga, del que era arquitecto municipal en la época del ante
rior alcalde, Teira. 

Por último, los vecinos manifiestan que para ellos lo 
reseñado es una toma de conciencia que quieren hacer 
extensiva a todos los ciudadanos de la región. 

G A R C I A O L A I Z . 

£1 Ayuntamiento no es 
ningún coto privado 

Como miembro de la AA. VV. Sierrallana de Ganzo y Dualez 
y como ciudadano que está en uso de sus derechos y deberes con el 
Ayuntamiento de Torrelavega, necesito relatar lo sucedido ayer, 
día 25, cuando nos presentamos en el mismo, otro compañero de la 
asociación, junto con un vecino de Ganzo, solicitando ver el pro
yecto que se ha elaborado por los servicios técnicos sobre el nuevo 
acceso a Ganzo-Dualez. 

En una reunión mantenida hace un par de semanas entre esta 
Asociación de Vecinos y el edil Víctor Díaz, se llegó al compromiso, 
de que antes de tener una nueva entrevista con el director de FEVE 
pasaríamos por el Ayuntamiento para conocer en que situación se 
encontraba el proyecto técnico de los nuevos accesos a estos 
pueblos. 

La sorpresa surge cuando después de explicar a Víctor cual era 
el motivo de nuestra visita, diez minutos más tarde nos comunica 
que se puede ver el proyecto pero que no admiten mi presencia, por 
orden del alcalde. 

Esta pataleta infantil, propia de niños de 7 años que en un mo
mento determinado dice «no te ajunto más». Está fuera de toda ló
gica y mucho más a nivel que gusta alardear como político a Víctor 

Parece ser, que a los que no tienen inconveniente «de juntar» 
son a los grandes banqueros, a lo que gusta preparar grandes recibi
mientos. Mayor sorpresa se da quince minutos más tarde, cuando 
veo llegar de la calle a Rotella, quedando clara y determinante la 
mentira del teniente de alcalde Víctor. En aquel momento me acor
dé del viejo refrán. «Se pesca primero a un mentiroso que a un co
jo». 

Lo que me indigna, al margen de mentiras o pataletas infanti
les es que se confunda al Ayuntamiento con una oficina particular, 
ya sea del PSOE o del constructor. 

Está claro que cuando me dirijo al Ayuntamiento, como repre
sentante de una asociación, no es por darme el gusto, o disgusto 
personal sino para cumplir con una obligación contraída con mis 
vecinos. 

Que no se confunda el Ayuntamiento con un coto privado de 
unos pocOs. , 

Fdo: Manuel Calderón Barquín 
DNI: 13878̂ 26 

Es labor de todos terminar con el 
deterioro del ambiente ciudadano 

Por desgracia, los sucesos violentos acaecidos una vez 
más en nuestra ciudad, alrededor del último Pleno munici
pal, han puesto de manifiesto que el ambiente ciudadano no 
mejora, sino que se deteriora progresivamente. Muchas ve
ces hemos repetido que nos es sumamente doloroso como 
torrelaveguenses comentar estos hechos, pero nuestro deber 
como informadores es ése, así como tratar por todos los me
dios de hacer una serie de consideraciones para que esos cau
ces de convivencia ciudadana se restablezcan. 

Nadie puede pretender utilizar la fuerza para resolver 
sus problemas. E l diálogo es siempre más aconsejable que la 
fuerza y que la violencia, ya que sólo engendran más violen
cia. Los razonamientos deben imponerse a los insultos, y no 
hay que olvidar que los votos de los ciudadanos, son ios que 
han puesto en su sitio a los representantes del pueblo. Ahora 

Estación de 
autobuses 

Un paso importante en es
te sentido, fue el que dio el 
alcalde Manuel Rotella, al 
entrevistarse con el presi
dente del Gobierno de Can-
t a b r i a , J o s é Anton io 
Rodríguez, al comienzo de 
semana. Temas como el de 
la estación de autobuses, 
matadero municipal, ciudad 
deportiva, se trataron en la 
entrevista, y el futuro nos 
desvelará la real importan
cia de la misma. 

Por lo pronto, sí podemos 
decir que el consejero de 
Obras Públicas del Gobier
no de Cantabria, visitó 
Torrelavega con el fin de ver 
los terrenos donde podrá ir 
ubicada la estación de au
tobuses. Parece ser que L a 
Llama es el lugar que cuenta 
con más posibilidades, pues 
su designación sería bien 
acogida por los concesio
narios de líneas de au
tobuses y usuarios, al de
jarles en un lugar céntrico y 

equidistante de clínicas. 
C o m i s a r í a s , Juzgados, 
ayuntamientos, etc., y por el 
comercio en general. Hay, 
sin embargo, vecinos de L a 
Llama que han juzgado esa 
posible designación como 
poco afortunada. No obs
tante, esa estación de auto
buses podría ir en parte sub
terránea y no impedir que en 
L a Llama surjan los jardi
nes y zonas verdes prometi
das. Hoy en día los adelan
tos técnicos permiten la si
multaneidad de ambas co
sas. De cualquier manera, el 
beneficio o el perjucio que 
pueda tener la ubicación pa
ra el mayor número de 
torrelaveguenses, deberá ser 
determinante de su realiza
ción. 

Laborales 

Mucha participación en el 
referéndum de Firestone, en 
donde los trabajadores se 
manifestaron afirmativa
mente sobre la propuesta 
empresarial americana. A 

GUIA MEDICA 

R. C E N A L 
HUESOS Y 

A R T I C U L A C I O N E S 
4,30 a 6,30 

General Ceballos, 
8, Entio. 

SOLICITEN HORA 
Teléfono 882923 

Dr. A . P l a n e s 
OTORRINO 

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Cíínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

D R . P E R E D A 
E N F E R M E D A D E S 

D E L A PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
E S P E C I A L I S T A 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia y 
hora ál teléfono 88-15-40. 
José Mafia de Pereda. 49. 

R. M I L L A N 
L A S Q U E T T Y 

GINECOLOGO 

José M.á Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

Dr. 
A N G I O L O G I A 

C I R U G I A V A S C U L A R 
(arterías, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

C O R A Z O N Y P U L M O N 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-ToiTelavega 

HOJA 
DEL LUNES 

224860 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José María Pereda, 20 

M a n u e l T e i r a 

MEDICO 
CORAZON Y NUTRICION 

RuizTagle, M0 Dcha. 
Teléfono 89 16 50 

E n r i q u e P i n e y 

R E U M A T O L O G I A 

Cl Julián Ceballos, 38, 2.°-A 
SOLICITEN HORA 
de 5,30 a 7,30 

Teléfono 881788 

bien, también es ciertos que esos representantes del pueblo 
deben de gobernar no sólo para quienes les votaron, sino pa
ra toda la colectividad y deben atender por igual los proble
mas y reclamaciones que les lleguen, sí son de justicia ha
cerlo así. 

Muchas veces también lo hemos dicho desde estas pági
nas, Torrelavega necesita imperiosamente muchas cosas y en 
diversos órdenes. Es tarea de todos procurar remediar 
muchas necesidades y hacer en definitiva una ciudad mejor 
para todos. L a Corporación municipal debe ser responsable 
de ello, y las luchas partidistas han de dejar paso de una vez 
a una unificación de criterios para buscar ese bien común. 
Mientras las ideologías políticas se impongan a esos criterios 
ciudadanos; no hay nada que hacer. 

pesar de ello, por una alega
ción del S. U . , el comité de 
empresa no ha rubricado 
todavía el acuerdo, aunque 
U G T y C C . OO. son parti
darios de hacerlo. 

Por lo que respecta a Sol
vay, que inicia las conversa
ciones sobre el convenio, 
para hoy está convocada 
una asamblea a las seis, para 
informar de la oferta empre
sarial, que sitúa el aumento 
de percepciones en un 5,5 
por ciento, sifra que, en 
principio, rechazará el co
mité. 

E l pleno último 

Por quinta vez se desaloja 
un Pleno en Torrelavega, ya 
que el comportamiento de 
un grupo de vecinos obligó 
al alcalde a tomar esa deci
sión, al interumpir con sus 
gritos el normal desarolló 
del mismo. En el desalojo 
hubo enfrentamientos con 
la Policía Municipal, rom
piéndose cristales de varias 
dependencias. E l enfrenta-
miento fue verbal y físico, 
produciéndose escenas de 
gran violencia, lamentables. 
E l Pleno se desarrolló, más 
tarde, a puerta cerrada, y no 
faltaron tampoco duros 
enfrentamientos dialécticos 
entre portavoces del Grupo 
Popular y socialista. 

Sin embargo, 11 de los 14 
puntos del orden del día 
fueron aprobados por una
nimidad. De ellos podemos 
destacar la operación de 
tesorería aprobada que per
mitirá al Ayuntamiento dis
poner de 175 millones de pe
setas para liquidez en varios 
pagos. También quedó fija
do el período para pagar im
puestos sin recargo del 1 de 
marzo al 30 de abril. E l 
Ayuntamiento aceptó la ce
sión de una parcela en el 
Polígono de E l Zapatón, 
por parte del MOPU, que 
servirá para centro social. 
También se acordó ceder a 
INSALUD locales en los ba
jos del Grupo Ruiz de Sala-
zar, en Poblado E l Salvador 
y en el Centro de Higiene, 
para centros de medicina 
primaria. Asimismo, se ce
derán terrenos a la Diputa
ción Regional en Torres, pa
ra el futuro matadero muni
cipal, que Torrelavega tanto 
necesita. Se acordó la 
contratación por concierto 
directo de la segunda fase de 
las obras del pabellón poli-
deportivo y se aprobó, por 

último, la propuesta de 
constitución de la Junta de 
Protección Civil, cuyo con
cejal delegado es Andrés 
Dacal. 

Ya sin unanimidad y tras 
larga discusión entre el Gru
po Popular y el socialista, 
no prosperó la propuesta de 
nulidad del Grupo Popular 
sobre la cesión gratuita de 
bienes al Ayuntamiento por 
parte del alcalde Manuel 
Rotella, de la finca de 
Torres donde irá ubicado el 
Museo Municipal y un par
que, y" se aprobó una mo
ción de urgencia del alcalde 
sobre el Gobierno regional y 
su crisis actual, para que se 
solucione y no se malogre 
ese proyecto histórico lla
mado Cantabria. 

En general, la condena de 
la violencia en el último ple
no, ha sido unánime por 
parte de los ciudadanos 
torrelaveguenses. Todos 
coinciden en afirmar, que 
Torrelavega no se merece 
eso. Tras los sucesos, los 
grupos representados en el 
Ayuntamiento condenaron 
esas posturas de violencia 
que alteraron el orden y bus
can la inoperancia institu
cional. Todos se manifesta
ron actuar en el marco cons
titucional y por los cauces 
democráticos. \ 

E l secuestro 
y otras noticias 

Un suceso acaecido en el 
Hotel Marqués de Santilla-
na, fue noticia de la semana 
importante. Se trata del se
cuestro de unos niños por 
parte de su madre, y las le
siones que tuvieron a su 
padre en estado de coma. 
Todo parece indicar, que al 
menos fueron seis las perso
nas implicadas en los hechos 
del secuestro, en los que la 
Policía de Torrelavega ha 
realizado una brillante la
bor. 

Un torrelaveguense pere
ció cerca del mar al ser arre
batado por una ola. Se trata 
de Francisco de la Osa, muy 
conocido en la ciudad. E l 
mal estado de la mar, ha im
pedido el rescate de su cuer
po, pese al ímprobo trabajo 
de Cruz Roja del Mar, que 
lleva horas y horas tratando 
de recuperarle con todos sus 
efectivos. 

C A Y O N O R T I Z 

TORRELAVEGA ORO 
C o m p r a m o s y pagamos ai contado 

o r o y p l a t a 
n u e v o , u s a d o o d e t e r i o r a d o 

S e r i e d a d y d i s c r e c i ó n 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 
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Una vez más 

Desmesurada violencia municipal para 
desalojar un pleno 

Como ya es habitual, las 
torpes decisiones del de
mocrático alcalde Rotella 
estuvieron a punto de pro
vocar graves incidentes 
violentos entre la Policía 
Municipal y el público asis
tente al Pleno del viernes an
terior, al ordenar al jefe de 
la Policía, otro que tal canta 
y mejor entona, que desalo
jara a los vecinos que 
mostraban su disconformi
dad con el orden de los te
mas a tratar. 

Por espacio de veinte mi
nutos se desarrollaron 
violentos enfrentamientos 
entre los municipales y los 
asistentes al Pleno, agre
diéndose mutuamente, los 
unos empleando sus porras 
desmesuradamente y los 
otros a base de puñetazos. 

Al final, el Pleno conti
nuó a puerta cerrada y los 
vecinos se fueron a cortar el 
tráfico en la principal arteria 
de la ciudad, durante cinco 
minutos. 

E l alcalde Rotella tuvo un 
momento en el Pleno en que 
cedió a las exigencias de los 
vecinos, dispuestos a que se 
discutiera la moción, pre
sentada por éstos en el 
Ayuntamiento días antes, en 
relación a la política munici
pal, por todos conocida en 
los temas de Viémoles, li
cencia de la Avenida del Be-
saya y la de «Ineasa» en 
Nueva Ciudad. Conminó al 
público que le increpaba, a 
que esperara el turno de 
ruegos y prefuntas, una vez 
finalizados los puntos del 
orden del día. Y los vecinos, 
pensando que era una argu
cia más, no le hicieron caso. 

Rotella suspendió el Ple
no hasta que se desalojara al 
público asistente, y una vez 
acabado de decir esto, el je
fe de la Policía Municipal» el 
ínclito Cándido Lezcano, 
entró en acción arengando a 
sus chicos para que en esta 

ocasión le obedecieran todas 
sus órdenes. 

Los que estaban de pie 
fueron los primeros en salir, 
por decisión propia, al 
entrar los municipales en 
tromba, los cuales comenza
ron su trabajo deshancando 
a los sentados, volcándolos 
sobre el suelo. Al quererlos 
sacar fuera del recinto, los 
vecinos y "militantes de I C U 
opusieron resistencia y los 
municipales desenfundaron 
sus porras, golpeando con 
saña sobre las cabezas de és
tos (hay que decir que varios 
números de la Policía se ne
garon a emplear sus porras),^ 
que a su vez respondieron 
con violencia. Las porras 
subían y bajaban con la ve
locidad de la contundencia y 
se llegó a enfrentamientos 
f í s i cos graves (cuatro 
policías estuvieron aporre
ando a una sola persona), a 
intercambio de golpes entre 
agentes y vecinos, y a fuer
tes insultos contra los conce
jales de PSOE y A P . 

En medio de la confusión 
se oyó el ruido de cristales 

P A R T I C U L A R E S 

d B U P . B C O Ü 
TODAS LAS ASIGNATURAS. COMUNES Y OPTATIVAS. CIENCIAS Y LETRAS. • 
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ACADEMIA 
CRESPO 
José M. Pereda 77-Tlf: 88.17.72 -Toffelavega 

rotos, con gran estrépito, en 
diferentes dependencias mu
nicipales, por patadas y gol
pes que les daban los desalo
jados. En el salón de Plenos 
había carreras de unos persi
guiendo a otros, hasta que, 
aún con gente dentro del 
mismo, las agresiones mu
tuas cedieron. 

Los vecinos en las escale
ras que conducen a la calle 
se negaban a salir, cantaban 
frases e insultaban a los 
policías, recriminándoles la 

v io lencia que h a b í a n 
empleado. E l jefe de la 
Policía Municipal que ante
riormente le había dicho a 
un vecino que le iba a rom
per la boca cuarenta veces, 
convencía a un número a 
que desenfundara la porra y 
golpeara a un vecino que le 
gritaba, el agente se 
mantenía estático y el ínclito 
Cándido Lezcano optó por 
empujarle contra el vecino. 

Los desalojados deci
dieron marcharse del Ayun
tamiento y fueron saliendo 
caminando sobre un suelo 
blanquecino de polvo de un 
extintor y cristales esparci
dos. En la entrada del Cosis-
torio, un «Jeep» de la 
Policía tenía roto el cristal 
trasero, a causa de un 
ladrillazo que lanzaron 
contra el vehículo. 

Ya en el Bulevard, los ve
cinos decidieron cortar el 
tráfico, yéndose al primer 
semáforo de los soportales, 
esquina Ruiz Tagle, donde 
se atravesaron en medio de 
la calzada por espacio de 
cinco minutos, produciendo 
un atasco de coches. 

(Foto: 

G A R C I A O L A I Z 

Ricardo C A C I C A L ) 

L a Asoc iac ión de Vecinos de Nueva Ciudad 
denuncia 

H a y c i n c o v i v i e n d a s u n i f a m i l i a r e s e n 

z o n a v e r d e , s e g ú n l o s p l a n o s d e l 

A y u n t a m i e n t o 

Dice la Asociación de Ve
cinos de Nueva Ciudad, 
«Rioviar», que no les ha lle
gado hasta el momento, nin
gún comunicado oficial de 
la Comisión Regional de Ur
banismo al respecto de su 
denuncia sobre la construc
ción de cincuenta viviendas 
que «Iniasa» ha comenzado 

BASICA 
C U R S O D E 

O R D E N A D O R E S 
• Programación en lengua

je Basic. 
• informática Básica. 
• Prácticas continuas en 

equipo de ordenadores 
instalados en la misma 
clase. 

• Clases: Diarias, en hora
rios de mañana o tarde. 

• Comienzo del curso: Lu
nes, 6 de febrero. 

• Información: Secretaría 
del Centro de informá
tica. 

ACADEMIA 
CRESPO 

José María Pereda, 77 
Tel. 881772 - TORRELAVEGA 

a construir en la unidad ve
cina, en terrenos calificados 
como zonas verdes. 

Por otro lado, represen
tantes de esta Asociación 
nos manifestaron que el 
Ayuntamiento, al trasladar 
la zona verde, para que 
pueda construir esta empre
sa, cien metros más allá del 
vial, por medio de sus pla
nos paralelos, están metien
do encima de esta zona ver
de a cinco viviendas unifa
miliares, hace cinco años 
construidas, y trayendo a 
su vez un grave problema a 
estas familias, puesto que la 
Ley del Suelo exige al muni
cipio derribar estas cons
trucciones, asentadas en zo
na de tal calificación. 

Y , por último, afirmaron 
que están dispuestos a de
fender a estos vecinos, afec
tados de pronto por una 
«teoría» urbanística del 
Ayuntamiento. 

G . O . 

B A M B I N O 

N I Ñ O S 

D E S D E H O Y 

U n i c a l i q u i d a c i ó n 
a n u a l 

T R A S P A S O 

L O C A L 

C O M E R C I A L 

Frente Cruz Roja. 
Bajo, 51 metros; 

cabrete, 45 , 
y VENDO PISO 3 habita
ciones, salón, cocina, ba

ño y buhardilla. 

Teléfonos: 
8 9 1 2 9 2 - 8 9 1 1 8 1 

Con la estereofonía 

Radio Cadena de 
Torrelavega, a tope 
de sonido 

A trancas y barrancas y gastando dos millones y medio 
de pesetas. Radio Cadena de Torrelavega logró la 
estereofonía en sus antenas después de cuatro años de aspi
rar a ello. 

L a mejora técnica implementada consta de una consola 
mezcladora de ocho canales, enlaces de estudio emisor, un 
emisor de frecuencia más baja que la de F M y dos generado
res de estéreo. 

Con un equipo de ocho personas, doce horas de progra
mación local y mejor sonido. Radio Cadena en Torrelavega 
se encuentra preparada para el reto que se le avecina: la ins
talación en Torrelavega de otra emisora, la SER. 

L a prolija historia de Radio Cadena de Torrelavega, 
desde que en 1954 se instalara, ya contaba con este paso que 
el pasado día 26 ha dado. 

Fue la pionera en la Frecuencia Modulada en el año 65, 
al dejar la Onda Media en la que estaban. Ello les supuso 
tres años de agonía económica, pasaron de las 300.000 pese
tas de las de entonces, en publicidad, a 15.000, ya que no 
había en el mercado aparatos de radio con esta frecuencia, 
según nos cuenta su director. Casto de Castro. Después, en 
el 69, comenzaron a recobrarse y hoy en día se autofinan-
cian en un 93 por ciento de sus gastos. 

Esta emisora local, con un radio de acción de veinticin
co a treinta kilómetros, con doce horas de producción pro
pia, se propuso hace cuatro años poner en marcha paulati
namente su aspiración de introducir la estereofonía, para 
que sus oyentes al escucharles tuvieran una sensación de pre
sencia. . 

Fueron comprando una consola, mezcladora de ocho 
canales de muchas posibilidades técnicas; generadores de es
téreo; enlaces de estudio emisor; un emisor de frecuencia 
más baja que la F M y unos reproductores que se utilizan pa
ra que el locutor, sepa lo que sale por la antena, en calidad 
de sonido. En total se han gastado dos millones y medio de 
pesetas. E l equipo antiguo, al que le han sacado bastante 
partido, lo han enviado parte a la sede en Madrid y el resto 
lo tienen almacenado. 

Su programación se verá modificada en el apartado de 
las audiciones musicales, que se intensificarán. 

Y el equipo de ocho pesonas que trabaja en las emisora 
se encuentra a la expectativa del reto que les llega con la 
competidvidad de la instalación de la S E R en Torrelavega. 
Su director se muestra seguro: confia en su equipo humano 
bien conjuntado y en la calidad de sus ondas. 

G A R C I A O L A I Z 

¿Dónde su dinero vale más? 
¿Dónde hay más para elegir? 

E N 
l e n a f i n 

Plaza Mavor. 5. 
T O R R E L A V E G A 

Venga a las mejores R E B A J A S D E E N E R O 
A r t í c u l o s de todos los d í a s . . . m á s baratos 
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Mañana, el humor de Mihura y Alvaro de Laiglesia en «El caso de la mujer ases inadi ta» 

El viernes llega «Kennedy»: Los años de 
gobierno de un presidente mítico 

«Kennedy», una serie en la que se narran los años 
de Gobierno del asesinado presidente de los Estados 
Unidos, toma el viernes el relevo, en TVE, a «La Plaza 
del Diamante». Se trata de una producción nortea
mericana que, en siete capítulos, abarca la época que 
va desde la noche anterior a la elección de John F. 
Kennedy como presidente, en noviembre de 1960, 
hasta la tarde su asesinato, el 2 2 de noviembre de 
1963. 

«Kennedy», protagonizado por el actor de ascen
dencia española Martín Sheen — famoso a raíz de su 
intervención en «Apocalypsis Now»—, examina los 
acontecimientos políticos que tuvieron lugar durante 
el tiempo en que el presidente residió en la Casa Blan
ca y presenta también aspectos de su familia y de su 
vida privada durante ese mismo período. El guión de la 
serie, del que es autor el historiador y dramaturgo 
inglés Reg Gadney, es el resultado de varios años de 
investigación entre testimonios y documentos públi
cos y privados. Conscientes de que se trataba de una 
de las historias mejor conocidas del siglo y con nume
rosos testigos vivientes, los responsables de esta pro
ducción han intentado ser escrupulosamente respe
tuosos con la realidad. 

«No hemos puesto n i una sola palabra en boca de 
los personajes que no hayamos podido respaldar —ha 
dicho el productor, Andrew Brown—. Primero porque 
teníamos el deber de hacerlo así y también porque, de 
lo contrario, hubiéramos podido tener problemas lega
les. De forma que todo lo que aparece en el guión ha 
sido confrontado y vuelto a confrontar». 

Entre los actores que intervienen en la serie, junto 
a Martín Sheen se encuentran Blair Brown —como su 
esposa Jacqueline—; John Shea como su hermano 

Martín Sheen y Blair Brown son el presidente y su esposa en la 
serie «Kennedy». 

Robert; E. G. Marshall en el papel de su padre, Joseph 
y Geraldine Fitzgerald como su madre. Rose. 

Mihura, Berlanga y más novedades 

Además del esperado estreno de «Kennedy», la 
semana traerá algunas otras novedades. Para los cha
vales, dos flamantes programas: «Al aire libre» 
—martes, VHF— y «Leo contra todos», un concurso 
que, tras múltiples retrasos, parece que al f in estará 
en pantalla el jueves en la Segunda Cadena, y para la 
audiencia adulta, un estreno que nos asomará a las 

mejores producciones de televisión que se han hecho 
en el mundo. El espació, que lleva por título «La venta
na electrónica», también fue anunciado en anteriores 
ocasiones y tiene prevista su emisión el sábado en 
UHF. 

El humor ocupará también un importante lugar de 
la programación de la semana, con la emisión, maña
na por la noche, de «El caso de la mujer asesinadita», 
una divertidísima comedia escrita por Miguel Maura y 
Alvaro de Laiglesia. En el reparto, Amparo Rivelles, 
Javier Escrivá, Marta Puig e Ismael Merlo. Ese mismo 
día, en la sobremesa, Luis García Berlanga nos ofrece
rá su «Autorretrato» y charlará sobre su trayectoria 
personal y profesional. 

Ray, Capra y una obra maestra 
de Michael Curtiz 

Espléndida cartelera cinematográfica la que nos 
propone TVE para el sábado. En «Primera Sesión», ve
remos un famosísimo título de Frank Capra: «Horizon
tes perdidos», con Ronald Colman y H. B. Warner. En 
«Sábado Cine», Niúholas Ray dirige a Anthony Quinn 
y Yoko Tañí en «Los dientes del diablo», un estreme-
cedor relato de Hans Ruesch. El miércoles, obra ma
estra de Michael Curtiz en el ciclo de cine negro: «An
geles con caras sucias», protagonizada por James 
Cagney y Humphrey Bogart. Buñuel nos trae el jueves 
una singular historia en «El río y la muerte» y, hoy mis
mo, «La noche del cine español» repite la película del 
pasado lunes que, debido a una avería técnica, no pu 
do verse en muchos lugares de España: «Harka», de 
Carlos Arévalo. 

CALIMA 

Varios estrenos cine
matográ f icos se des
parraman por la cartelera 
cinematográfica santan-
derina y como viene sien
do costumbre, no son las 
novedades s i no las de
nominadas reposiciones 
las que producen cierto 
impacto. Sin embargo, 
una película llama la 
atención y lo lleva ha
ciendo desde que llegó 
su anuncio. Posiblemen
te niñgún f i lm ha creado 
tanta expectación, su 
título «El caso Almería» y 
cuenta la dramática his
toria o la espina más do-
lorosa de nuestra de
mocracia, la muerte trá
gica de tres jóvenes, que 
salieron un día de San-
tandera la primera comu
nión de la hermana de 
uno de ellos que se ce
lebraba en Almería y que 
perecieron carbonizados 
y con muestras de haber 
s i d o m u t i l a d o s . La 
desgracia tuvo su origen 
en que los tres jóvenes, 
dos de ellos cántabros y 
el otro alménense, resi
den te en San tande r 
fueron confundidos con 
los presuntos «etarras» 
que atentaron en mayo 
del 8 1 contra el general 
Valenzuela. El resto sólo 
lo saben los interrogado
res y ejecutores, que ya 
fueron castigados por la 
Justicia, sobre todo el 
máximo responsable, el 
teniente coronel, jefe en
tonces de la Guardia Civil 
de Almería. La película, 
que ha sido realizada por 
un director nove l en 
cuanto a la creación de 
largometrajes, ha basado 
más la trama en el aboga
do que con tremendas di
ficultades, quiso llegar al 
fondo de la cuestión y 

Llegó la versión cinematográfica 
de «El caso Almería» 

ra historia de amor). La 
primera vez, s i la memo
ria rio nos falla que se lle
va al cine la historia de 
los denominados como 
primeros pobladores de 
la tierra y John Wilder 
quien ha sido el que la ha 
llevado a la pantalla ha 
sacado un producto bas
tante digno, con cierta 
dosis de imaginación pa
ra resolver las situa
ciones. Su planteamiento 

va desde poco ante de 
cometerse el pecado ori
ginal hasta que Eva trae 
al mundo a Caín, entre
medio, la aventura y la 
historia de amor a niveles 
naturalistas. Por cierto 
que viendo esta película 
se puede decir que en es
te mundo está todo in
ventado, porque Caín na
ce bajo el agua, una téc
nica que se está de
sarrollando en la actua

lidad en algunos hospita
les del mundo, como uno 
de los últimos gritos de la 
medicina. Los protago
nistas de este fi lm que 
aparecen en plan postal 
son Mark Gregory y 
Andrea Goldman. 

«Comboy 2», de Peter 
Cárter, con Peter Fonda 
de protagonista; «El ar
quero de fuego», de 
Nicholas Corea y «Cujo», 
de Lewis Tague, típica 
cinta de terror, son las 
otras tres novedades de 
la semana, todas ellas 
proyectándose en los 
multicines Bahía y que 
responden cada una en 
su género a una reitera
ción temática. VISOR 

que en el fi lm se llama 
Mario Aguilar y que no es 
otro que el abogado al
ménense Darío Gutiérrez 
al que conocimos aquí en 
Santander y que tuvo la 
valentía de ejercerla acu
sación particular en el 
posterior proceso. 

Pedro Costa Muste 
que así se llama el cre
ador de esta película, 
imprime con realismo to
das las dificultades que 
se iban creando para lle
gar a la despiadada ver
dad, dificultades, que él 
también de alguna mane
ra dice haber padecido en 
el rodaje de exteriores en 
la propia capital andalu
za. Por tanto hay que de
cir en líneas generales 
que la versión cinema
tográfica de «El caso 
Almería» es digna en 
p lan teamien tos a rgu-

mentales y algo rudimen
taria en expresividad ci
nematográfica. Y lo que 
s i es cierto es que aquí en 
Santander al menos pro
duce cierta desazón. Los 
protagonistas principales 
son Agustín González, en 
el abogado y Fernando 
Guillen en el teniente co
ronel, naturalmente con 
nombres supuestos. Lla
ma la atención que uno 
de los protagonistas es 
Iñaki M i ramón el actor 
vasco que se dio a cono
cer en la película «Cuer
po a cuerpo» de nuestro 
paisano PauJino Viota. 

«Adán y Eva» 
del mordisco al parto 

Ha llegado a las pan
ta l l as d e l C o l i s e u m 
«Adán y Eva» (La prime-

Cruzar la frontera 
Un pol i (Jack Nicholson, muy ajusta

do a su papel) trata, en «La frontera», de 
permanecer a l margen de la corrupción 
que impera entre sus compañeros, encar
gados de la vigilancia en la frontera de 
Estados Unidos con México, en donde el 
tráfico de braceros chícanos, «espaldas 
mojadas», como allí se les denomina, 
produce buenos y fáciles dólares. Es este 
un argumento cotidiano para el cine ame
ricano, del que pudieran deducirse algu
nas constantes. Entre ellas, la de admitir 
tranquilamente que las instituciones o 
policiales, o sus miembros, participan, 
como cualquiera, de la mal llamada debili
dad humana. Esta y otras constantes, di
gamos «arguméntales», son habituales 
en el cine americano desde, pongamos, 
la época en que el FBI usaba tirantes. 
Dentro del cine español, este plante
amiento resulta todavía insólito y poco 
menos que a tre vido. 

El primer paso tuvo que darlo Pilar Mi
ró con «El crimen de Cuenca», cuyo es
cándalo aderezado de sadismo sirvió pa
ra que la película consiguiera una taquilla 
histórica. «El arreglo» presentaba, más 
recientemente, a un poli, por f in, cargado 
de debilidad y habilidades humanas. «El 
caso Almería», de triste recuerdo en ésta 
y en nuestra ciudad, no deja de apoyarse 
en un reclamo publicitario que alude a di
ficultades, a temores y, en fin, a la 
valentía de presentar un asunto en el 
que, miembros de la benemérita en esta 
ocasión, son culpables de un crimen. 

Parece como si, hasta ahora, hu
biésemos podido digerir tranquilamente 
cualquier telefilme de sobremesa con un 
servidor de la ley que no lo era tanto, 
simplemente porque habitaba en el país 
de los grandes vicios, o las grandes virtu
des, al otro lado del océano. Sean cuales 
fueren las circunstancias, para el cine es
pañol resulta novedoso presentar un per
sonaje a l margen de la ley aun cuando su 
cometido sea precisamente lo contrario. 
Lo negativo, en este caso, es fijar única
mente la validez del producto en que se 
ha cruzado la frontera, olvidando el res
to. 

En «La frontera». Tony Richardson 
debe poner todo su ingenio para conse
guir un resultado mínimamente original 
dada la infinidad de planteamientos tras 
5 0 años de cine sin trabas. Es sólo la di
ferencia entre la abundancia y la 
estrechez. Richardson, acostumbrado a 
la crítica mordaz, incluso grosera, antes 
de claudicar como «free-cineman» (en 
Gran Bretaña rodó «La soledad del corre
dor de fondo», «Mirando hacia atrás con 
ira», «La última carga», con amargura y 
«Tom Jones», con buen humor), consi
gue atentar contra el «way of Ufe» ameri
cano sin demasiada originalidad pero 
—he aquí la diferencia— sin el menor ti
tubeo. Sería de agradecer que el cine es
pañol dejara de considerar a su público 
como simple o inocente. 

Gerardo PRIETO 



H O J A D E L L U N E S - Santander - 30-1-1984 C U L T U R A 1 3 

Favorablemente acogida por los productores y realizadores cántabros 

La nueva normativa de protección 
ai cine español 

El pasado mes de diciembre ha sido publicado 
u n R e a l . D e c r e t o s o b r e p r o t e c c i ó n a la 
c i n e m a t o g r a f í a e s p a ñ o l a , esta d i s p o s i c i ó n en su 
p r e á m b u l o d ice que «la e x p a n s i ó n del cine e s p a ñ o l 
requiere la i n s t r u m e n t a l i z a c i ó n de nuevas medidas 
que propicien su adecuada p r o d u c c i ó n y comercia
l i z a c i ó n » , m á s adelante c o n t i n ú a «el á m b i t o del Re
al Decreto e s t á constituido por las tradicionales 
medidas de fomento de la c i n e m a t o g r a f í a , es decir, 
medidas de ayuda a la f inanc iac ión de p e l í c u l a s , 
subvenciones y cuotas de d i s tr ibuc ión y de pan
tal la». 

Sin duda la novedad más 
importante consiste en la 
conces ión de subven
ciones anticipadas para f i 
nanciar la producción de 

• películas españolas y que 
puede alcanzar hasta el 
5 0 % del coste presupues
tado. 

En nuestra región tene
m o s u n a p r o d u c t o r a 
«Piquío Films, S. A.» que 
opina a l respecto «la 
nueva ley va a incidir muy 
favorablemente en elevar 
e l nivel de calidad del cine 
español, creando un marco 
de protección y encauza-
m i ento de su producción. 
Por otro lado asegura una 
mayor eficacia en la distri
bución y coloca a las 
películas españolas en 
condiciones de poder de
fenderse frente a los pro
ductos extranjeros. Pero el 
apartado que creemos más 
innovador se refiere a la 
ayuda en forma de sub
venciones a las películas 
españolas, adelantando de 
los posibles ingresos en ta
quilla, hasta un 5 0 % de 
coste del proyecto. Con 
ello consideramos que los 
nuevos directores y las 
películas de investigación 
tendrán un camino abierto 
para poder producirse. Si 
cuando nosotros comen
zamos hubiera existido es
ta ley, ahora contaríamos 
con varios largometrajes 
en nuestro haber». 

Cortos 

La subvención a los cor
tometrajes se hará, según 
se c o n t e m p l a en e l 
capítulo III, por medio de 
un sistema de puntos que 
serán otorgadas por la Di
r e c c i ó n G e n e r a l de 
Cinematografía, previo in
forme de la subcomisión 
de valoración técnica de la 
Comisión de Calificación 
de Películas. 

Para dos de nuestros Jó
venes realizadores, César 
Solana y Alberto Teira, la 
nueva normativa va a su
poner que se realizarán 
mejores cortos, debido a 
que habrá más dinero y su 
act i tud fundamental es fa
vorable a l Real Decreto; no 
obstante creen que «el 
problema'sigue siendo en 
el cortometraje que el in
centivo de creación no 
existe, el apoyo viene al f i 
nal. Actualmente no se 
puede saber el valor de ca
da punto» nos comentan. 

Césa r p i e n s a q u e 
«debería haber una valora
ción por géneros, aunque 
no fuera muy tajante y 
luego que la subcomisión 
tenga el personal adecua
do para tener un criterio 

amplío dentro de los dife
rentes apartados indispen
sables en la creación cine
matográfica: técnica, crea
ción y producción, como 
mínimo»; por su lado A l 
ber to dice «estoy de 
acuerdo en que la subdi-
rección tiene que ser 
fiable, pero no en la divi
sión por géneros porque se 
puede llegar al fraude con 
más facilidad y tampoco 
estoy de acuerdo en que 
se beneficie a l cine infanti l 
en el corto, que aunque es 
un tema no regulado por la 
nueva disposición, no ha 
sido derogada por ésta». 

Largos 

En el largometraje esti
man ambos que «el punto 
importante es que te ade
lantan la posibilidad de cre
ar una película, pues la 
subvención se produce en 
el momento adecuado, al 
principio. Nos ponemos a 
la altura del cine europeo, 
que lleva funcionando de 
este modo hace años». 

César está de acuerdo 
en «el apoyo que supone la 
nueva ley al cine experi
mental. Yo creo que se 
puede aplicar al cine co
mercial un criterio experi
mental sin dejar de ser co
mercial», pero Alberto es
tima que «el apoyo debe 
ser a l cine en general y 
creo que exigía más ese 
adelanto económico el cor
to que el largo, pues un 
corto aún de calidad, hasta 
ahora y creo que seguirá 
siendo así, no se amortiza, 
en cambio el largometraje. 
si». 

JUAN 
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CAMPAÑA 
CONMEMORATIVA 
DEL 11 ANIVERSARIO 
DEL ESTATUTO 
DE AUTONOMIA. 
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1 D E F E B R E R O , 

F E C H A T O P E 

D E E N T R E G A D E 

L O S T R A B A J O S 

L a Secretaría General de la 
Presidencia informa que hasta 

el día 1 de febrero podrán 
entregarse los trabajos escolares 
con el lema «CANTABRIA E N 

L A ESCUELA», en el 
Gabinete de Prensa del 

Gobierno cántabro (calle 
Casimiro Sainz, 4. Santander). 

Igualmente, pueden remitirse 
por correo a la dirección 
citada. Próximamente se 

informará sobre la formación 
del jurado calificador, premios 

y otros temas de interés. 

Gobierno 
de Cantabria 

Secretaría General 
de la Presidencia 

D e l i a 
Picc ir í l l i , 
e n t r e 
e l F a u v e , 
e l c o m i c 
y e l t e í s m o 

A caballo entre el 
feísmo y el cómic cabal
ga esta pintora que, en 
veces, destiñe en sus 
desnudos tildes mo-
diglionescas , enfrenta 
crudamente luces y co
lores contrastándolos, 
haciendo que los unos 
absorban golosamente 
a las otras, tímida
mente asentadas en 
fondos oscuros. 

Adentrándose en par
te de esta época técni
ca, recrea un pequeño 
u n i v e r s o desde su 
entraña: como soporte 
utiliza páginas de guía 
telefónica y como mot i 
vo aparatos telefónicos 
de fo rmas c lás icas 
(aquellos de negra bá-
quelita, de colgar en las 
paredes) que aquí son 
historiados desde sí 
propios, haciendo que 
adquieran gesto de lo 
hispano esencial, mas 
sin deformar la base re
al de sus estructuras: 
Delia Piccirílli suaviza o 
agita las formas para 
lograr efectos que lle
van al espectador a 
considerar que, tras lo 
observado se hallan la 
mente y las manos cre
adoras de una artista 
con talento a más de 
con una clara resaca iró
nica. 

Las sillas sin huma
nas huellas devienen en 
objetos anónimos que 
nadie sabe a ciencia 
cierta para qué sirven, 
sino para lo meramente 
ornamental, porque en 
ellas, en esas humildes 
sillas, sólo lo efímero (el 
posar retabumfas en sus 
c e n t r o s v e g e t a l e s ) 
puede tener acomodo. 

Resulta esta muestra 
plástica una aventura, 
y su tono narrativo es 
crónica personalísima 
de esa aventura que to
ma como motivo de su 
existencia unas sen
cillas sillas, unos apara
tos telefónicos, un pu
ñado de cuerpos feme
ninos despojados de ro
pajes. 

Es esta muestra plás
tica desigual, y ahí radi
ca tal vez su encanto. 
Es librillo de textos di
versos recargados de un 
fortísimo cromat ismo 
que llega directamente 
a la sensibilidad de cada 
cual a través del gesto, 
de un gesto que, en 
ocasiones, es más ame
naza que llamada de 
atención. 

Delia Piccirílli nos ha 
traído una excelente 
colección de obras, rica 
y variada, que impulsa, 
por sobre todo lo de
más, la independencia, 
la magia y la fuerza de 
los colores cálidos, aquí 
latiendo entre comic, 
fauve, feísmo. 

Delia Picciríl l i: Colec
ción de 30 obras en el 
restaurante «Piquío». 

Francisco 
REVUELTA HATUEY 



1 4 OPINION H O J A D E L L U N E S - Santander - 30-1-1984 

L a A s o c i a c i ó n 

G i t a n a d e n u n c i a 

d i s c r i m i n a c i ó n 

Señor director de H O J A 
D E L L U N E S ; 

E n relación con la noticia 
aparecida en su periódico, 
sobre el suceso acaecido el 
día 10 de enero de este año 
en la calle Ruamenor, en el 
que perdió la vida Rosa 
María Muñoz Beci, de 27 
años, por la agresión de Mi
guel Jiménez Hernández, 
alias «Pim Pim». 

No estamos de acuerdo en 
la manera que ha sido narra
da, ya que se utiliza el térmi
no gitano como discrimina
torio, porque creemos que 
es suficiente para identificar 
a una persona su nombre y 
apellido, sin que para ello 
taiga que aparecer la raza, 
ya que es una manera de 
discriminación, por ser una 
colectividad minoritaria. 

L o mismo que no es cierto 
que Miguel Jiménez Her
nández sea el «Rey de los gi
tanos», ya que nosotros te-
nanos sólo un Rey , que es 
don Juan Carlos de Borbón, 
Rey de todos los españoles. 

Firmado, 
Asociación Gitana 

de Cantabria 

N. de la R.—Pedimos discul
pas a la Asociación Gitana, pe
ro consideramos que en el caso 
de la información mencionada, 
el hecho de que Miguel Jiménez 
Hernández es gitano es un dato 
informativo más, como lo 
son la edad, ei sexo o el color 
del pelo en informaciones de es
te tipo. En ningún caso ha sido 
nuestro propósito discriminar 
sodairaente a los gitanos, sino 
al contrario, como puede 
comprobarse a través de 
nuestra colección. 

H o r m a e c h e a 

o « C e r v e r u c a I I » 

Señor Director de la HO
JA D E L L U N E S : 

Muy señor mío: Le envío 
esta carta por si tiene a bien 
publicarla en el periódico de 
su dirección, justificando el 
motivo de ella por la gran 
irritación popular a causa de 
las medidas impositivas de 
nuestro alcalde. 

L a historia, al repetir sus 
ciclos evolutivos, muchas 
veces nos depara situaciones 
desagradables. 

E n los años de la guerra 
civil española, le tocó á San
tander un alcalde con ideas 
de grandeza, pues quería 
transformar esta ciudad en 
una de las más atractivas de 
Europa, proyectando la 
gran Avenida de Rusia que 
uniría Cuatro Caminos con 
el Sardinero y que sería, se
gún decía, la admiración de 
propios y extraños. Para re
alizar este sueño, empezó la 
infraestructura derribando 
casas, o cortándolas por 
donde le estorbaban, atrave
sando finCas, etc., etc. y to
do esto en plan de expo
liación y dominio. Esto le 
vahó el sobrenombre de 
«Cerveruca» comparándo
le, a los efectos devastado
res del crucero Almirante 
Cervera que operaba por en
tonces en nuestras costas. 

Y he aquí, que al cabo de 
los años, otro sucesor de 
aquel, también reivindica 
para Santander, el rango 
europeo en sus últimas 
declaraciones, siendo lo cu
rioso la similitud de los pro
cedimientos para conse
guirlo, pues no hace más 
que sustituir los derribos in

muebles de entonces, por el 
derribo de carteras, sueldos, 
ahorros, pensiones, etc., 
etc., con la piqueta demole
dora de los porcentajes, ta
rifas y tasas. Aquél, no pu
do terminar su obra devas
tadora, éste, ¡Alá nos guar
de si la termina! 

Personajillos tan altivo^ y 
maníacos de grandeza, son 
muy peligrosos, cualquiera 
que sea su color, pero bien 
merece un nombre dinástico 
para la posteridad; yo pro
pongo el de «Cerveruca 11» 
para este de turno y en el 
Ayuntamiento, una sala 
destinada a perpetuar esta 
estirpe dinástica con sus 
bustos correspondientes. 

Ahí queda la idea. 
Muy agradecido le queda 

su afmo. 

Luis P A D I L L A 
G A R C I A 

L a s d e c l a r a c i o n e s 

d e l d i r e c t o r d e l 

M O P U s ó b r e l a 

a u t o p i s t a 

S a n t a n d e r -

T o r r e l a v e g a a s u 

p a s o p o r P o l a n c o 

Van siendo dos los 
enfrentamientos verbales 
que con respecto al grave 
problema del discurrir de la 
autopista Santander - Torre
lavega en Polanco voy te
niendo en la radio con el di
rector del MOPU, señor Re
villa, el primero en el mes de 
marzo pasado, ante las al
cachofas de Radio Nacional de 
España, y el segundo por te
léfono en Radio Antena 3, 
el día 12 próximo pasado, a 
las ocho de la tarde. 

E l problema central que 
denuncié—y que vengo de
nunciando desde que el te
ma salió a información 
pública en el año 1974— es 
que Polanco no tiene base 
territorial donde asentarse 
los vecinos, que la única ba
se territorial que tiene apta 
para el asentamiento urbano 
y en cuyo perímetro vive el 
80 por ciento de la pobla
ción y donde tendrán que ir 
a asentarse forzosamente, es 
por el medio de esta base 
territorial por donde el MO
P U quiere hacer discurrir 
dicha autopista en Polanco, 
teniendo otros terrenos el 
municipio por donde ha
cerla discurrir, terrenos que 
se propusieron en el período 
de información pública y 
que el M O P U recogió en su 
momento en una memoria y 
no dijo en ella que no eran 
viables, sino que se alargaba 
por ellos 500 metros más la 
autopista. 

Por donde la quiere hacer 
pasar el M O P U , destroza 
700 parcelas, todas de suma 
utilidad; por donde se pro
puso hacerla • discurrir, 
destroza solamente 140 par
celas y la mayor parte de 
ellas inservibles para uso ur
bano y aptás para este tipo 
de construcción, pero se da 
el caso de que estas parcelas 
inservibles para uso urbano 
son propiedad de un fuerte 
grupo de presión que es el 
que tiene amenazada fuerte
mente la base territorial de 
Polanco y se llama «Solvay 
y Cía». Para más «inri» es 
extranjero. 

A esta mi declaración, el 
señor Revilla expuso la que 
ya declaró antes en las al
cachofas de R N E , en el mes 
de marzo pasado, pero aho
ra en esta nueva declaración 

C a r t a s 

no dijo que había que cegar 
—por donde se propuso en 
el momento de información 
públ ica— cuatrocientos 
metros de río, para hacer 
discurrir la autopista, es que 
no hace falta, señor Revilla. 

Usted, señor Revilla, 
declara que hacen falta 
construir seis o siete puen
tes, yo le pregunto ¿en dón
de? Son dos, señor Revilla, 
sobre el ferrocarril del F E -
V E , uno en Mar y otro en 
Requejada. Pero usted, se
ñor Revilla, sabe que el 
problema único que subsiste 
es el económico, única y 
exclusivamente, lo que cues
ta hacer más esos quinientos 
metros de autopista; pero, 
usted, señor Revilla, tam
bién sabe que en cuanto 
ajuste los cálculos y dosifi
que mejor el cemento en la 
construcción de la autopista 
Santander - Torrelavega, se 
va a ahorrar el doble de lo 
que cuesten hacer esos 
quinientos metros más que 
se alarga la autopista. 

Usted, señor Revilla, 
declara que por la autopista 
pasarán diariamente quince 
mil vehículos y que los 
quinientos metros más su
ponen un incremento de 
gasto en combustible. Yo le 
pregunto al señor Revilla, 
¿qué tanto por ciento más 
va a suponer con respecto al 
parque nacional de automó
viles? ¿Es que el problema 
socioeconómico que la auto
pista le va a crear a Polanco 
no tiene también para los 
vecinos —no para usted, se
ñor Revilla y otros— un pre
cio? ¿Es que los vecinos de 
Polanco, además de poner 
su territorio también van a 
ser objeto de mercadería? 
¡Un mínimo de moral, señor 
Revilla, director del MO
P U ! 

También declara usted, 
señor Revilla, que hay unas 
Normas Subsidiarias en Po
lanco —le voy a decir que 
son, si se aprueban como es
tán redactadas, un auténtico 
bodrio para los vecinos del 
municipio— que determina
rán la distancia a la autopis
ta para poder construir. En 
la actuaUdad, la planimetría 
de ellas determinan bandas 
de seguridad a ambos lados 
de 50 metros; usted dice que 
serán menos metros; yo le 
pregunto a usted, señor Re
villa, ¿puede haber alguna 
testa coronada o sin coro
nar, pero de medianas luces 
que quiera edificar al pie de 
una autopista en el medio 
rural por donde dice usted 
que van a circular quince 
mil vehículos diarios?, y 
además donde todos son 
fincas pequeñas. Usted, se
ñor Revilla, ¿conoce el 
problema de Polanco y tiene 
conciencia del mismo? 

Vuelve a repetir en la 
declaración, señor Revilla, 
que los corredores están 
hechos. Esto de los corredo
res, señor Revilla, será para 
Santander o Torrelavega, y 
creo que tampoco, porque 
el año pasado Torrelavega 
andaba a vueltas con las 
rondas, y el señor alcalde de 
Santander, en el mes de 
marzo, estuvo con nosotros 
en R N E , para tratar el acce
so de la autopista a Santan

der; los corredores supongo 
que estén hechos a través de 
treinta años que fue cuando 
se hizo el estudio; luego, si 
el año pasado todavía se tra
ta los accesos a ambas 
ciudades, esto de los corre
dores, señor Revilla, es una 
farsa. 

En Polanco hay corredo
res, y el que propusimos pa
ralelo a la vía del F E V E es 
uno de ellos, con el cual us
ted, señor Revilla, da acceso 
directo al muelle de Re-
quejada y a un posible 
polígono industrial a la 
autopista, haciéndola dis
currir por donde propusi
mos en el período de infor
mación pública. ¿Correcto, 
señor Revilla? Lo del corre
dor en Polanco, que usted, 
señor Revillá, pone en su 
boca, es una maledicencia. 

Declara que había que ti
rar el Barrio Obrero. No ha
ce falta, señor Revilla, cuan
do pase por el Barrio Obre
ro la autopista por donde 
tiene marcado hace ya trein
ta años, el puente que va a 
poner en el Regato de las 
Anguilas, le pone usted a la 
salida de ese Barrio para 
cruzar la carretera general 
de Santander - Palencia, 
luego no hace falta tirar, co
mo dice, el Barrio Obrero. 

Habla usted, señor Re
villa, de los accesos de Po
lanco a la autopista. E l 
problema de Polanco no es 
comunicación, el problema 
de Polanco es de asenta
miento, es de ubicación, es 
de existencia, hágaselos en 
el corredor donde propusi
mos en el momento de in
formación pública. 

E n una democracia —y 
ustedes, los políticos que 
mandan, la palabra de
mocracia la pronuncian con 
boca grande—, entiendo 
que un delegado de un Mi
nisterio está para buscar so
luciones a los problemas que 
le plantean sus administra
dos, y no para imponerles su 
criterio o para mantener el 
criterio que encontró cuan
do llegó al cargo; entiendo 
que viene a servir, no a no 
querer saber nada de los 
problemas que le planteen y 
que creemos justos y que pe
dimos que se resuelvan, por
que si no es así ¿en qué se 
diferencia un servidor de la 
democracia de un servidor 
del antiguo régimen? ¿Qué 
se pregona? Los partidos 
políticos, que sepan de una 
vez por todas, que tendrán 
de votos en los pueblos de 
Cantabria, en la medida que 
resuelvan los problemas 
específicos de cada uno de 
los mismos municipios. 

Es increíble, pero cierto, 
que la lógica, que un razo
namiento, que un puro ra
ciocinio, que la fuerza de la 
razón, haya que sobarla 
pol í t icamente para que 
puedan prevalecer; esto no 
se da más que en una región 
llamada Cantabria, donde 
se produce el fenómeno so
ciológico de una hectárea, 
una vaca, un individuo. 

Valentín H E R M O S I L L A 
Concejal del P R C 

Polanco 

I C U , a n t e l a 

c r i s i s d e l 

G o b i e r n o 

R e g i o n a l 
L a Mesa de Izquierda 

Cántabra Unida, ante la cri
sis que padece el Gobierno 
de Cantabria, manifiesta lo 
siguiente: 

Diñante el último mes he
mos asistido al triste espec
táculo de una obra de te
atro, que comienza el 8 de 
mayo de 1983. 

L a derecha.—Nos en
contramos ante unos 
políticos «absolutamente 
ineficaces dedicados a de
fender fundamentalmente 
sus intereses particulares y 
los de sus partidos (AP-
PDP), que nunca se han in
teresado lo más mínimo por 
el bienestar del pueblo cán
tabro al que dicen represen
tar, sino que por otra parte 
son los más firmes represen
tantes de una clase social co
diciosa y retrógrada. 

Ésta situación de lucha 
entre sus intereses particula
res y de sus grupos, ha con
ducido en un momento co
mo el de enero de 1984, 
entre otras cosas, a que 
mientras el pueblo trabaja
dor de Cantabria pasa por 
toda una serie de situaciones 
de crisis, desmantelamiento 
de industria, pérdida de 
puestos de trabajo, en resu
men, miseria y paro, a 
nuestros queridos represen
tantes no se les ocurre otra 
cosa, que perderse en peleas 
de gallos para ver quién re
sulta el jefe del gallinero. 

L a izquierda. — Cumple 
este papel de izquierda el 
P S O E , sus resultados en ese 
brillante ejercicio de presun
ta izquierda son lamen
tables. Durante el año de 
1983, los ciudadanos de 
Cantabria hemos asistido a 
toda una serie de promesas, 
que si se iban a defender 
nuestos intereses, que si 

transparencia en su gestión 
de la Diputación Regional... 
Poco o nada de esto estamos 
viviendo, a la par que el 
pueblo se pregunta: ¿Es de 
izquierdas, señores socialis
tas, asistir desde sus butacas 
al desmantelamiento in
dustrial de Cantabria? ¿Es 
de izquierdas hacer al caldo 
gordo a los intereses del ca
pital, que suponen el paro y 
la miseria para la gente? ¿Es 
también de izquierdas el me
ternos en una máquina de 
aniquilar personas como es 
la OTAN? Indudablemente, 
su concepto de izquierda no 
es el nuestro. 

Los otros.— Los otros 
apenas merecen unos 
renglones, su representación 
es burda, se llama P R C , el 
papel que hicieron en otro 
tiempo posibil i tó, entre 
otras cosas, que la ciudad de 
Santander sufriera la pre
sencia de un alcalde, gracias 
a sus votos, y es que, ya se 
sabe, cuando uno no es de 
izquierdas ni de derechas, es 
de derechas. 

De todas formas, el asun
to, pensamos nosotros, no 
acaba aquí, sus actores han 
de ensayar papeles increíbles 
en esa obra. 

Quizá se tache a I C U de 
demagogia, pero ¿qué ma
yor demagogia que las pro
mesas incumplidas que for
mulan unos y otros? Desde 
nuestra pequeña capacidad, 
I C U pretende bien poco lo 
que podamos conseguir ̂  ha 
de ser esfuerzo de todos y 
todas, los hombres y las mu
jeres de Cantabria, de los 
afectados por los verdade
ros problemas y por la triste 
realidad, esos problemas 
son los que verdaderamente 
preocupan a la gente y no 
las peleas de gallos, cada 
uno tiene su sitio y el 
nuestro está claro, estamos 
con los que luchan. 

Izquierda Cántabra 
Unida 

C o n f e r e n c i a s 

CAJA DE 
AHORROS DE 
SANTANDER 
Y CANTABRIA 

BEETH0VEN 
("Personalidad, sordera y sinfonías") 

Conferencia con ilustraciones musicales por el 
Dr. Don Ramón Ruiz Lloreda. 

Jueves, 2 de febrero. A las 8 de la tarde. 
Centro Culturar'Modesto Tapia" 

S A N T A N D E R 

INVITACIONES; 
A partir del martes, día 31 de enero 

en el Centro Cultural 
"Modesto Tapia" C/ Tantín, 25 

de 7 a 10 de la tarde 
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C a r r a n c l o r e p l i c a 

a l a A s o c i a c i ó n 

P r a d o d e S a n 

R o q u e 

Señor director de HOJA 
D E L L U N E S : 

Le agradezo que en aras a 
una clarificación infontíati-
va, publique la presente car
ta por alusión directa de la 
A s o c i a c i ó n de Vecinos 
Pádro San Roaque, publica
da el pasado día 23 de enero 
de 1984. 

L a presente carta sólo se 
debe a que en sU escrito, se
ñores de la junta directiva, 
creo que hacen algunos 
juicios fuera del tema aludi
do en el anterior escrito, que 
no se refería a ustedes como 
alusión, salvo que se hagan 
eco de la información dada 
por la periodista, en cual
quier caso sólo pretendo 
aclarar lo que entiendo no se 
ajusta a la realidad, puesto 
que no creo que por discrec-
ción se entiende coacción de 
la verdad, y en función de 
que siempre he tenido muy 
clara una cosa que ustedes, 
parece que quieren entender 
al revés: Que tanto como 
hayan esperado por la de
mocracia ustedes, lo he es
perado yo, y alguno de uste
des sabe que por ella he 
luchadd bastante más que 
muchos que hoy se arrogan 
tal tributo. Sin mas polémi
ca, pero a su disposición, 
quiero aclarar: 

Primero. — Que mi con
testación la pasada semana 
fue en función de lo que en
tiendo errónea información 
que «alguien» había dado a 
la colaboradora de HOJA 
D E L L U N E S . 

Segundo.— Que en nin
gún momento he tenido 
«geniales» ideas, sino que lo 
que hizo el Ayuntamiento 
fue informar a los vecinos,, 
de un acuerdo del Pleno. Y , 
desde luego, primero se in
formó a la Asociación de L a 
Encina, por ser a quien afec
taba, por petición y necesi
dad más perentoria, la 
contrucción de dicha pista. 
/ Tercéro.— Que en el 
Ayuntamiento no consta de
marcación tácita de qué ve
cino pertenece a cada Aso
ciación, sino de una forma 
aproximada, por lo que pu
do haber error al estar los 
bloques mezclados, pero, 
desde luego y sin quitar 
autoridad a nadie, el Ayun
tamiento puede informar in
directamente a los vecinos, y 
esto son indicaciones claras 
de don Alfonso Guerra, vi
cepresidente del Gobierno, 
en su conferencia del 
«Ritz», el pasado año. 

Cuarto.— Que nadie pre
tende quitar atribuciones a 
nadie, pero como ustedes 
mismos dicen, el pueblo ha 
elegido unos concejales y és
tos, un alcalde, y a ellos 
reivindican y ellos informan 
y lo hacen en la forma en 
que más directamente llegue 
la información a los veci
nos, para evitar que se hable 
de obscurantismo. 

De cualquier forma, la 
Corporación delega en 
quien lo estima conveniente, 
lo mismo que hace el Go
bierno, ahora Gobierno so
cialista, que designa a los 
gobernadores, directores, 
subdirectores y éstos a los 
jefes de departamento, y... 
¿acaso ésos han sido elegi
dos por el pueblo? 

Quinto. —Coincido con 
ustedes en que, ojalá, hu
biera muchas más razones 
deportivas y de recreo en la • 

ciudad, y por ello creo que 
han entendido mal, porque 
yo nunca he dicho lo contra
rio, ni tampoco que ustedes 
tuvieran todo lo que necesi
taban, sino que hay muchos 
barrios en Santander que no 
tienen siquiera lo de ustedes, 
sin desmerecer su trabajo 
por conseguirlo, y sería más 
justo (además de por peti
ción) adoptar el depósito de 
aguas para el Barrio de la 
Encina que no tiene nada. 
¿No están ustedes de acuer
do? Y si están, ¿por qué lo 
critican entonces, si como 
ustedes mismos dicen las 
obras y servicios que sean 
con dinero de todos, todos 
deben disfrutarlos? 

Como final, decirles que 
nadie les ha acusado a uste
des de derrocar ninguna ins
titución y por ello estoy de 
acuerdo con ustedes en que 
no son necesarias polémi
cas, pero recuerden que ésta 
no la he empezado yo, sino 
quien haya informado a la 
periodista de algo que no 
conocía muy bien y a través 
de terceros, y por ello yo les 
pediría que cuando deseen 
cualquier información la 
mejor forma de obtenerla es 
preguntar directamente y no 
empezar utilizando la pren
sa. 

Siempre a su disposión, 

Ramón C A R R A N C I O G I L 
DNI: 45.413.139 

C a n t a b r i a d e b e 

a y u d a r a G u r i e z o 

Señor director: 

En nombre de los vecinos 
del Ayuntamiento que presi
do, quiero agradecer la 
atención de H O J A D E L 
L U N E S a los problemas 
planteados con el Ayunta
miento vasco de Trucíos y la 
necesidad de poner en 
marcha, en esta zona, un 
plan especial que refuerce 
nuestra identidad regional. 
También quiero apoyar 
públicamente todas las tesis 
mantenidas por don José 
Ramón Saiz en su artículo 
titulado «Lo de Agüera y el 
anexionismo vasco no es 
una broma», lo que indica 
que hay muchas personas 
que están atentas a nuestros 
problemas y nos apoyan. 

A mi juicio, Cantabria 
tiene que apoyar a Guriezo 
con decisión y valentía, pen
sando sobre todo en nuestra 
fidelidad regional y la vo
luntad cántabra que a todos 
los ciudadanos de esta zona 
nos anima y nos alienta a la 
hora de lograr lo mejor para 
nuestra tierra. Guriezo y to
dos nuestros pueblos mere
cen atención y esa atención 
especial que reivindicamos y 
que sabemos el Gobierno 
Regional y el Grupo Popu
lar apoyan con claridad. 

Que sepan todos los 
ciudadanos cántabros que 
todos los habitantes de Gu
riezo y Agüera nos sentimos 
auténticamente cántabros, 
que no bajaremos la guardia 
ante esos apoyos, esos alien
tos que se necesitan en todo 
momento para vencer las di
ficultades. Ser cántabro en 
esta zona es difícil en algu
nos casos, pero por esta mis
ma razón, sentimos más or
gullo y fidelidad a nuestras 
raíces. Gracias a todos. 

Felipe G A R M A 
Alcalde presidente del 

Ayuntamiento de Guriezo 

Estaba yo tronando lluvias 
y en eso llegó Fidel 

E N este tiempo, jugaba yo con unos pedacicos de 
cristal: era Eolo, señor de los vientos, echando 
sobre la delicada alfombrilla de mi cueva vege

tal rumores de lluvia. Cerca, en San Cristóbal de La 
Habana, una varonil musculatura abríase paso entre 
aclamaciones entusiásticas, voces, gritos y lloros: 
Los gallardos mozos barbudos, ahora subidos en béli
cos vehículos, habían logrado, tras dos años de lucha, 
que el odioso dictador Fulgencio Batista Zaldívar deja
se su trono. 

Esbelto, derecho, arrogante, destaca entre estos 
que hoy desfilan tirando balas como recuerdo a la en-
fervorizad§ multitud, Fidel Castro Ruz, líder máximo 
de la revolución triunfante. 

En silencio, el misterio que rodeaba mi imaginaria 
lluvia, pintaba en el aire gruesos nubarrones de fuerte 
aguacero. En la radio sonaba la canción: 

«Ahorita va a llover, 
ahorita va a llover, 
al que no tenga paraguas 
el agua lo va a perder». 

Toca la tarde a su mitad, se calma un tanto el áni
mo desatado ayer. La brava espuma blanca golpea las 
tascadas rocas del malecón; con licencia y por unani
midad se confirma al velludo Fidel Castro como co
mandante en jefe de los vencedores; de un plumazo 
fue borrado lo anterior: la rapiña, los abusos, la «bo-
tellawjas delaciones, las torturas, los asesinatos, los 
empleos vendidos, el yes yes al parásito vecino norte
ño doblando la cerviz, en fin, el estado lastimoso de la 
patria; había entrado un sinsonte liberador desapri
sionando manos, tumbando cadalsos, anulando ver
dugos, redimiendo esclavos, venciendo tiranos; impo
nentemente avanzaba agitando alas poderosas, y, en 
su palpitar, ofrecía nuevas formas de pensamiento; el 
nuevo sol del siglo a todos con su fulgor baña; en el 
nuevo bosque frondoso, un confuso movimiento va 
disipando anhelos; el pueblo comenta; esa luz que los 
ancestrales ámbitos inunda, encubre con su aliento la 

mentira; son melones; estos chivúos; verdes por 
fuera, rojos por dentro. 

Se obligó al pueblo a fundir cañones nuevos con 
añejas campanas. 

Y de nuevo el largo lagarto verde tiñose de sangre 
propia; retornaron tiranos, esclavos, verdugos, cadal
sos, manos aprisionadas. 

Crujió el gozo arrebatado trocándose en lágrimas 
mi infantil juego de cristales; el astro fulgente sembró 
de socarrinas delatoras cada provincia, cada pueblo, 
cada barrio, cada casa, prolongándose así el tristérri-
mo libro que la Historia, hasta hay, recoge en este cuar
to de siglo de feroz dictadura que ha suprimido, en la 
mujer y en el hombre, sensibilidad, voluntad e inteli
gencia, facultades primarias del espíritu; el fulgente 
astro obsequió a sus gentes con la mentira, y en ella 
persevera cada día. 

La gracia y la belleza de la palabra cubana, del 
canto cubano, de la cubana alegría, se estremecen 
desde entonces lamentando la ingratitud del fementi
do, del infiel, del infidel Fidel. 

El pueblo cubano, Cándido y sencillo, de Oriente a 
Pinar del Río vive asustado. 

Quienes de fiñes contemplamos aquel éxtasis pri
mero avanzado hacia su supuesto porvenir glorioso y 
hoy vemos espantados cómo retumba la desarmonía 
en ese humano desconcierto a que se ha llegado, sen
timos dolor. En lo más íntimo del corazón. No odio, no 
rencor, no nostalgia. Dolor. Ya el aguacero nos per
dió. En mi biblioteca, mi bandera tricolor, mi Virgen de 
la Caridad, mi maraca de güiro, mi Changó, mis dos al
bas caracolas caribeñas, mi Yemayá, rríi amadísimo 
J o s é Martí, mis admirados Carpentier y Lezama Lima, 
también Nicolás Guillén, la fotografía familiar en la fin
ca «lady», postalicas cubanas, monedas cubanas, re
cuerdos cubanos y mi cubano corazón pateándome el 
pecho. Ya un cuarto de siglo ¡carajo! del día en que lle
gó Fidel. Que estaba yo tronando lluvias y en eso llegó 
Fidel. 

Francisco REVUELTA HATUEY 

V'-- E N T R E 
PARENTESIS Nacer, tal vez vivir 

S I. No por más lamentable deja de ser menos 
cierto. Acaso la mayoría de todos seamos 
hijos de una desaforada noché de sábado. 

Poco a poco alcanzamos luego con el crecimiento 
una felicidad de días iguales a otros; una cotidia-
neidad de fábrica y oficina con otros similares sá
bados alcoholizados, afrodisíacos, polvorientos 
entre las sábanas que generan otros obreros y ser
vidores de las patrias. Ultimamente se ha desgajado 
una alternativa en la cadena sin fin a la que esta
mos atados: El tiempo ilimitado de ocio involunta
rio sin alimentos ni expectativas. Como lo anterior, 
nada que haya podido ser elegido de antemano. 

Sábado noche. Instintos desatados. En un 
mundo de continuo desgaste celular e! más poten
te filtro amoroso es no tener que madrugar al día 
siguiente. De ahí el gran invento del sábado. 
Noche. Para el sector terciario se puede trastocar 
en viernes. Noche también. 

Y así sucesivamente van aumentándose los 
granos de arroz que forman la montaña demográfi
ca del mundo. Granos en origen diferentes cada 
uno de los otros. Luego van transformándose, gra
cias a perfeccionadas técnicas conductistas titula
das con miles de eufemismos, en una enorme ame
ba o masa uniforme a muchos años luz de la diver
sidad original. Del arquetipo se ha pasado a lo cló
nico gracias a este progreso moderno. El ejemplar 
único es cada vez más raro y despreciado; a menu
do solamente se encuentran en los manicomios. El 
uno ha sido sustituido por múltiples. Reproduc
ciones de-lo mismo. Apenas existe la diferencia y 
no es de extrañar cuando casi todos fuimos elabo-
rados en similares noches de sábado. Mal presa

gio. Mientras el vigilante nocturno de las oficinas 
dormidas hacia su ronda y tal vez se tropezaba con 
el aspirador dejado precisamente allí por la parsi
moniosa señora de la limpieza. 

Moradores de sueños de limbo somos. Desti
nados a destilar sudores de mulos con calcetines 
de colores. La nuestra es esa felicidad de plexiglás 
helado que atraviesa los calendarios esperando al
canzar la eternidad que cuelga de una chincheta 
oxidada por el orín del abuso y la idiotez. Así nace
mos y de esa forma nos vamos extinguiendo plato 
a plato, pelo a pelo; yéndonos por el desagüe de 
una historia anodina y anónima. Una vez sabido y 
asimilada la teoría de los despropósitos, la vanidad 
es un sucedáneo de ilusión creada por el hipnotis
mo del espejo opaco de la nada menos cero. A la 
vista de la civilización de los alrededores la cosa 
estriba en si nacemos para morir o morimos muer
tos. 

Porque somos carne de estadística tecnocráti-
ca. A lo sumo un número de identidad o los ceros 
de una cuenta corriente. La siega de la imaginación 
es cíclica; cuando se disparan los ritos dionisíacos 
y las crestas de los sueños se emparejan con la re
alidad llega inexorable la guadaña antiutopía que 
nos remite a la seriedad roma dejada atrás. Nos 
zambulle de nuevo en los pretéritos sábados noche 
de la productividad. Cierto es pues que se echa en 
falta la poesía en el ambiente, la única rebeldía po
sible contra ser números encarcelados en el Pro
ducto Interior Bruto. La diferencia es ésa: ser per
sona o ser un PIB. 

Patxi IBARRONDO 

BIZKAI BURU BATZAR 

B I L B O 

k 

Este mapa —claro reflejo de los objetivos anexionistas vascos— fue 
propuesto por el PNV en su programa electoral en las elecciones al 
Parlamento vasco en 1980. Por problemas de espacio no pudo 
acompañarse al artículo de José Ramón Saiz, que publicamos en es
tas mismas páginas la pasada semana. E l mismo autor recoge el ma
pa citado en su libro «Construir Cantabria» (editado en 1980) en el 
capitulo dedicado a Villaverde de Trucíos y las competencias del 

Estatuto vasco sobre incorporación de municipios limítrofes. 



J O S E L U I S S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A D E E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - MAMA - TIROIDES 

Sanatorio Madrazo 
( 2 7 - 6 0 - 2 1 
{ 2 2 - 4 0 - 5 0 

Soliciten hora: T e l é f s . 

M . P E L L O N 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 

Castilla, 7, 3 . ° Dcha. 
Teléfono 2 1 0 7 0 3 

GUIA 
MEDICA 

DR. MANUEL BUDIÑO 
C I R U G I A O R A L 

Y 

M A X I L O F A C I A L 

Consu l ta : S A N A T O R I O M A D R A Z O 
T e l é f o n o s 2 7 7 0 7 2 y 2 2 4 0 5 0 

D r . M o r a l e s 

PSIQUIATRA J E F E 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 , 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ACUPUNTURA Y LASER 

M . L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios. 2 - 4 ° C (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
ARTRITIS-NEURAL G1A S-ARTROS/S-JA QUECA S 

CIATICA-LUMBALGIAS, Etc. 

B . M A R T I N 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA V A S C U L A R 

CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° izqda. 
Con sulta: 4 a 7. Tei 272330 

J . A . P R I E T O S O L I S 

C O R A Z O N - C O R O N A R I A S 

Calle Vargas. •r).r) 
Telefonos 375901 y 2.12.103 

S O L I C I T E HORA 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
M E D I C O - R A D I O L O G O 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. JULIO 
PICATOSTE 

PATINO 
UROLOGIA 

Castelar, 41 
Teléfono: 21-54-64. 

J O S E G O M E Z 

M O R I E G A 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Rualasal, 15, 3 ° Dcha. 
Teléfs. 2 2 6 7 6 0 - 2 3 5 0 4 6 

CONSULTA: De 5 a 7 

Dr. Agustín Mart'n 

González 

ANALISIS C L I N I C O S 

Amós de Escalante, 
4-3.° D 

Teléfono 2 2 6 7 6 4 

Dr. MANUEL 
COTO 

FOLGUERAS 

N E U R O - P S I Q U I A T R I A 

C . / Santa Lucía, 3-7.° C 
Teléfono 22-31-50 

Dr. FRANCISCO 
CALATAYUD CARRAL 

ODONTOLOGIA 

Príncipe, 1-3.° 
Teléfono 21-25-95 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

H U E S O S 
Y A R T I C U L A C I O N E S 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

S O L I C I T E H O R A 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SAN DE 

M E D I C I N A G E N E R A L - R A Y O S X 

Calvo Bótelo, 6, 5.° C . - Teléfono 220123. 
S A N T A N D E R 

Dr. JULIO 
BECEDONIZ 
MARTINEZ 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

D r e s . J . C a l l e j a F e r n á n d e z 

J . B a r r a s a B e n i t o 

E S P E C I A L I S T A S 
E N E L E C T R O E I M C E F A L O G R A F I A 

S a n a t o r i o M a d r a z o C o n s u l t a : 4 a 7 

A. GONZALEZ TUTOR 
R A D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
S O L I C I T E N H O R A - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
C/. Calvo Sotelo, 16 Teléfono-31 45 47 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y C I R U G I A 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 
M E D I C O D E N T I S T A 

Consulta: Tardes 
San Fernando, 5^, Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
N E U R O C I R U G I A 

S A N A T O R I O M A D R A Z O - Santa Lucia, 53. 
C O N S U L T A : De 4 a 8. 

S E R U E G A S O L I C I T E N H O R A al Teléf. 224050 

DR. L O P E Z DE L A R I V A 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza , 6, 3.° Izqda. 

T e l é f o n o 3 1 1 9 1 1 

S O L I C I T E N H O R A de 4 a 7 

Dr. NAVARRO 
E N F E R M E D A D E S 

D E L A P I E L 
De 3.30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SAND0VAL 

C I R U G I A I N F A N T I L 
C . de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

D R . C O T E R O 

OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3 , 3 . ° , B-C. 

Teléfs. 313411 
y 2 2 6 4 8 9 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 

PRACTICANTES 
Servicio permanente 

Incluso festivos 
Consulta y a domicilio 

Grai . Dávi la , 52 
T e l é f o n o 31-03-31 
y Gral . Dávi la , 324 
T e l é f o n o 33-28-96 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

R A D I O T E R A P I A Y O N C O L O G I A 

( T E L E C O B A L T O T E R A P I A ) 
R O E N T G E N T E R A P 1 A Q U I M I O T E R A P I A 

C O N S U L T A : De4 a 6 Y A H O R A S C O N V E N I D A S 
CaUe del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

G e r a r d o M a r t í n e z 

PRACTICANTE 

Cisneros,.2-2.ü 
Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
C A R D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo — Teléfono 224054 
C O N S U L T A : De 5 a 7 - S O L I C I T E H O R A . 

A. L PEREA 
Q U E S O S 

Y A R T I C U L A C I O N E S 
Pelayo,2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs.: 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 v 27 0665• 

A . S A R M I E N T O 
E S P E C I A L I S T A 

C I R U G I A G E N E R A L Y 
A P A R A T O DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqdá 
(Junto lfa>Tel.23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 

P I E L Y V E N E R E A S 
Vargas. 55-A. 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J O S E M A N U E L 
V E N E R O G O M E Z 

C I R U G I A G E N E R A L 

c.7 Emilio Pino, 6 - 5 ° Izda. 
T e l é f o n o 2 2 - 7 7 - 6 5 

G. DE L A S 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

ENDOSCOPIA 

C . / Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 

SOLICITEN HORA de 5 a 7 

Dr. JUAN 
FCO.CARRAL 
SAMPEDRO 

RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1.9 
Teléfono 21-15-90 

A. GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
R E S E R V E H O R A 
Teléfono: 210049 

A . S A E Z G O N Z A L E Z 
C O R A Z O N , ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2 - 2 . ° 

Teléfs.: 22 01 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

Dr. MANUEL 
SOTO 

CARASA 
O D O N T O L O G I A 

C . / Cuesta, 2-6.° A 
Teléfono: 21-10-24 

Dr. F. Pons 
ESPECIALISTA EN 

APARATO DIGESTIVO 
Castilla, 19, 3.° F-zona B 

Tels. 277629-314326 
SOLICITEN HORA 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel U, 8-4°. Tel. 227452 
. Soliciten hora ie 4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE AL VEA R 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2 ° 
Teléfono: 21-02-97 
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El congreso 
prefabricado de AP 
E N un país de raras unanimidades como es és

te, Manuel Fraga consiguió en el VI congre
so de su partido 2.499 votos, de 2.638 emitidos, 
con la tímida discrepencia de 11 2 votos en blanco 
y 37 despistados que no acertaron con la fórmula 
adecuada. Alianza Popular se mostró en su congre
so como el partido que es. Un partido disciplinado 
que roza la sumisión y que profesa auténtica vene
ración por su líder, Manuel Fraga. En cualquier ca
so, no hay que olvidar el cuidado con que Jorge 
Verstrynge ha" organizado el evento) eliminando 
previamente todas aquellas direcciones provin
ciales que podrían haber molestado y eligiendo con 
primor a los compromisarios. Sólo la reciente inter
vención de Miguel Herrero dio algo de interés a un 
congreso que estaba prefabricado casi hasta en la 
callada disidencia de Fernando Suárez, que esta 
vez sí mantuvo su promesa de rechazar la vicepre-
sidencia ofrecida. 

¿i algún interés tenía este congreso (al margen 
de comprobar el grado de liderazgo de Fraga, el 
síndrome centrista y la docilidad de las bases al 
permitir un presidencialismo exacerbado) para co
nocer de cerca las posibilidades electorales del que 
tal vez sea el candidato más torpea la Generalitat 
de Cataluña, Eduardo Bueno. Obligado por las cir
cunstancias a chupar rueda de Fraga para salir en 
todas las fotografías, tiene también la consigna de 
no atacar a Convergencia i Unió por si logra evitar 
ese supuesto pacto que al parecer existe entre Pu
jol y Obiols para repartirse el poder, si se confirman 
las previsiones de las encuestas. Aunque al final 
deberá optar entre esta actitud y la de atacar a fon
do para quitar votos a Pujol. 

Una experiencia singular fue la monumental 
cena que organizaron en el remozado Palacio Vic
toria Eugenia. Allí pasó de todo. Fraga repartió 
entre sus bases salchichón, butifarra y vino en 
porrón. Verstrynge pasó la boina y logró bolsas lle
nas de billetes verdes y violetas; Eduardo Bueno 
(siempre retrasado) repartió salchichón, butifarra y 
vino en porrón; «los Castellano» hicieron su torre 
humana; Fraga besó al niño; Víctor Balaguer ejecu
tó sin compasión antiguas canciones; Fraga susti
tuyó la «queimada» por la catalana «cremá»; María 
Ostiz deleitó con una canción antiaborto; J o s é Se
gura empezó su discurso con eso tan conocido de 
«españoles todos»; Eduardo Bueno no hizo honor a 
su apellido; una rondalla de San Carlos de la Rápita 
dedicó una copla a Fraga; algún carterista avispa
do hizo su agosto entre los visones; y, con Fraga, 
la apoteosis. Quebró la voz en dos ocasiones y 
enronquecidó hasta hacer vibrar a los 15.000 
asistentes. Demasiado. 

Juan VAN DEN EYNDE. 

Los autores pertenecen, presumiblemente, a E T A - Militar 

Asesinado el teniente general 
Quintana Lacaci 
(Viene de 1.a página) 

Quintana Lacaci, de 67 
años, pasó a situación «B» 
hace dos años, al dejar el 
puesto de capitán general de 
la I Región Militar. Desde 
que empezó a desempeñar 
este puesto todos sus discur
sos tuvieron como referen
cia la legalidad democrática 
y la monarquía, institu
ciones que defendió activa
mente 6n el transcurso del 
fallido golpe de Estado del 
23 de febrero de 1981; 

Desde que se retiró, tra
bajaba en el estudio de ar
mas antiguas para el Patri
monio Nacional, en las de
pendencias del Palacio Real. 
E l mayor de sus hijos, 
Guillermo, comandante de 
Infantería, es actualmente 
ayudante de campo del Rey. 

Todos los domingos tenía 
por costumbre asistir a misa 
de 12 con su esposa, y sin es
colta, en una iglesia cercana 
a su domicilio y a la sede ac
tual del Ministerio de De
fensa. 

En la mañana de ayer 
—recuerda el párroco, To
más Martín— asistió a misa 
como de costumbre y co
mulgó. Antes de salir del 
templo, se despidió del sa
cerdote con un «adiós, 
padre, hasta luego». 

L a última vez que el párro
co le vio fue cuando salió á la 
calle al oír los disparos y 
luego gritos, fue para admi
nistrar la extremaunción al 
teniente general y poco más 
tarde rezar un responso ante 
el cadáver rodeado de cu
riosos y jóvenes ultrade-
rechistas que se congregaron 
en el lugar del suceso para 
cantar el «Cara al sol», bra
zo en alto. 

Otra de las primeras per
sonas en llegar al lugar fue el 
doctor Lozano Guillén, que 

Clausurado el congreso de AP 
Barcelona. — Manuel Fraga clausuró ayer el congrso de Alianza Popular con una in

terrupción en su discurso para pedir un minuto de silencio y oración en homenaje al general 
Quintana Lacaci, asesinado en Madrid. 

E l congreso de la «euforia y la renovación» tuvo su momento estelar el sábado, con la 
cena - mitin celebrada en el Palacio Victoria Eugenia, a la que acudieron quince mil comen
sales, rompiendo todas las previsones de los organizadores. 

Según los organizadores, se despacharon 13.890 entradas de pago y tuvieron que in
terrumpir la venta porque el local no daba para más de sí. Numerosas personas se quedaron 
sin mesa. 

Entre las mesas, adornadas con manteles rojos y amarillos que formaban las bande
ras nacional y catalana, quinientas camareras contratadas y 50 militantes de A P repartían, 
entre otras cosas, los mil doscientos litros de orujo gallego traídos para preparar la gran 
«queimada» que al final Fraga no pudo hacer más que simbólicamente. 

A partir de las doce de ayer se sometió a votación la única candidatura que se presen
taba, encabezada por Manuel Fraga. 

L a lista fue aprobada por 2.499 votos a favor, de los 2.638 emitidos, habiéndose re
gistrado 112 en bíarico y 27 nulos. 

Profesionales vascos se niegan a 
pagar el «impuesto 
revolucionario» 

Bilbao. — Profesionales vascos han escrito a E T A anunciando que no accederán a 
pagar el denominado «impuesto revolucionario», según una información que publicó ayer 
«La Gaceta del Norte». 

Los escritos de los profesionales son consecuencia de anteriores cartas que han recibi
do con el sello de E T A en las que se les pide 15 millones de pesetas. 

A pesar de que se duda de la autenticidad de las cartas dirigidas a los profesionales 
vascos, algunos de ellos —según «La Gaceta»— «han hecho llegar, a través de los habituales 
conductos utilizados por los terroristas en el País Vasco Francés, un mensaje en el que seña
lan que, «en modo alguno, sea el mensaje cierto o no, harán caso a semejante chantaje». 
Concretamente, la información de «La Gaceta» se refiere a la carta de un ingeniero bilbaíno 
quien la ha remitido a los establecimientos hosteleros en los que habitualmente se hace la 
entrega del «impuesto revolucionario». (Efe). 

vive en la misma calle y que 
bajó precipitadamente al oír 
los disparos. E l médico pu
do comprobar que Quintana 
Lacaci había fallecido en el 
acto. 

Su esposa y el coronel 
Francisco Gil fueron trasla
dados inmediatamente al 
Hosp i ta l Genera l del 
Generalísimo, y atendidos 
de heridas que, aparente
mente, no revisten grave
dad. 

L a Reina Doña Sofía visi
tó por la tarde a la esposa 
del teniente general. L a 
Reina permaneció durante 
algunos minutos en el inte
rior de la institución hospi
talaria acompañada por el 
marqués de Mondéjar; el je
fe del Estado Mayor de la 
Defensa, Liberal Lucini, y 
ministro de Defensa, Narci
so Serra. 

Una vez que la Reina Do
ña Sofía abandonó el hospi
tal, aún permanecían en el 
interior las demás autorida
des del Ejército y de la na
ción que le acompañaron en 
su visita. 

L a esposa del teniente ge
neral Quintana Lacaci fue 
intervenida quirúgicamente 
de una herida causada por 
roce de bala en una pierna. 

Personas allegadas a la fa
milia Quintana han referido 
a Efe que a María Elena Ra
mos, esposa del teniente ge
neral asesinado, se le ha 
efectuado una sutura en la 
pierna en la que fue alcanza
da por un proyectil y que, al 
parecer, no sufre otro tipo 
de heridas. 

A primeras horas de la 
tarde de ayer, había sido 
trasladada desde el quirófa
no del Hospital Militar del 
Generalísimo a una habita
ción, donde le acompaña
ban sus siete hijos. 

E l cadáver del teniente ge

neral permaneció en el lugar 
del atentado hasta que a la 
1,20 de la tarde llegó el juez 
que ordenó su levantamien
to y traslado al Instituto 
Anatómico Forense. Los cu
riosos seguían acudiendo al 
lugar del suceso, que pronto 
se cubrió de flores. 

Controles policiales 

L a Policía montó, inme
diatamente, controles en to
das las carreteras de salida 
de Madrid. E l coche en el 
que huyeron los asesinos 
—y cuya matrícula facilita
ron varios testigos— fue en
contrado en el aparcamiento 
de las Descalzas Reales, del 
centro de Madrid, donde se 
supone que los miembros 
del comando cambiaron de 
vehículo. 

E l presidente def Gobier
no, Felipe González; el 
secretario general de la Casa 
del Rey, Sabino Fernández 
Campo; el ex presidente del 
Gobierno, Leopoldo Calvo 
Sotelo y otras personalida
des civiles y militares acu
dieron al Instituto Anatómi
co Forense para visitar el ca
dáver y dar el pésame a los 
familiares del teniente gene
ral asesinado. 

Visiblemente emociona
do, Felipe González declaró 
a la salida que quería pedir a 
todo el país «colaboración 
para encontrar a los asesi
nos». 

Reacciones de condena 
por el atentado se produje
ron inmediatamente después 
de conocerse la noticia por 
parte de personalidades y 
partidos políticos. 

Mientras, empezaba a 
prepararse en el cuartel ge
neral del Ejército de Tierra 
la capilla ardiente, donde 
hoy, a las 12, se celebrará el 
funeral y en la que se rendí-

E T A p-m 
se responsabiliza 
del atentado 

Madrid.—Una llamada anónima, hecha a las 
diez de la noche de ayer a la emisora central de Ra-
diocadena, en Madrid, ha recabado la autoría del 
atentado que ha costado la vida al teniente general 
Quintana Lacaci para E T A político-militar. 

Fuentes de Radiocadena han informado a Efe de 
que la llamada fue efectuada por una voz masculina, 
que se limitó a responsabilizarse del asesinato del mi
litar en nombre de esta organización terrorista. 

El subsecretario de Defensa 
salió para Estados Unidos 

Madrid. — E L subsecretario de Defensa, Eduardo 
Serra, ha salido ayer por la mañana por vía aérea hacia los 
Estados Unidos, para continuar los contactos con el Pentá
gono y con la factoría MacDonal Douglas sobre el programa 
F A C A . 

Eduardo Serra dijo en Barajas que aprovechaba el viaje 
para impulsar y concretar algunas de las compensaciones y 
reiterar a la casa Douglas cuál es la posición de España en 
materia de compra de armamentos. También visitará otras 
compañías que tienen proyectos de venta con España para 
explicarles, asimismo, la posición española. 

Sobre el asunto de la venta de 18 aviones del tipo 
«Aviocar» al Ejército norteamericano, dijo que este contra
to debía estar resuelto en diciembre ha tenido sucesivos 
aplazamientos y desde luego formará parte de sus conversa
ciones en los Estados Unidos porque tiene un gran interés 
para España, no sólo por lo que supone en sí el contrato, si
no porque sería la primera vez que España suministra mate
rial sofisticado a los Ejércitos de ese país. (Efe). 

rá el último homenaje al te
niente general que, en pa
labras del gobernador mili
tar de Madrid, Antonio Fle
ta, «murió como un solda
do. Con las botas puestas y 
en gracia de Dios». 

Los Reyes en la misa 
«corpore insupulto» 

Los Reyes de España, 
Don Juan Carlos y Doña 
Sofía asistieron a la misa 
«corpore insepulto» ce
lebrada ayer por la tarde en 
el cuartel general del Ejérci
to de Tierra, de Madrid, por 
el alma del teniente general 
Guillermo Quintana Lacaci. 

Los restos mortales del 
general llegaron sobre las 
ocho menos cuarto al Pala
cio de Buenavista, en un 
furgón fúnebre escoltado. 

Los Reyes se personaron 
a las ocho y media en el sa
lón de embajadores del 
cuartel general, donde se 
había instalado el catafalco 
con los restos mortales del 
ilustre general. 

En el frente del féretro se 
situaron los Reyes y a su la
do la viuda y familiares del 
general asesinado. 

En el lado izquierdo del 
salón, estaban situados los 
presidentes del Congreso y 
del Senado, los ministros de 
Defensa e Interior, jefes del 
Estado Mayor de la Defensa 
y jefes del Estado Mayor de 
cada uno de los tres Ejérci
tos. 

A continuación estaban 
situados numerosos genera
les y compañeros del general 
asesinado, entre los que se 
encontraban el teniente ge
neral Alvaro Lacalle, Gusta
vo Urrutia y José Gabeiras. 

L a misa fue concelebrada 
por el vicario general 
castrense y otros cuatro sa
cerdotes. (Efe). 

Según Jordi Pujol 

A P y e l P S O E 

q u i e r e n a c a b a r 

c o n C o n v e r g e n c i a 

i U n i ó 

Barcelona. — E l Partido 
Socialista y Alianza Popular 
intentan acabar con Conver
gencia, indicó el presidente 
de la Generalitat, Jordi Pu
jol, en la presentación del 
programa electoral de la 
coalición «Convergencia i 
Unió». 

Durante dos horas y ante 
más de cinco mil personas, 
el presidente hizo un balance 
de los cuatro años de su pre
sencia en la Generalitat, que 
calificó de «positivos». 

En el acto estaban pre
sentes el portavoz de la 
Minoría Catalana en el 
Congreso, Miguel Roca; los 
consejaros de Gobernación 
y Presidencia, Macía Ala-
vedra y Miguel Coll i Alen-
torn, y el presidente de Con
vergencia Democrática de 
Cataluña, Ramón Trías Far-
gas, entre otros. 

Pujol señaló el carácter 
nacionalista de su Gobier
no, pero indicó que era «un 
nacionalismo responsable, 
que quiere colaborar en la 
gobernabilidad de España». 
(Efe). 
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t 
EL SEÑOR 

D O N R I C A R D O 
C A S A D O G O M E Z 

(CARTERO) 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 61 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D. E. P. 

Su esposa, Marina Moya Gut ié r rez ; hijos, Vicente, J o a q u í n y Elisa; hijos pol í t icos , Montserrat 
Santiago, Ana María F e r n á n d e z y J e s ú s Mijares; hermanos, María , Pablo, Angel y J o s é Luis; herma
nos po l í t i cos , Ricardo Gut ié r rez , Esperanza Paz, Tomasa Rojo (Vda. de Marcos Casado), Victorina 
Corral, A d o r a c i ó n Miguel y Ju l i án Moya; nietos, Sonia, Laura, Angé l i ca , inmaculada y Pablo; sobri
nos, primos y d e m á s familia, . 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la conducción del cadáver que 
tendrá lugar HOY, a las CUATRO Y MEDIA, desde el Sanatorio Madrazo, a la iglesia parroquial de He-
ras, donde a las CINCO, se celebrarájjor su eterno descanso el funeral de cuerpo presente, y a conti
nuación su Inhumación en el cementerio de dicho pueblo, favores "por los cuales les quedarán agrade-
ordos. La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ de la mañana, en la citada parroquia. 

Heras, 30 de enero de 1984 

t D . A N G E L M A R T I N E Z 
A L O N S O D E C E L I S 

(Químico farmacéutico) 
Falleció en el día de ayer, a los 67 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Su esposa. Mena Fernández de ta Lastra; hijos, Angel, Marta. José Ignacio, Ja
vier, Rita, Gabriel, Ana y María José; hijos políticos, Dolores G. Morante, Ildefonso Her
nando, Victoria Gijón, Carmen Ureña, Luis Cabeza, Mines Izquierdo y Miguel Lafuente; 
madre, Rita (viuda de Angel Martínez); hermana, Rita (esclava del Sagrado Corazón); 
hermanos políticos, nietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se celebrará 
HOY, a las ONCE Y MEDIA, en la parroquia de San Roque, inhumándose a continuación 
el cadáver en el panteón familiar del cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, 
a las DIEZ Y MEDIA, en la capilla del Sanatorio de Santa Clotilde. 

Capilla ardiente: Sanatorio de Santa Clotilde. Santander, 30 de enero de 1984. 

t L A S E Ñ O R A 

DONA MARIA 
DE LOS ANGELES 
GONZALEZ LUCIO 

Fal lec ió en el día de ayer, a los 51 a ñ o s de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 

D . E . P . 

S u esposo, Florentino R o d r í g u e z G o n z á l e z ; hijos, Fernando y 
J u a n Carlos; hija po l í t i ca , C a r m e n F e r n á n d e z Barquín; hermanos, María 
del C a r m e n , María Luz , María Mercedes y Pablo; padres p o l í t i c o s . 
Amador Rodr íguez Alvarez y Patmira G o n z á l e z S u á r e z ; hermanos 
p o l í t i c o s , Adolfo y Palmira R o d r í g u e z G o n z á l e z , Angel Alonso, Fernan
do Díaz Ibaseta y A n a S a g a s t i z á b a l ; sobrinos, primos y d e m á s familia, 

R U E G A N una o r a c i ó n por su alma y asistan a la c o n d u c c i ó n del 
c a d á v e r , que t endrá lugar H O Y , L U N E S , a las C I N C O de la tarde, desde 
la c a s a mortuoria a la iglesia parroquial, donde se ce lebrará el funeral 
de « c o r p o r e i n s e p u l t o » , y a c o n t i n u a c i ó n al acto del sepelio. 

C a b e z ó n de la Sa l , 3 0 de enero de 1 9 8 4 . 

Ciclo de conferencias en la Fundación Botín 

Historia del puerto de 
Santander 

L a Fundación Botín ha 
proyectado la realización de 
un curso titulado «Introduc
ción a la historia del puerto 
de Santander» y durante la 
rueda de prensa en la que se 
facilitó la información me 
sentí muy atraído por el te-

+ 
EL SEÑOR 

DON JUAN 
CASARES 

DOBARGANES 
Falleció en Cosgaya (Cama-
leño) en el día de ayer, ha
biendo recibido los SS. SS. 

y la B. A. 
D. E. P. 

Su esposa, doña Engracia 
Bedoya .Alonso; hijos, Elsa, 
Alegría y Juan; hijos 
políticos, Regino Miragayas 
y Pilar Sánchez; hermanos, 
hermanos políticos, nietos, 
sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amistades 
una Oración por su alma y 
asistan al funeral de cuerpo 
presente que por su eterno 
descanso se celebrará HOY, 
a las CUATRO, en la iglesia 
parroquial y a continuación 
su inhumación en el cemen
terio de dicho pueblo. Favo
res por los cuales les queda
rán agradecidos. 

Cosgaya (Camaleño), 30 
de enero de 1984. 

ftlHWM01.EWI*t 

l i l E l l 
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t 
L A S E Ñ O R A 

D." M A R I A L U I S A 
M I J A R E S L A S T R A 

Fal lec ió el día 2 9 de enero d e - 1 9 8 4 , a los 8 9 
a ñ o s de edad, habiendo recibido los Santos 

Sacramentos y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 
D . E . P . 

S U H E R M A N A , R A M O N A ; S O B R I 
N O S Y D E M A S F A M I L I A , 

R U E G A N una o r a c i ó n por su alma. El fune
ral de cuerpo presente se ce lebrará H O Y , a las 
O N C E Y M E D I A de la m a ñ a n a , en la parroquia 
de los RR. PP. Carmelitas, i n h u m á n d o s e a conti
n u a c i ó n el c a d á v e r en el cementerio de Ciriego. 
La misa de alma se dirá H O Y , a las N U E V E de la 
m a ñ a n a , en la parroquia antes citada. 

Santander, 3 0 de enero de 1 9 8 4 . 

t L A S E Ñ O R A 

D* M A R I A L U I S A 
M I J A R E S L A S T R A 

Fal lec ió el día 2 9 de enero de 1 9 8 4 , a los 8 9 
a ñ o s de edad, habiendo recibido los Santos 

Sacramentos y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 
D . E . P . 

S u hermana, Ramona; sobrinos, María 
Luisa y J o s é ; sobrinos p o l í t i c o s , J o s é Antonio e 
Isabel, 

R U E G A N una orac ión por su alma. El fune
ral de cuerpo presente se ce lebrará H O Y , a las 
O N C E Y MEDIA de la m a ñ a n a , en la parroquia 
de los RR. PP. Carmelitas, i n h u m á n d o s e a conti
n u a c i ó n el c a d á v e r en el cementerio de Ciriego. 
La misa de alma se dirá H O Y , a las N U E V E de la 
m a ñ a n a , en la parroquia antes citada. 

Santander, 3 0 de enero de 1 9 8 4 . 

ma, agradándome mucho el 
esquema del acontemiento. 
Creo que los cántabros ama
mos nuestra costa y los san-
tanderinos vemos en el viejo 
puerto la esencia y sustancia 
de nuestra peculiar persona
lidad. 

Hoy y mañana, don José 
Luis Casado Soto expondrá 
los epígrafes «Desde la colo
nización romama hasta Feli
pe II», y «Del siglo X V I I a 
la Guerra de la Indepen
dencia». 

E l miércoles, jueves y 

viernes, don Rafael Gon
zález Echegaray dictará tres 
conferencias de amplia den
sidad y contenido. «De la 
Guerra de la Independencia 
a la Junta de Obras del 
P u e r t o » , « D e la Res
tauración a la Repatria
ción», concluyendo con el 
«Siglo XX». 

E l día 6, lunes, turno para 
Leopoldo Rodríguez Alcal
de, quien se ocupará 
—como él sabe hacerlo—de 
«El puerto de Santander en 
la literatura». F . P. 

+ EL SEÑOR 

DON MODESTO 
A L E J O S B U S T A M A N T E 

(PINTOR) 
Falleció en Santander, el día 28 de enero de 1 984, a los 61 

años de edad, habiendo recibido los SS. SS. 
y la Bendición Apostólica. 

D. E. P. 
Su esposa, Soledad Diego Echevarrleta; hijos, Pilar y 

José Luis; hijos políticos, Angel Murlllo y María de los Ange
les Quintana; madre política, Isabel Echevarrleta (Vda. de 
Diego); hermanos, María Luisa, Consuelo (ausente), Conchi
ta (ausente), Tlnuca y Jesús Antonio (ausente); hermanos 
políticos, nietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar HOY, a 
las ONCE, desde la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 8), al ce
menterio de Ciriego. Favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. La misa de alma se dirá HOY, a las OCHO de la 
tarde, y a continuación el funeral por su eterno descanso, 
ambos sufragios en la iglesia parroquial dé los PP. Francisca
nos (Perinés). 

Santander, 30 de enero de 1984 

E z a 

t 
L A S E Ñ O R A 

D." I S A B E L 
G O N Z A L E Z 

C O R A D A 
(Jubilada de la «Sociedad 

Española de Oxígeno») 
Falleció en el día de ayer, a los 66 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposo, Agustín Martín Delgado; hijos, Isabel y 
Agustín (empleado de «El Diario Montañés»); hijo político, 
Carlos García Escudero; nietos, María de los Angeles y 
Carlos García Martín; hermanas, Nicanora y Felicidad; her
manos políticos, Antonio, Ventura y Domingo Martín Delga
do; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, a las TRES Y CUARTO, desde la 
C. S. Valdecilla (velatorio núm. 9) al cementerio de Ciriego. 
La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ de la mañana, y el 
funeral, a continuación, ambos sufragios en la iglesia parro
quial de Santa Lucía. 

Santander, 30 de enero de 1984. 

t 
E L S E Ñ O R 

DON A L F O N S O 
V E L E Z 
A R C E 

Falleció en Colindres, habiendo recibido los 
Santos Sacramentos y la B e n d i c i ó n A p o s t ó l i c a . 

D . E . R . 
S u esposa , A n a Goicoechea; hijos, Alberto, 

Alfonso, Alic ia , Isidro, A n a Fát ima y J e s ú s ; her
mano, J u a n Manuel; hermanos p o l í t i c o s , t í o s , 
primos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente que se ce
lebrará HOY, a las CINCO de la tarde, en la iglesia de 
Nuestra Señora del Carmen, de Colindres, y a conti
nuación la inhumación en el cementerio de dicho 
pueblo. . . 

Colindres, 30 de enero de 1984. 
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Llegaron al 
cementerio 
escoltados por 
hombres de 
uniforme 

Argentina: 

A p a r e c e n 6 0 0 

c a d á v e r e s s in 

identificar 

Buenos Aires. — Autori
dades comunales de la ciu
dad de Córdoba, unos 650 
kilómetros al Oeste de 
Buenos Aires, denunciaron 
la existencia de m k i de 600 
cadáveres no identificados, 
sepultados en el cementerio 
San Vicente, durante la pri
mera época de la represión 
militar, a partir de 1976. 

L a noticia fue difundida 
un día después de que se 
anunciara en Mar del Plata, 
400 kilómetros al Sur de esta 
capital, el descubrimiento 
de 240 cadáveres en las mis
mas condiciones, inhuma
dos entre 1976 y 1983. 

Los empleados de la Di
rección de Cementerios 
declararon que los cuerpos 
llegaban a la necrópolis des
nudos y muchos de ellos 
tenían pulseras y cintas 
adhesivas en los brazos. Al
gunos de los declarantes se
ñalaron que la llegada de los 
cuerpos al cementerio era 
escoltada por efectivos uni
formados. 

Mientras tanto, en la ciu
dad de Salta, 1.700 kiló
metros al Norte de Buenos 
Aires, la comisión legislativa 
sobre violaciones de de
rechos humanos informó 
que «Palomitas», una loca
lidad situada a 30 kiló
metros de la capital provin
cial, fue utilizada como 
«campo de concentración y 
exterminio de prisioneros 
políticos». 

E l asesor letrado de la lo
calidad «Sáenz Pena», en la 
provincia del Chaco, unos 
900 kilómetros de aquí, Ed
gardo Bachman, informó 
que fueron encontradas en 
el cementerio local treinta 
tumbas no identificadas y 
tampoco asentadas en los 
registros de la necrópolis. 
(Efe). 

Moran no excluye que la Thatcher 
negocie la soberanía 
sobre Gibraltar 

L O N D R E S . — E l ministro de Asuntos Exteriores espa
ñol, Fernando Morán, dijo ayer en la televisión británica 
que no excluye que la primera ministra británica, Margaret 
Thatcher, negocie la soberanía de Gibraltar con España. 

«La señora Thatcher se ha mostrado muy razonable en 
la negociación sobre el futuro de la colonia de Hong Kong 
con China. Én el caso de Gibraltar, no excluyo que negocie 
con España», dijo el ministro. 

Preguntado sobre la contribución de España en la de
fensa de Occidente, el ministro español dijo: «España no es 
un país neutralista. L a existencia de un Gobierno estable en 
España, dentro de un sistema democrático, puede contribuir 
a la estabilidad de Europa y a la defensa de Occidente sin ne
cesidad de estar en la «OTAN». (Efe). 

Por indicación de la CIA 

El Ejército salvadoreño cambia de táctica 
y aumentará sus efectivos 

Washington. — En un in
tento de quitarle la iniciativa 
a la guerrilla, el Ejército de 
E l Salvador está cambiando 
sus tácticas y aumentará sus 
efectivos en un 20 por cien
to, dice ayer el diario «The 
Washington Post». 

En un artículo de su 
corresponsal en E l Salva
dor, el diario señala que 
parte de estos cambios sus
tanciales es una re
organización completa de 
los batallones «de caza», 
entrenados por Estados 
Unidos, que operan en la 
zona oriental del país. 

Comandantes militares ci
tados por el periódico seña
lan que las tropas «de élite» 
que operan en las cuatro 
provincias orientales, donde 
la guerra es más intensa, ac
tuarán a partir de ahora con 
más hombres y con armas 
pesadas, frente a la anterior 
insistencia norteamericana 
en las armas ligeras. 

E l Ejército salvadoreño 
aumentará de 25.000 a 
30.000 hombres este año, y 
además ya se ha registrado 
un aumento del 30 por cien
to en las tropas de las pro
vincias orientales, declaró al 
«Post» el comandante Do
mingo Monterrosa, jefe mi
litar de esa región. 

Los responsables norte
americanos, que en un prin
cipio confiaron en recons-

L a guerrilla salvadoreña es, desde hace tiempo, un cuerpo regular 
de Ejército con poblaciones liberadas bajo su mando. 

truir el Ejército de E l Salva
dor en base a los 250 
hombres de los «batallones 
de caza», aceptaron nuevas 
iniciativas del Gobierno de 
ese país para hacer frente, a 
una guerrilla cada vez más 
fuerte. 

Según fuentes norteame
ricanas, que cita el diario, la 
guerrilla de izquierda salva
doreña cuenta actualmente 
con unos ocho o nueve mil 
combatientes armados, 
frente a los siete mil de pre
visiones anteriores. 

Escritor soviético exilado en Gran Bretaña 
L O N D R E S . — Oleg Bitov, de 51 años, antiguo director de la sección de cultura 

extranjera de la revista soviética «Gaceta Literaria», ha obtenido asilo político en Gran Bre
taña, según informó, ayer, el semanario «Sudnay Telegraph». 

E l periódico, que ha iniciado la publicación de una serie de artículos escritos por Bi
tov, informa que éste se encuentra bajo constante protección, ya que agentes soviéticos tra
tan de localizarle. 

Bitov fue dado por desasparecido tras asistir al Festival de Cine de Venecia en sep
tiembre de 1983, y en su revista se acusó a la «CIA» de haberle secuestrado. 

Según el periódico británico, Bitov decidió no volver a la Unión Soviética y pedir resi
dencia y asilo político en Gran Bretaña por propia convicción. 

Su esposa Liudmila, de 38 años, y su hija Xenia, de 15, viven aún en Moscú. (Efe). 

Se ha triplicado durante la Administración Reagan 

Divisiones en el Gobierno norteamericano 

Bases de la 
«CIA» en Honduras 

Washington. — L a Agen
cia Central de Inteligencia 
Norteamericana (CIA) utili
za bases militares en sus mi
siones de apoyo a las fuerzas 
rebeldes antisandinistas, re
veló ayer el diario «The 
Washington Post». 

Helicópteros sin identifi
cación, con agentes de la 
«CIA» a bordo, aterrizan y 
despegan en pistas reciente
mente construidas o remo
zadas por las tropas estado
unidenses que participan en 
Honduras desde agosto pa
sado en las operaciones 
«Ahuas Tara II» (Gran Pi
no). 

El diario, que recoge la 
información del fuentes mi
litares, señala que estos 
vuelos forman parte aparen
temente de las misiones de 
apoyo a las fuerzas de opo
sición nicaragüenses que 
efectúa la central de es
pionaje norteamericana. 
(Efe). 

ante el aumento del déficit público 
WASHINGTON. — L a pesadilla del déficit público, 

que se ha triplicado durante la presidencia de Ronald Rea
gan, está acentuando cada vez más las divisiones que existen 
en el Gobierno norteamericano sobre la política económica. 

E l presupuesto para el año 1985, que será presentado el 
próximo miércoles al Congreso, se espera que prevea un 
plan de gastos de 924.000 millones de dólares, que incluye 
un aumento del 13 por ciento en lo que concierne a Defensa 
y un sensible incremento en la ayuda destinada a Centro-
américa. 

Fiel a sus promesas electorales, Reagan no incluirá más 
impuestos fiscales en el presupuesto para el próximo año. 

medida que está acentuando cada vez más las disensiones en 
el seno de la Administración. 

Esta decisión presidencial, calificada por los demócra
tas de «emboscada política» en pleno año electoral, ha sido 
recibida con cautela por el partido de la oposición. 

En cualquier caso, el jefe de los asesores económicos 
del presidente, Martín Feldstein, ha alertado públicamente 
sobre el peligro que supone para el ritmo de recuperación de 
la economía norteamericana en el déficit público. 

Feldstein sostiene que el déficit se ha triplicado en los 
tres años de Gobierno Reagan y que se prevé para 1985 del 
orden de los 180.000 millones de dólares. (Efe). 

El progreso 
en Marruecos 

P ARA entrar por los carriles del progreso y 
Occidente, Marruecos acudió reciente
mente a los organismos financieros in

ternacionales que, amén de exigir inversiones en 
obras de infraestructura que faciliten la penetra
ción de las industrias multinacionales y un gobier
no de corte más «democrático» que se encargará 
de alejar del poder político a la oligarquía tradi
cional que no se avenía a repartir las riquezas con 
los foráneos, quisieron que cesara la subvención a 
los productos de importación, causa del aumento 
de la deuda exterior del país y consiguiente riesgo 
de bancarrota que haría peligrar la recuperación de 
los empréstitos e intereses subsiguientes. 

Los productos de importación a los que se reti
ró la subvención eran, precisamente, los de prime
ra necesidad, a! igual que ocurrió hace unas sema
nas en Tunicia, y la numerosa corte de 
desposeídos se lanzó a las calles para protestar 
contra las medidas que las condenaban a pasar un 
hambre mayor de la que ya estaban soportando, 
encontrándose con la brutal represión ordenada 
por un gobierno que, a tenor de su apariencia 
progresista y adecuación a los intereses de los or
ganismos financieros, cuenta con cierto respaldo 
internacional, y que pretende borrar su culpa afir
mando que la revuelta es obra de los sectores invo-
lucioniistas ligados a la oligarquía tradicional que, 
efectivamente, la ven con buenos ojos, pero que 
ha sido motivada, al margen de ellos, por el 
hambre de los siete millones de pobres que actual
mente hay en Marruecos. 

Hay efectivamente una conjura internacional 
que tiene relación con los sucesos recientemente 
ocurridos en Marruecos, pero es la antes descrita, 
y no esa otra de la que Hassan habla y en la que só 
lo hace falta cambiar «contrabandistas» por «ma
sones» para que sea idéntica a una de la que en es
tas tierras se quiso hacer chivo expiatorio. 

Luis GARCIA 

Tras la relativa despenalización 
del aborto, las campanas tocaron 
a difuntos " 

El obispo de Braganza 
arremete contra 
el Parlamento portugués 

B R A G A N Z A (Portugal).—El obispo de Bragrnza, 
Norte de Portugal, afirmó que tiene «vergüenza» del Parla
mento que aprobó el viernes pasado una ley socialista que 
despenaliza el aborto eñ ciertas condiciones. 

E l prelado agregó que tiene «vergüenza del socialismo 
portugués y si se confirma que esta iniquidad e incalificable 
deslealtad es una trama resultante del 25 de abril, empezaré 
a tener vergüenza de la revolución nacional». 

L a despenalización de la interrupción voluntaria del 
embarazo en los casos de abortó terapéutico, eugenésico y 
ético en las primeras doce semanas de la gestación tendrá 
todavía que ser confirmada por el presidente de la Repúbli-

'ca, general Antonio Ramalho Eanes, para que entre en vi
gor. 

Ayer, domingo, las campanas de las iglesias de la archi-
diócesis de Braga, la más importante del país, tocaron a di
funtos como protesta contra la aprobación de la nueva ley, 
que fue también el tema de las homilías en las celebraciones 
eucarísticas de ayer en todo el país. (Efe). 

BANCO DE SANTANDER 
SEGUNDO DIVIDENDO A CUENTA 

A partir del día 10 de febrero entrante, este Banco pagará 
un segundo dividendo a cuenta por los beneficios del ejerci
cio de 1.983, por importe íntegro de pesetas 27.50 por acción. 
Deducida la retención del 18 por ciento, equivalente a 4,95, el 
importe líquido para cada una de aquéllas queda en pesetas 
22,55. 

Dicha retención es legalmente deducible de la cuota de 
los Impuestos sobre la Renta de las Personas Físicas y de 
Sociedades, Sin perjuicio, además, de las deducciones pre
vistas en los artículos 29 y 24 de las Leyes 44 y 61, ambas de 
1.978. 

Satisfecho en agosto del pasado año el primer dividendo 
a cuenta, que fue del mismo importe, y pagado que sea este 
segundo dividendo, restará únicamente por distribuir el com
plementario, que será hecho efectivo previa aprobación de la' 
Junta general ordinaria de accionistas. 

Santander, 28 de enero de 1584 
El Presidente del Consejo de Administración 

Emilio Botín 
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Los anticonceptivos son 
rechazados 

Hasta ahora los esfuerzos 
en todo el mundo encamina
dos a un control del creci
miento de la población han 
fallado. Del gran número de 
hijos ilegítimos, de abortos 
legales o ilegales, embarazos 
legítimos pero indeseados, 
se desprende que las medi
das contraceptivas son igno
radas o rechazadas activa
mente por una parte consi
derable de la población acti
va sexualmente, que, por 
otra parte, niega tener inten
ciones procreativas. 

Muchas veces el rechazo 
viene dado por falta de in
formación sobre contracep
tivos, aceptabilidad de és
tos, disponibilidad, costo, 
etc., pero la mayoría de las 
veces son más por razones 
psicológicas que tecnológi
cas. 

Según los Dres. González 
García y González Botella y 
recogidas en el seminario de 
Mahón, de junio de 1977, 
las causas por las cuales el 
mal uso o el no uso de los 
anticonceptivos han llevado 
a un embarazo, son: 

1. —Denegac ión: Tales 
como la denegación de la 
posibilidad («no puedo 
explicarme como ha sucedi
do»); la denegación de la 
eficacia de los contracepti
vos por informaciones erró
neas; la huida de la respon
sabilidad ( . . . a veces la mu
jer se queja de que su pareja 
no tuvo cuidado). 

2. —Amor: Se equipara el 
amor con el autosacrificio y 
la aceptación de los riesgos. 

A menudo se considera el 
embarazo como un presente 
hecho a su pareja como de
mostración de su amor. Pe
ro no es infrecuente que su 
pareja no lo acepte con 
alegría... 

3.—Culpa: Algunas per
sonas tienen sentimientos de 
culpa si usan contracepti
vos. En esta actitud inter
vienen frecuentemente senti
mientos religiosos, entre los 
cuales son importantes los 
de que el coito sólo es per-
mitible para la procreación, 
pero es inmoral y pecamino
so llevado a cabo por puro 
placer. Otras veces por pen
sar que los anticonceptivos 
tienen acción abortiva. 

4. —Vergüenza: Otros in
dividuos rechazan el uso 
aduciendo la vergüenza que 
les produciría si otros (hijos, 
vecinos, amigos) se entera
sen. A veces lo que se teme 
es que se descubra por ello 
que tienen contactos se
xuales (solteras). Otras ve
ces por la vergüenza de ir a 
comprarlos a la farmacia. 

5. —Relaciones imperso
nales: En muchas ocasiones 
es el marido el que impone 
el no uso de contraceptivos 
para que su pareja no le exi
ja mayores demandas sexua
les o ante el miedo de infide
lidad de la mujer. Otras ve
ces es la mujer quien no 
quiere usarlos para «cazar» 
al hombre mediante un em
barazo. 

6. —Conflicto de la identi
dad sexual: Algunas muje
res miden su feminidad por 
el número de niños que pro
ducen. Muchas compiten 
con sus madres, hermanas, 
amigas, en el número de em
barazos, creando conflictos 
en lo que concierne a su 
identidad sexual cuand^ la 
comparación es indeseable. 

7. —Masoquismo: A veces 
el rechazo de los anticoncep
tivos surgen en mujeres 
depresivas que consideran el 
embarazo como un castigo 
consecuencia de un senti
miento de indignidad hacia 
si mismas. 

8. —Eroticismo: En algu
nas personas el placer sexual 
aumenta o se deriva 
principalmente del hecho de 
que es peligroso (...«por po
co no se queda otra vez»). 

9. —Nihilismo: Se da fre
cuentemente en mujeres 
deprimidas o sumidas en la 
miseria («no me importa na
da»). Otras buscan en los ni
ños una gratificación emo
cional. 

10. —Miedo y ansiedad: 
Ante el desconocimiento e 
información de los distintos 
métodos la mujer experi
menta miedo al uso por te
mor de cáncer, trombosis, 
perforación uterina, o de 
que les produzca frigidez u 
obesidad. 

11. —Disponibilidad del 
aborto: A medida que el 

aborto va siendo más fácil
mente alcanzable, se hace 
evidente de que algunas mu
jeres no usan contraceptivos 
y recurren a él en el caso de 
embarazo. 

12 .—Yatrogenia: L a 
influencia del médico y per
sonal sanitario es grande. 
Las actividades negativas o 
la ambivalencia, derivadas 
de los propios sentimientos 
personales o religiosos, son 
fácilmente transferidos al 
paciente y constituyen en 
muchas ocasiones la causa 
de una actitud de este último 
ante la acciones contracepti
vas. Aún más explícitas son 
aquellas situaciones en las 
que el médico se niega a dar 
consejo y aquellas otras en 
que tiene lugar un sabotaje 
de la prescripción contra
ceptiva por el personal auxi
liar. 

En ocasiones lo que 
ocurre es que por parte del 
médico hay ignorancia o 
neglicencia no malinten
cionada, dando instruc
ciones insuficientes o erró
neas. Por ejemplo, la prácti
ca de aconsejar la suspen
sión temporal de una forma 
particular de anticoncepción 
sin comentar al mismo tiem
po lo que tiene que hacer 
cuando no usa contracepti
vos. 

Dr. Jesús V I L L A L V A 
D E L A T O R R E 

Médico 

Pildora 
(combinada) 

M é t o d o s quirúrgicos 
(ligadura de trompas o 
vasec tomía) 

Inyectables 
hormonales 

Dispositivos 
intrauterinos 
( D l ü o "espirales") 

Diafragmas 

Temperatura 

Preservativos 

Moco cervical 

Espermicidas 

Calendario 

Coitus iníerruptus 

Esta Agenda del joven está abierta a todos los grupos y 
entidades juveniles de Cantabria para dar a conocer sus 

actividades, al tiempo que informa de las ofertas de 
trabajo, convocatorias, concursos y otras acciones 

de interés para la juventud. AGENDA JUVENIL 
DIRECCION DE LA JUVENTUD 
Y TIEMPO L I B R E . Consejería de Cultura 
Oficina de Información Juvenil. 
Cl Burgos, 11 -7o 

A Y U N T A M I E N T O D E 
S A N T A N D E R . 1 plaza de 
Director Conservador del 
Museo Municipal de 
Bellas Artes de Santander. 
Condiciones: Ser español, 
18 años y no haber cumpli
do los 60, estar en pose
sión del título de Licen
ciado en Fi losof ía y 
Letras, Rama o Sección de 
H i s t o r i a ( P l a n 
extinguido). Rama de Arte 
(Plan Actual) o titulado 
por Escuela Superior de 
Bellas Artes. Plazo de soli
citud: 24 de febrero. 

C o n v o c a t o r i a para 
cubrir 5 plazas de O F I 
C I A L D E L C U E R P O D E 
I N T E R V E N C I O N D E L 
E J E R C I T O D E L A I R E . 
Condiciones: ser español, 
varón, estar en posesión 
de alguno de los siguientes 
títulos: Licenciado o Doc
tor en Derecho, Licen
ciado o Doctor en Ciencias 
Políticas, Económicas y 
Comerciales.Licenciado o 
Doctor en Ciencias Econó
micas o Empresariales. No 
haber cumplido el año en 
que se celebren las pruebas 
31 años. E l plazo de solici
tud está abierto hasta el 
día 13 de febrero. 

Concurso-oposición pa
ra cubrir 3 plazas de OFI
C I A L D E L C U E R P O J U 
R I D I C O D E L E J E R C I T O 
D E L A I R E . Condiciones: 
ser español, varón, título 
de Licenciado en Derecho, 
no haber cumplido el 31 de 
diciembre del año en que 
se celebren las pruebas 31 
años. Plazo de solicitud: 
13 de febrero. 

L A D I P U T A C I O N R E 
G I O N A L D E C A N T A 
B R I A convoca Concurso-
Oposición para la provi
sión en propiedad de una 
plaza de técnico superior 
de Servicios Sociales. Re
quisitos: 18 años, título 
superior de Facultad Uni
versitaria o Escuela Técni
ca Superior. Una vez reali
zada la fase oposición será 
la fase concurso en la que 
se valorará Servicios pres
tados a la Administración 
Pública, oposiciones reali
zadas en la Administra
ción Pública, Cargos de
sempeñados en la Admi
nistración Pública y expe
riencia en la materia. 

E L I N S T I T U T O NA
C I O N A L D E F O M E N T O 
D E L A E X P O R T A C I O N 
( I .N .F .E . ) convoca con
curso para cubrir el si
guiente puesto de trabajo 
en la Dirección Territorial 

de Cantabria: 1 titulado 
superior. Estas personas se 
integrarán en el I N F E , en 
la Dirección Territorial de 
Cantabria. Para llevar a 
cabo tareas relativas a la 
recogida y tratamiento de 
información sobre la ofer
ta exportable española, ex
portación sectorial, mer
cados exteriores y coordi
nación, tramitación y eje
cución de las actuaciones 
de promoción del I N F E . 
Para concursar al mismo 
se requiere: Titulación su
perior y dominio del inglés 
hablado y escrito. Se valo
rará la experiencia laboral 
demostrada de igual natu
raleza a las tareas descritas 
anteriormente. 

E l Instituto de Estudios 
Agropecuarios e Institu
ción Cultural Cantabria, 
convoca el I X C E R T A 
M E N N A C I O N A L D E 
F O T O G R A F I A A G R A 
R I A . Podrán participar 
todos los profesionales y 
aficionados que lo deseen. 
Los temas serán los si
guientes: A) E l campo y 
sus gentes; B) Flora Hispá
nica. E l procedimiento se
rá en blanco y negro para 

el tema A y en color para 
el tema B. E l número de 
obras presentadas no exce
derá de 5 por cada tema. 
Las dimensiones de las 
fo togra f ía^ serán de 
30x40. E l plazo de admi
sión se cerrará el día 29 de 
marzo de 1984. 

Se convoca el P R E M I O 
E J E R C I T O «TORTOSA» 
D E P I N T U R A 1983, para 
premiar el mejor cuadro al 
óleo que exprese, de algu
na forma, la contribución 
de Cataluña y sus gentes al 
engrandecimiento de Es
paña, bajo el tema genéri
co «Cataluña y el Ejército 
a través de los tiempos», 
donde se resalte algún per
sonaje, hecho de armas o 
tradición histórica rela
cionada con el tema antes 
citado. A este Premio 
pueden concurrir todos los 
artistas que lo deseen. Se 
otorgará un premio de 
300.000 pesetas. Las medi
das mínimas serán de 
60x80 cms.'Las obras de
berán entregarse antes del 
31 de marzo. 

Convocatoria del V I I I 
CONCURSO I N T E R N A 
C I O N A L D E PIANO PA
L O M A O'SHEA 1984. 
Condiciones: Los candida
tos deberán tener 16 años, 
como mínimo, y 32, como 

máximo, en la fecha fijada 
como límite para su ins
cripción. E l Primer Gran 
Premio puede declararse 
desierto y en ningún- caso 
podrá ser ex-aequo. Los 
laureados que hayan obte
nido el Gran Premio en 
ediciones anteriores a este 
Certamen no podrán pre
sentarse a este VIII Con
curso. Cierre de inscrip
ciones: 20 de marzo de 
1984. 

L a Diputación Foral de 
Alava, convoca el X i n 
CONCURSO D E C U E N 
TOS «PREMIO IGNA
C I O ALDECOA». Este 
concurso presenta dos mo-
dalidades, una en Euskera 
y otra en Castellano, sin 
que pueda optarse a las 
dos modalidades a la vez 
con el mismo cuento. Se 
establece un premio de 
300.000 pesetas. Los cuen
tos tendrán una extensión 
de 5 a 20 folios escritos a 
máquina y a doble espa
cio; habrán de ser origina
les e inéditos sin que hayan 
obtenido premio alguno 
en cualquier otro concur
so, certamen, etc., y cada 
autor podrá presentar 
cuantos desee, escritos en 
Castellano o en Euskera. 
Los trabajos que con
curran a esta convocatoria 
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Cantabria 

se remitirán antes del 29 de 
febrero. 

CURSOS 

C U R S O D E I N I 
C I A C I O N A L IDIOMA 
A L E M A N para respon
sables y colaboradores de 
Entidades Juveniles, Re
quisitos: ser responsable o 
colaborador de alguna or
ganización juvenil, tener 
edad comprendida entre 
18 y 30 años, aportar do
cumentación específica 
sobre su organización. Ca
recer de conocimiento del 
idioma alemán. Las solici
tudes se harán antes del 16 
de febrero. 

L A C O N S E J E R I A D E 
C U L T U R A , E D U C A 
CION Y D E P O R T E , ofre
ce las instalaciones .de su 
Albergue Juvenil «Can
tabria» situado en Braña-
vieja (Alto Campoo) a to
dos los Centros Escolares, 
Asociaciones Juveniles, 
Clubs, etc., cursos semana
les (lunes a viernes), prác
tica de esquí. Tarifas: Por 
comida y estancia: 4.000 
pesetas semanales. Por 
curso con profesor: 3.400 
pesetas. 

PRESIDENCIA 

http://instalaciones
http://de


NUEVO PUNTO POSITIVO PARA LOS CANTABROS (0-0) 

EL DOMINIO DEL TENERIFE NO PUDO 
CON LA SOLIDEZ RACINGUISTA 

E l Racing de Santander cons igu ió un nuevo posi
tivo en su visita al Club Deportivo Tenerife, con el 
que e m p a t ó a cero, lo que significa, al mismo tiempo 
de fortalecer sus aspiraciones, recuperar lo que el 
cuadro is leño se trajo de E l Sardinero en la primera 
vuelta, donde, como se recordará, se registró idéntico 
resultado al de ahora. E l Racing planteó un buen sis
tema de contenc ión y se cerró bien, superando en los 
momentos claves a los puntas t inerfeños , que só lo 
fueron dos y muy romos. P e s ó en el cuadro blan
quiazul la ausencia de R u b é n Cano , sancionado, y 
también fue un gran hándicap la les ión sufrida por 
Lasaosa en el minuto dos, que le m e r m ó sensiblemen
te y que fue lo que determinó su cambio. Según el pos
terior dictamen médico el jugador sufre distensión de 
ligamentos de la rodilla derecha y tendrá para unas 
tres semanas. 

Tenerife. 
José M E N D E Z , 

especial para H O J A 
DEL L U N E S . 

E l Tenerife jugó de forma 
diferente a anteriores par
tidos en cuanto a la parcela 
ancha se refiere. Los juga
dores se emplearon con 
enormes ganas, con mucha 
fuerza, pero f a l t ó el 
«punch» final, el gol, que en 
definitiva, es lo que cuenta. 

Con el planteamiento que 
hizo en entrenador local, 
José Ramón Fuertes, se 
permitía que el «libre» Gil
berto subiera con frecuencia 
al ataque, relevándole en tal 
labor Paco. Sin embargo, 
pese al dominio territoral 
que ejercía, el Racing, se 
cerraba atrás y frustraba los 
intentos cuando no era que 
los locales fallaban o erra
ban en el remate. 

Racing, práctico 

Dominó más el Tenerife y 
suyo fue el mayor desgaste. 
Pero el cuadro santanderino 
hacía el juego que por en
tonces le convenía y en tal 
misión Maguregui supo ba
rajar bien sus bazas. Las 
oportunidades también fue
ron más frecuentes en el 
área del cuadro visitante, y 
buena prueba de lo que de
cimos está en el lanzamiento 
de saques de esquina, donde 
los 6 fueron sobre el portal 
de Alba. 

Pese a todo, hubo alguna 
ocasión de que el marcador 
funcionara, especialmente 
en dos clarísimas del equipo 
local, en las que intervino 
Martín Abad en la primera, 
pero que su remate salió 
desviado. En contra, el pro
pio Martñ Abad pasó sobre 

Ficha técnica 
T E N E R I F E , 0; R A C I N G , 0 

Tenerife: Aguirreoa; Mili, Camus, Gilberto, Or-
doqui, Paco, Madariaga, David, Alberto, Lazaosa y 
Martín Abad. 

En el descanso se quedó en la caseta Lazaosa, le
sionado, y salió en su lugar Andrés. En el minuto 69 
entró Noli sustituyendo a Paco. 

Racing: Alba; Tino, Sañudo, Ruisoto, Castaños, 
Bernal, Quique, Chiri, Chaparro, Bergs y Murúa. 

En el minuto 74 Piru reemplazó a Murúa y en el 83 
Cídón a Chaparro. 

Arbitro: 
; Arcas Navarro, del Colegio Valenciano. Mostró 

tarjetas amarillas a los visitantes Ruisoto, en el minuto 
2, por entrada peligrosa a Gilberto; en el 16, a Sañudo, 
por dura entrada a Lazaosa, quedando éste lesionado, 
lo que le motivó abandonar en el descanso, y en el mi
nuto 42 a Bergs, por pérdida de tiempo. Por el Tenerife 
fueron amonestados Ordoqui, a los 19 minutos, por 
dura entrada a Chapajro, y en el 36 a Noli, por el mis
mo motivo y también al mismo jugador. 

Incidencias: 
Estadio «Heliodoro Rodríguez López». Algo más 

de media entrada y tarde-noche fría. Debut del hondu-
reño Madariaga en las filas blanquiazules y lesión de 
Lazaosa, que, aunque sufrió la misma en el minuto 2, 
aguantó hasta el descanso. 

Se lanzaron en total 6 corners —3 en cada 
tiempo—, todos sobre la portería visitante. 

Andrés y éste, que se quedó 
solo, no puedo culminar fe
lizmente porque Alba le 
rechazó el disparo y aunque 
r e c o g i ó malamente su 
centro no encontró remata
dor. Es cierto también que 
el joven jugador recibió 
muy escorado y con poco 
ángulo de tiro. 

Durante la primera mitad 
fue cuando más se notó el 
dominio blanquiazul, aun
que también es cierto que en 
la segunda no se cedió. Sin 
embargo, se continuaba fal
to de puntería en los remates 
y en otras ocasiones la de
fensa santanderina, muy se
gura desbarataba los inten
tos. Ordoqui también tuvo 
una ocasión en el minuto 27, 
cuando remató un córner, 
pero ahí el meta Alba res
pondió con una buena inter
vención, enviando el balón 
a córner. E l resto, pese a 
ese dominio mayor del que 
hablamos en los locales el 
meta visitante tampoco pasó 
por momentos de mayores 
apuros. Una prueba eviden
te de que en los metros fina
les se imponían los defensas. 

Oportunidad 
de Chaparro 

L a segunda mitad se espe
raba con bastante incer-
tídumbre. E l Tenerife, que 

había apretado bastante en 
los primeros cuarenta y cin
co minutos, tendría que 
aguantar para evitar que el 
Racing le ganara terreno. 
José Ramón Fuertes se vio 
obligado a cambiarlo por la 
comentada lesión de Lasa-
osa y esto ponía aún más 
difícil la papeleta de conse
guir un gol, puesto que 
Andrés es un joven aún no 
muy experimentado, y por 
otra parte la zaga santan
derina evidenciaba una gran 
seguridad. E l Racing intentó 
ser más ofensivo en la con
tinuación y a veces lo consi
guió, incluso llegando a 
inquietar al meta local en 
una ocasión en que Cha
parro, tras aprovechar un 
fallo de Gilberto para irse en 
solitarió, erró el disparo. 

Fue un partido donde si 
bien el Tenerife dominó más 
territorialmente, no supo o 
no pudo resolver al llegar al 
área. E l Racing se defendió 
con orden y aunque arriesgó 
poco en cuanto a ofensiva se 
refiere, basándolo en el 
contragolpe, no es menos 
cierto que iba logrando el 
objetivo propuesto, que no 
era otro sino puntuar en el 
Rodríguez López. 

Quedó claro que la con
signa que Maguregui dio a 
sus hombres fue la de con
tención y éstos lo desem

peñaron muy bien. Los mar
eajes fueron perfectos y el 
desenvolvimiento de los ju
gadores el adecuado para 
sacar ese punto que al final 
lograron tanto por los pro
pios méritos en la labor en
comendada como también 
porque el Tenerife no tuvo 
el acierto en los metros fina
les. Y ya se sabe que en fút
bol no vale el dominar más o 
el jugar mejor si esto no se 
refleja con goles. 

Reparto de puntos, pues, 
que significa para el Racing 
continuar arriba, aumen
tando su cuenta positiva y 
reforzando sus aspiraciones, 
mientras que al Tenerife le 
crea una situación suma
mente delicada en cuanto 
que ya son tres los negativos 
que acumula. 

Noveno positivo 

Y ahí sigue el Racing, en 
lo alto de la clasificación, 
tras este noveno punto posi
tivo logrado en sus salidas. 
L a fortaleza del equipo cán
tabro a domicilio se demues
tra una vez más, y le rea
firma en ese lugar privilegia-

- do que ocupa, aunque haya 
cedido un puesto en benefi
cio del Granada. Pero poco 
a poco, punto a punto, los 
jugadores de Maguiregui 

van derechos a Primera Di
visión. Los cuatro positivos 
que acumula ya es una 
buena renta que, sin duda, 
aumentarán porque será 
difícil que pierdan muchos 
partidos en lo que resta de 
competición. No hay que ol
vidar, por otra parte, el 
hecho de que, en esta oca
sión, al Tenerife le iba 
mucho en el envite porque 
un resultado negativo 
—como ha ocurrido — 
puede complicarle bastante 
las cosas. En esta oportuni
dad y pese a los anuncios 
efectuados en el transcurso 
de la semana, el técnico op
tó por jugar a la contra, que 
en muchas ocasions se con
virtió en denfensiva a 
ultranza, dado que el Tene
rife se mostraba muy pe
ligroso y había que guardar 
con seguridad y orden la 
meta de Alba, quien, ade
más, se mostró muy seguro 
en todas sus intervenciones. 

No fue, en resumen, un 
partido de calidad el que pu
do contemplarse en el esta
dio tinerfeño, pero la incer-
tídumbre del marcador dio 
la nota emocionante. Tra
taron los locales por todos 
los medios de que el triunfo 
no se les escapara mientras 
el Racing, sereno y firme, 
aguantó perfetamente bien y 
por esta razón no cabe cali
ficar de injusto el resultado. 
E l mando canario fue prác
ticamente constante durante 
los noventa minutos de 
juego, pero también tiene 
mérito el buen partido de
fensivo realizado por los 
hombres de Maguregui, que 
jugaron, sobre todas las co
sas, un partido eminen
temente práctico, sin ningu
na concesión a la galería, ac
tuando todos sus hombres 
con seriedad y eficacia 
subordinados a una táctica 
fea para los espectadores, 
pero positiva par el club, 
que era, en definitiva, lo que 
el Racing deseaba en esta sa
lida, difícil a priori. 

Con los resultados que se 
han dado en la jornada de 
ayer el Racing se acerca a la 
cabeza de la clasificación en 
cuanto que los líderes Bil
bao Athletic y Castilla per
dieron en sus respecticos 
compromisi s, aunque entre 
ios clubes que tienen opción 
a ascenso se produjeron 
tanteadores no demasiado 
favorables para los intereses 
santanderínos, con triunfos 
de Granada y Celta en su 
propio campo, y del Hércu
les a domicilio. En la próxi
ma salida, a L a Coruña, el 
Racing tratará dé obtener 
otro positivo para encarar la 
segunda parte de la com
petición con mayores posi
bilidades. 
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E l técnico del Tenerife cree firmemente en el ascenso del Racing 

Maguregui: "Pido humildad a la plantilla" 
A pesar de los pesares, con m á s o menos juego, 

lo cierto es que el Racing cons igu ió un positivo en Te
nerife. Queda relegado a un segundo plano el aspecto 
del mejor o peor juego. Para Maguregui lo m á s im
portante es el positivo logrado y lo d e m á s , huelga. Se 
ha luchado y se luchará por el ascenso, a pesar de que 
los partidos sean mediocres, como el de hoy; lo que 
cuenta son los puntos que van cayendo, teniendo ade
m á s en cuenta que «es muy difícil puntuar fuera» , se
gún nos decía José María Maguregui. 

Juan Carlos 
D E L A F U E N T E 

Como en otras ocasiones, 
Maguregui se mostraba sa
tisfecho por lo logrado, que 
para él, era lo más impor
tante. «Hemos conseguido 
un positivo, y hay que olvi
darse de lo demás, cuando el 
resultado es bueno, porque 
hay ocasiones en que no se 
puede lograr vencer y reali
zar buen fútbol. E l partido 
ha sido un tanto mediocre, 
pero hemos jugado por 
nuestra parte para tratar de 
obtener algo positivo, como 
ha sido, luchando y sacrifi
cándose con seriedad». 

Pregunta el técnico cómo 
ha caído por aquí el punto 
logrado, presuponiendo que 
habrá sido de la complacen-

cia de los aficionados^ «Mi
ra, es muy difícil puntuar 
fuera, y las condiciones de 
este campo era muy malas, 
estaba muy duro. Yo 
quis iera, l ó g i c a m e n t e , 
lograr los cuatro puntos que 
teníamos por delante en es
tas dos salidas cosecutivas, 
pero lo conseguido es fran
camente importante, para 
así seguir en la cabeza y afir
mando paso a paso nuestras 
posibilidades. Hemos salido 
muy fuertes a marcar enci
ma y realizando un fútbol 
práctico». 

Reconocía la preponde
rancia de* la positividad ante 
el buen juego, que sin quitar 
su parte de valor al Teneri
fe, «que presionó mucho 
durante todo el partido, tra
tando de que no llegásemos, 
y ello hace mucho más meri
torio el empate. En reali
dad, pienso que el Tenerife 
es el equipo mejor de los 
que hemos visitado hasta 
ahora». -

«El Tenerife no 
nos dejó jugar» 

Las ocasiones de gol 
suélen ser algo así como la 
disculpa habitual, y el paño 
de lágrimas de los entrena
dores, aludiendo a la exis
tencia y no materialización 
de éstas. En esta oportuni
dad, Maguregui no las men
cionaba. «Hemos jugado 
como siempre, al contragol
pe; quizás con menos inten
sidad que en otras oca
siones, y con menores resul
tados, llegando poco arriba, 
y en gran medida porque el 
Tenerife nos nos ha dejado 
jugar». No está aclarado, al 
menos ,para el preparador, 
el por qué los hombres hoy 
se encontraban cansados. 
«Es curioso, han sido varios 
días los que han notado las 
piernas pesadas, y no he
mos tenido la movilidad de 
otras oportunidades». 

Y a manif ies taba la 
categoría que tenía el adver
sario Maguregui, pero sobre 
todo había un hombre que 
debutaba con el conjunto 
isleño, que condujo las ac
ciones de su equipo 

Chaparro 

• 

Sañudo 

—Maradiaga—. Para él 
también tuvo palabras de 
elogio el preparador visitan
te, calificándole como «un 
jugador muy técnico, que 
puede ser importante para 
su equipo, y que controla 
muy bien el centro del cam
po». 

E l partido quizá tenga po
ca historia, pero las conse
cuencias, como ya se ha 
reiterado, quizá sean más 
importantes. A un sólo pun
to están Castilla y Bilbao 
Athletic, que no optan para 
el ascenso, y a dos por 
detrás los más inmediatos 

seguidores. E l Granada, en 
idénticas condiciones que 
los cántabros. Con todo, 
Maguregui es cauto: «Va
mos a seguir trabajando, 
ante todo con mucha humil
dad, es lo que les voy a pedir 
preferentemente a los juga
dores. Aún queda mucha 
Liga, y puede ocurrir de to
do, pero no hay duda de que 
podemos conseguirlo, aun
que, repito, que no se trata 
de sacar el pecho, porque 
hay equipos muy cerca, y 
experiencias de catástrofes 
cuando todo parecía logra
do, hay muchas». 

José Ramón Fuertes, 
descontento 

No compartía las alegrías 
de su colega el técnico local, 
que consideraba injusto el 
resultado final, ya que en su 
opinión «el Tenerife llevó 
todo el peso físico y técnico 
del encuentro, por lo cual 
estoy contento de los juga
dores, aunque no así del ba
lance definitivo. Hemos 
controlado muy bien al Ra
cing, pero su dispositivo de
fensivo también ha fun
cionado y creo que a la per
fección». En algún momen
to introducía el técnico ti-
nerfeño consideraciones-que 
acusaban al Racing de dure
za en determinadas fases del 
encuentro, apuntando 'que 
«si jugamos así nosotros, hu
biéramos acabado con cinco 
hombres sobre el césped». 

Difíciles se le van ponien
do las cosas al cuadro de las 
Islas Afortunadas, pero su 
preparador no siente pre
ocupación, ya que ante el 
Racing le gustaron sus 
hombres, y el conjunto fun
cionó. «Se ha podido ver 
que las cosas mejoran, y la 
inclusión de Madariaga 
puede ser decisoria. Con to
do, si hay que buscar un res
ponsable, y soy yo, no me 
preocupa, porque tengo la 
conciencia bien tranquila,.y 
no temo al cese». 

No contento con el resul
tado, pero reconocedor de 
las virtudes del oponente, 
José Ramón Fuertes aludía 
a la condición de aspirante 
al ascenso del Racing. «Lo 
tiene muy claro, dada su si
tuación, y para mí, será uno 
de los tres conjuntos que as
ciendan a Primera». 

Muchos esperan que esa 
opinión se cumpla, y que el 
Racing culmine una trayec
toria que sigue siendo, al 
menos, de resultados positi
vos. 

Cross de Lasarte 

Cantabria, 
primera 
por equipos 

El Club Atlético Can
tabria se anotó la primera 
plaza por equipos en 
categoría femenina en el 
Cross de San Sebastián,^1 
quedar clasificada en no
veno lugar Asunción Sino-
vas, en decimoquinto Mer
cedes Calleja y decimosép
timo Lidi Clavo. Asimis
mo, Valentín Rodríguez 
ocupó el puesto número 
dieciséis, siendo el cuarto 
español clasificado. 

1. — Mohamed Kedir, 
Etiopía, 30-21. 

2. — Paul Kipkoech, 
Kenya, 30-26. 

3. — Hans Jurgen Orth-
mann, Alemania Federal, 
30- 27. 

4. — Eshetu Tura, Etio
pía, 30-29. 

5. — Vicente Polo, Es
paña, 30-32. 

6. — Constantino Es
parcía, España, 30-43. 

11. — Antonio Prieto, 
España, 30-59. 

16. — Valentín Rodrí
guez, Cantabria (España), 
31- 15. 

Triangular Italia -
España - URSS 

E l seleccionador na
cional de atletismo facilitó 
en San Sebastián el equipo 
que participará, en el Pa-
lacetto del Sport, en Mi
lán, el próximo día 1, en el 
Triangular España - Italia 
URSS. 

Categoría masculina: 
60 metros lisos: Arqués 

y Gascón. 
400 métrps: Angel He-

ras y Sánchez Górriz. 
800 metros: Martín Ure-

ña y Benjamín González. 
1.500 metros: Abascal y 

Fernández Agudo. 
3.000 metros: Sánchez 

Vargas y Benjamín Fer
nández. 

60 metros vallas: Mo
racho y Carlos Salas. 

Longitud: Antonio Cor-
gos y Javier Solana. 

Altura: Roberto Cabre-
jas y Martín Perarnau. 

Triple salto: Alberto 
Santamaría y Ambrosio 
González. 

Pértiga: Alberto Ruiz y 
Jorge Corelia. 

Peso: Martín Vara y 
Matías Jiménez. 

5 kilómetros marcha: 
Jorge Lloparí y Samuel 
Ginés. 

Relevos 4x200 metros: 
Prado, Heras, Antonio 
Sánchez y Urquiola. 

Categoría femenina: 
1.500 metros: Gloria 

Pallés y Mercedes Calleja. 

Anís Castellana 
E l ANIS DE ESPAÑA 

¡ A T E N C I O N A C A R R U S E L D E P O R T I V O ( D o m i n g o s t a r d e ) e n la C A D E N A S E R ! . P a r a t e n e r o p c i ó n a l a s l l a m a d a s y 
a l o s m a g n í f i c o s P R E M I O S E N M E T A L I C O , e n v í e s i m p l e m e n t e u n a t a r j e t a p o s t a l a R A D I O M A D R I D ( A p a r t a d o 
2 2 2 . M a d r i d ) , c o n s u n o m b r e , d i r e c c i ó n y t e l é f o n o , i n d i c a n d o « P a r a e l C o n c u r s o A n í s C a s t e l l a n a » . E l d o m i n g o , 
2 2 d e e n e r o , r e s u l t a r o n p r e m i a d o s c o n 2 5 . 0 0 0 R a s . c a d a u n o D . J a i m e H e r r e r o , d e M O S T O L E S ( M a d r i d ) ; D o ñ a 
M a r i n a J i m é n e z , d e G U A D A L A J A R A ; D . C a r l o s L a r e q u i , d e A O I Z ( N a v a r r a ) , y c o n 5 . 0 0 0 P t a s . D o ñ a M.11 L u i s a 
G a r c í a , d e G R A N A D A . ¡ E N H O R A B U E N A ! 
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F U T B O L R E G I O N A L 

Cuatro hermanos se alinearon con el Lope de Vega y la Cultural entregó a un asilo la recaudación de su partido 

E l A l b e r i c i a s e a c e r c a a l B a r r e d a 
L a marcha triunfal que desde hace tres meses y medio 

venía manteniendo el Barreda dentro del Campeonato Pre
ferente se rompió en el segundo partido de la segunda vuel
ta, disputado en la tarde del sábado, en Guarnizo. Después 
de mantenerse imbatido durante trece jornadas consecuti
vas, en las que habla conseguido la impresionante cifra de 24 
puntos, los barredenses se vieron superados por los cultura-
listas, con tanteo final de 2-0. Fue un partido en el que los 
locales superaron con creces al líder, que se las vio y deseó 
para que el resultado no fuese más amplio, dado el excelente 
y peligroso juego practicado por sus rivales, que en el minu
to inicial se pusieron por delante en remate de David. Des
pués de desperdiciar los culturalistas algunas excelentes oca
siones de marcar y cuando ya parecía que el 1-0 iba a ser el 
resultado definitivo, Zalo, culminando una estupenda juga
da, elevaba el tranto al 2-0 definitivo cuando ya se jugaba 
tiempo de descuento. Buen partido del conjunto local se
guido por numerosos aficionados que dejaron en taquilla 
más de 100.000 pesetas al haber sido decretado de «ayuda al 
club». Es de resaltar que la citada cantidad ha sido entrega
da, íntegramente, a la Residencia de Ancianos de Astillero -
Guarnizo, gesto que honra, una vez más, a la junta directiva 
que preside ese gran caballero deportista que es Guillermo 
Cortés. 

E l «pinchazo» del líder no lo ha dejado pasar por alto 
su más directo rival, el Albericia Provasa, quien después de 
superar al Escobedo, se sitúa a sólo un punto de distancia, 
circunstancia que otorga un mayor interés y emoción al de
sarrollo del torneo. Los hombres de Manolo Merino, sin 
embargo, no lo tuvieron nada fácil para anotarse los dos 
puntos. Los del Escobedo, sobre un terreno de juego muy 
embarrado y en el que era difícilísimo, por no decir impo
sible, practicar un fútbol de cierta entidad, se adaptaron 
muy bien a esas condiciones y se defendieron con acierto. A 
los 16 minutos de juego, Martínez abrió el marcador para 
los locales en un disparo que pegó en la madera y terminó 
llegando a la red, finalizando el primer período con esa dife
rencia. En la continuación, los del Escobedo complicaron 
las cosas sensiblemente a los favoritos, al marcar Julián a los 
20 minutos, deshaciendo el empate Juanjo en el lanzamiento 
de un golpe franco a la media hora. Un minuto más tarde de 
esta jugada, el colegiado, señor Rasilla, anuló un gol a Vi
cente, del Albericia Provasa. 

Jornada de pocos goles 

La jornada fue de escasa efectividad. Posiblemente el 
pésimo estado, en general, de los terrenos de juego impidió 
que se marcaran más goles, quedando en una cifra bastante 
pobre de 25 tantos en los diez partidos disputados y eso que 
tres de los protagonistas, Lope de Vega, Vimenor y Velarde 
consiguieron golear, marcando entre ellos más del cincuenta 
por ciento de los conseguidos en la jornada trece. 

Los triunfos de Vimenor y Velarde, al haberlo hecho a 
domicilio, resultan los más espectaculares, particulamente el 
del Vimenor, que con el 1-4 conseguido en Vargas da un 
gran respiro en su lucha por evadir el descenso automático, 
si bien sigue estando en la zona de mayor compromiso. 

Mientras tanto, el Velarde, con su victoria en Pontejos, 
complica aún más la que ya era muy delicada situación del 
equipo local que parece destinado a la categoría inferior. 
Los de L a Maruca, siguiendo en su magnífica línea de toda 
la temporada que les ha llevado a una destacada cuarta posi
ción, con el mérito de ser el equipo menos batido de la 
categoría. E l 0-4 final del encuentro expresa claramente la 
diferencia que existió sobre el terreno de juego, por cierto en 
pésimas condiciones. L a primera parte terminó con 0-1, 
siendo Modino el autor del tanto. Paco, Gerardo y Chileno, 
en el segundo período, completaron el contundente 0-4, que 
pudo haber sido de 0-5 de no haberse «tragado» el colegiado 
otro gol marcado por el Velarde en disparo desde muy cerca 
y salir rebotado el balón nuevamente al terreno de juego tras 
pegar en la pared situada detrás de la portería. 

Cuatro hermanos en el Lope 

El partido disputado en Vega de Villafufre estuvo car
gado de singularidades. Ya de por sí el 5-1 final resulta, lla
mativo en época de sequía goleadora, pero mucho más te
niendo en cuenta que después de ir el marcador 1-1 los loca
les se quedaron con diez jugadores, marcando cuatro goles 
estando en inferioridad. Pero, sin embargo, lo casi inédito 
en el fútbol cántabro, es que en el conjunto de Vega se ali
nearon cuator hermanos, los Prieto, de Llerana de 
Carriedo. Para cerrar el capítulo de singularidades, añadire
mos que cuatro de los cinco goles del Lope fueron marcados 
por un mismo jugador, José, que-a punto estuvo de marcar, 
incluso, el quinto, al producirse en un rechace del portero a 
un disparo suyo bien aprovechado por Agustín. Con 1-1 en 
el marcador —Tresgallo fue el autor del tanto del 
Minerva—, a los 40 minutos de juego fue expulsado el juga
dor local Mané, por protestar, circunstancia que, como se 
vería más tarde, no influyó para que su equipo se alzara con 
una clara victoria. 

Gama - Monte y Montaña Peñucas - Comillas temina-
ron sin goles. Nuevo paso atrás del cuadro de los de Altos 
Hornos, que con un lastre de seis negativos tiene ante sí un 
negro futuro. Además, a punto estuvieron de ceder los dos 
puntos al Comillas, ya que este equipo desperdició la opor
tunidad de un máximo castigo errado por su lanzador. 

Manteniéndose dentro del mismo tono de incerti-
dumbre los puestos de mayor peligro, el colista. Revilla y 
Suances, además del ya citado Vimenor, fueron los equipos 
que salieron triunfantes en esta jornada, hallándose ya pró
ximo el conjunto del Revilla de ceder el «farolillo rojo», si 
bien sus posibilidades de salvación siguen siendo escasas. 

Finalmente, el Ramales, no sin dificultades, sacó ade
lante su compromiso frente al Escudo, quedando ahora a 
cuatro puntos del liderato, a la expectativa de los tropiezos 
que puedan tener Barreda y Albericia Provasa, que le ante
ceden. 

Primera Regional 
En el Campeonato de primera, después del «baile» de 

las últimas jornadas en el liderato, se mantiene en el puesto 
de honor el Brazomar, siendo ahora el Peñacastillo segundo 
clasificado, a sólo un punto, después de haber goleado al 
At. Deva en el choque que se presentaba como el más im
portante del día. Los resultados fueron: 

Toranzo, 1; Portuarios, 0. 
Reocín, 2; España de Cueto, 1. 
Bazana, 0; Marina de Cudeyo, 0. 
Torina, 1; Siete Villas, 1. 
Cabuérniga, 2; Cartes, 1. 
Iguña, 2; Selaya, 1. 
Valdáliga, 3; Miengo, 3. 
Brazomar, 3; Cudeyo Solares, 0. 
Colindres, 1; Toluca, 3. 
At. Peñacastillo, 4; At. Deva, 0. 

I B A R R A 

N u e v o W v o 7 6 0 G L E 

- Motor: 6 Cilindros - Potencia: 1 5 2 H P . - 2 0 0 K m s . / h . 

¡ A d e l á n t e s e a t o d o s y de je ia c r i s i s a t r á s ! 

C A S T E L L A N O S D E S A N T A N D E R S . A . 
C a s t i l l a 3 3 - T e l f . 2 2 1 9 5 0 - S a n t a n d e r 

¿ S E L E C A E 
A V D . 

E L P E L O ? 
Bajo asesoramiento 
técnico y productos 

registrados en Sanidad, 
nosotros tenemos 

la solución 
a su problema 

VISITENOS 
INSTITUTO CltNlim,U CAPILi 

ICB B E L L I D O 
C l Jesús de Monasterio, 10 

T E L E F O N O 
3 7 - 4 2 - 5 3 

(De 10 a 2 y de 4 a 8. 
Sábados, de 10 a 1,30) 

Santander 

Los 14 aciertos | 

Españo l - M á l a g a x 
Betis - Valencia . 1 
R. Madrid - R. Sociedad x 
Val ladol id- C á d i z . . . . 1 
Gijón - Zaragoza. x 
Murcia - Sa lamanca 1 
Ath . Bilbao - Barcelona 2 
Osasuna - Sevilla 1 
Granada - Bilbao Ath 1 
Linares - H é r c u l e s 2 
Elche - Rayo Vallecano 1 
Algeciras - Oviedo. . x 
Celta - Las Palmas 1 
Huelva - Cast i l la . . . . 1 

O R O 
BANCA 

DE 
METALES 

PRECIOSOS 
J & J & j 
—Oro, plata, joyas, 

papeletas de empeño... 
P A G A M O S 10 % M A S 

Si lo desea, puede 
recuperar su joya 
C l Lealtad, 14, 3.° 

1 
Santander 

(Absoluta discreción 
y seriedadl 

A B I E R T O S A B A D O S 
T A R D E 

¡QUE SUERTE! 
P O R Q U E E N C A N T A B R I A T E N E M O S L A S M E J O 
R E S V A C A S D E E S P A Ñ A , P O D E M O S E L A B O R A R ! 
E L R I Q U I S I M O Q U E S O D E N A T A 

«LOS C A M P E S I N O S » 
¡El Queso de Cantabria! 

N u t r e , p e r o n o e n g o r d a — 1 0 0 G r s . d e q u e s o - 1 l i tro d e l e c h e 
Con la garantía de: 

Q U E S E R I A S C A N T A B R A S 
O R U Ñ A D E P I E L A G O S - Te l . 5 7 4 0 0 7 



F U T B m t r e s u l t a d o s 
MUEBLES 

Nuevas exposiciones de: 

— Muebles de cocina 
— Electrodomésticos 
— Muebles, mamparas y 

accesorios de baño. . . 

¡FACILIDADES D E P A G O 
H A S T A 3 6 M E S E S ! 

Venga a vernos a: 
Gral. Dávlia, 70-B (Bajada entre BS y MESON RIVEIRO) 

Telfono 21-89-51 - Santander 

N E U M A T I C O S 

l l R E L L J 
[ciNTURATO P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
cas t i l la ,42 - t e í n a s . 2166 58 • 2166 62 - S a n t a n d e r 

P R I M E R A DIVISION 

R E S U L T A D O S 

Español 1 
Betis 3 
R. Madrid 0 
Valladolid.. 
Gijón 
Murcia 
Ath. Bilbao. 
Mallorca.... 
Osasuna 3 — 

Málaga 1 
Valencia 2 
R. Sociedad... 0 
Cádiz 0 
Zaragoza 1 
Salamanca 0 
Barcelona 2 
At. Madrid. 1 
Sevilla 0 

C L A S I F I C A C I O N 

J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Ath. Bilbao... 21 12 6 
Real Madrid 21 13 3 
Barcelona 21 10 6 
At. Madrid 21 11 4 
Zaragoza 21 9 6 
Betis 21 10 4 
Málaga 21 8 7 
Murcia 21 7 8 
Español 21 8 6 
R. Sociedad 21 8 5 
Gijón 21 8 5 
Sevilla 21 7 5 
Osasuna 21 9 1 
Valencia 21 7 4 
Valladolid 21 7 3 
Salamanca... 21 4 7 
Mallorca 21 1 10 
Cádiz 21 3 4 

32 
37 
35 
34 
32 
32 
32 
27 
29 

8 26 
8 31 
9 27 

11 25 
10 28 
11 31 
10 22 
10 16 
14 20 

21 30 + 10 
23 2 9 + 7 
21 2 6 + 
31 26 + 
25 24 + 
26 24 + 
22 23 + 
23 22 + 
28 22 
23 2 1 -
32 21 + 
27 1 9 -
25 1 9 -
33 1 8 -
4 4 1 7 -
38 1 5 -
40 1 2 -
34 1 0 -

6 
6 
2 
2 
1 
2 

1 
1 
1 
1 
4 
3 
7 
8 

12 

E L CABALLO 
DE BATALLA 

Furgoneta P E G A S O J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DE LA PEÑA,S.A 
Ventas: Pü de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

' Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

S E G U N D A DIVISION 

R E S U L T A D O S 

Tenerife.. 0 
At. Madrileño... . . . . . 3 
Barcelona At.. 4 
Granada..- 2 
Linares 0 
Elche 4 
Algeciras 2 
Castel lón. . . . . 1 
Celta 2 
Huelva. 1 

RACING 0 
Coruña... 1 
Cartagena 1 
Bilbao Ath 0 
Hércules.; 1 
Rayo Vallec 1 
Oviedo 2 
Falencia 1 
Las Palmas 0 
Castilla 0 

C L A S I F I C A C I O N 

J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Bilbao Ath 21 10 
Castilla.... 21 11 
Granada 21 
RACING 21 
Celta 21 
Hércules 21 
Oviedo 21 
Elche.. . . . . . ... . .. 21 
Las Palmas 21 
Huelva 21 
At. Madrileño 21 
Tenerife 21 5 
Barcelona At. 21 7 
Cartagena 21 6 
Castellón 21 7 
Falencia. 21 6 
Coruña 21 6 
Linares.... . 21 6 
Algeciras 21 5 
R. Valiecano 21 3 

7 
5 

10 6 
9 8 
9 6 
8 8 
9 5 
8 6 
7 7 
5 11 
7 6 

34 21 
42 26 
25 18 
32 25 
24 20 
21 21 
27 22 
33 21 
27 28 
16 22 

8 41 41 
7 25 25 
9 28 28 
8 24 30 

27 36 
22 27 
17 22 
18 29 
17 2 4 
18 32 

9 
9 
9 
9 
9 

12 

2 7 + 5 
2 7 + 7 
2 6 + 6 
2 6 + 4 
2 4 + 4 
2 4 + 2 
2 3 + 1 
22 + 
21 + 
21 + 
2 0 -
1 9 -
1 9 -
1 9 -
1 9 - 1 
1 8 - 4 
1 8 -
1 8 -
1 7 -

4 
2 
3 

1 2 - 1 0 

HOY, MAÑANA, 
E L SABADO... 

c u a l q u i e r d í a e s b u e n o p a r a 

p r o b a r l a e s p e c i a l i d a d 

e n M A R I S C O S y P E S C A D O S 

A L A P L A N C H A d e 

E L POZO 
T e l é f o n o 2 7 - 3 7 - 0 0 

C U E T O 

¡ D u r a n t e m á s de 30 a ñ o s q u e l l e v a m o s 
e s t a b l e c i d o s , n o h e m o s l i q u i d a d o ! 

I S j k DE 

1 

D E S D E H O Y . . . 

puede beneficiarse 
de los F A B U L O S O S 
P R E C I O S R E B A J A D O S 
que le ofrecemos. 

¡Venga a vernos! 

l̂átt'u ^íníonu £dndLi 
Isabel I I , 13, Pral-Teléf. 226509 

Santander 

¡Ahora en COLINDRES! 
A U R E S A 

A u t o m ó v i l e s Revuelta, S . A . 
Concesionario exclusivo: 

P E U G E O T T A L B O T 

—Toda l a gama nueva 
—Coches usados 
— F i n a n c i a c i ó n 

E L P U E R T O ( C O L I N D R E S ) 

SEGUNDA DIVISION 
R E S U L T A D O S 

B " 

Tarragona 1 
Andorra.. 1 
Binéfar 5 
Logroñés 4 
Erandío 1 
Alavés 2 
S. Sebastián 3 
Fígueras 1 
Ferrol 2 
Compostela 3 

Sabadell 1 
Osasuna P 0 
Arosa.. 1 
Baracaldo 0 
Sesteo 1 
Sporting At. . . . 0 
Avl lés l 2 
Lérida 1 
Huesca 1 
Endesa 0 

C L A S I F I C A C I O N 
J . G . E . P. F . C . Ptos. 

Logroñés.. . . 21 11 5 5 40 17 
Sabadell 21 10 7 4 40 20 
Sesteo 21 11 5 5 32 17 
Tarragona.... 21 12 3 6 32 21 
Sporting At 21 9 5 7 27 18 
Alavés . 21 10 3 8 29 24 
Binéfar 21 10 2 9 26 20 
Figueras 21 9 4 8 32 34 
Andorra 21 7 7 7 26 22 
Compostela.. 21 7 7 7 22 23 
S. Sebastián 21 8 5 8 21 22 
Osasuna P 21 9 3 9 20 24 
Lérida 21 8 4 9 26 26 
Avilés I 21 8 4 9 29 33 
Arosa 21 7 6 8 27 33 
Endesa. 21 6 7 8 26 32 
Baracaldo 21 6 6 9 25 41 
Huesca . . . . . . . . . . . . 21 6 4 11 22 32 
Erandío 21 6 4 11 25 38 
Ferrol 21 2 5 14 14 44 

27 + 
27 + 
27 + 
27 + 
23 + 
23 + 
22 + 
22 + 
2 1 -
21 + 
21 + 
2 1 -
2 0 -
2 0 -
2 0 -
1 9 -
1 8 -
1 6 -
1 6 -

9 -

7 
5 
5 
5 
1 
3 
2 
2 
1 
1 
1 
1 
2 
2 
2 
1 
4 
4 
4 

11 

P I S O S 
TERMINADOS— BIEK CONSTRUIDOS—ZONA SOLEADA Y TRANQUILA 

¡UN PISO ES PARA SIEMPRE! 
C O N S U L T E A 

HERRERA Y 0 
En obra:LAS CALIFORNIAS 

( C a j o , j u n t o a L a R e m o n t a ) 



F U T B m L r e s u l t a d o s 

9 1 

'////.'ssssss/ss/Mi, 

Seat Panda. 7 versiones con 
dos niveles de acabado y cajas de 

4 y 5 velocidades. 

VERSIONES PARA QUE VD ELIJA 
Y EL SERVICIO 

TECNICO 
MAS COMPLETO 
H E R C O S - P A R A Y A S 

H E R C O S - C O L I N D R E S 
S E A T @) CONCESIONARIO 

Audi 100.10 versiones. 
Y 2 niveles de acabado. 

2 motores de gasolina y 1 motor diesel. 

T E R C E R A DIVISION 
RESULTADOS 

Mosconia 3 
S. Martín 4 
Piloñesa 1 
Oviedo Af 3 
Síero 1 
Caudal. 2 
GIMNASTICA 1 
Langreo 4 
SANTON A. 2 
RAYO CANT 1 

BARQUEREÑO.. 2 
LAREDO 1 
CASTRO 2 
BUELNA O 
turón O 
Europa O 
NAVAL 2 
CAYON 1 
UNION CLUB 0 
Titánico O 

CLASIFICACION 
J . G . E , P. F. C . Ptos. 

Síero 
Caudal 
Langreo 
Turón 
San Martín 
Oviedo Af 
LAREDO 
GIMNASTICA. . . 
CAYON 
SANTOÑA 
CASTRO 
Mosconia 
BARQUEREÑO... 
Titánico 
Europa 
NAVAL 
RAYO CANT 
Piloñesa 
UNION CLUB 
BUELNA 

21 15 
21 12 
21 11 
21 10 
21 9 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 
21 

4 10 
6 9 
5 10 
1 12 
5 12 
6 14 

49 19 
37 16 
36 17 
28 14 
38 25 
33 23 
26 27 
26 22 
29 29 
19 23 
21 24 
25 32 
21 41 
25 24 
31 35 
20 29 
28 34 
28 36 
19 39 
14 4 4 

3 4 + 1 4 
3 0 + 1 0 
2 7 + 7 
2 7 + 5 
2 6 + 4 
2 3 + 3 
2 3 + 1 
21 + 1 
2 1 - 1 
21 + 1 
2 0 -
1 9 -
1 9 -
1 8 -
1 8 -
1 8 - 4 
1 7 - 3 
1 7 - 3 
1 3 - 7 

8 - 1 4 

DEPORTES 

n 
¡La meta del buen deportista! 

CONTINUA NUESTRA 
1.a LIQUIDACION, 

A PRECIOS 
SIN IGUAL 

L e a t e n d e r á 

CHARO 
Cervantes, 2 3 - Teléfono 3 7 - 6 4 - 1 1 

tudio 
Cocina 

MOBILIARIO 
C O C I N A Y 

BAÑO 
D o n d e e n c o n t r a r á . . . 

Modelos más modernos 
completos y atractivos en 

M U E B L E S 
DE C O C I N A . . . 
¡DIFERENTES! 
Compruebe cuál es la 

O T R A F O R M A 

D E T R A B A J A R 

C/. El Cid, 1 

T O R R E L A V E G A 
Distribuidor exclusivo para 

Torrelavega y comarca de la 
marca 

x e y 
Mobiliario de cocina 

C/. Carrera, 9 
J L a tienda del toldo amarillo). 

R E G I O N A L P R E F E R E N T E 
RESULTADOS 

Revilla 1 
Nueva Montaña 0 
Lope de Vega 5 
Guarnizo.... 2 
Ayrón... 1 
Ramales 1 
Suances 2 
Pontejos 0 
Gama 0 
Alber.-Prov 2 

Noja 0 
Comillas 0 
Minerva 1 
Barreda 0 
Vimenor 4 
Escudo. 0 
San Justo 1 
Velarde 1... 4 
Monte 0 
Escobedo 1 

CLASIFICACION 
J . G . E . P. F. C . Ptos. 

Barreda 21 15 2 4 45 20 
Albericia-Prov.... 21 14 3 4 38 20 
Ramales 21 11 6 4 31 24 
Velarde 21 9 8 4 31 17 
Lope de Vega....: 21 10 5 6 30 25 
Noja..... 21 9 6 6 25 18 
San Justo 21 7 9 5 26 26 
Gama.. 21 7 8 6 28 19 
Guarnizo 21 7 8 6 30 25 
Comillas 21 8 4 9 38 52 
Minerva 21 5 9 7 37 33 
Ayrón 21 8 3 10 33 32 
Escobedo..... 21 7 5 9 32 33 
Monte 21 6 7 8 29 37 
Escudo 21 5 8 8 25 23 
Vimenor 21 5 6 10 27 33 
Montaña N 21 5 6 10 21 35 
Suances 21 5 6 10 19 33 
Pontejos. 21 4 5 12 33 39 
Revilla 21 4 4 13 19 40 

3 2 + 1 0 
3 1 + 1 1 
2 8 + 8 
2 6 + 4 
2 5 + 5 
2 4 + 2 
2 3 + 1 
2 2 + 2 
22 + 
2 0 -
1 9 -
1 9 -
1 9 -
1 9 -
1 8 - 4 
1 6 - 6 
1 6 - 6 
1 6 - 4 
1 3 - 7 
1 2 - 1 0 

E S C A L L A D A 
COMERCIAL DE MOTOSIERRAS 

Avda Pablo Garnica, 19 - Teléf. 89-20-98 
TORRELAVEGA 

J A R D I N E R I A 

Awda. Parayas, »/n. - Teléf. 33-87-06-7 
SANTANDER 

de 
M O T O S I E R R A S 
BLITZ y -OLEO MAC 

. Las primeras marcas mundiales. 
Servicio post-venta garantizado 

con recambios originales. 
Más experiencia (20 años) y mejores precios (somos mayoristas) 

c 

CAMPANA DE PROMOCION 
DE FURGONETAS 

4 

CONTROL DE CALIDAD 
JAPONÉS E " l N I S S A N 

Consulte antes de decidir su c o m p r a 

I G N A C I O P A L A C I O S , S . A . 
Te!. 751 597 

REINOSA 
Castilla, 16 - Tel. 2 2 2 5 0 0 

S A N T A N D E R 

Tel. 8 8 1 0 2 0 
T O R R E L A V E G A 
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T E R C E R A DIVISION 

Sólo el Castro logró puntuar a domicilio 

Los equipos cántabros, vapuleados en Asturias 
Una vez más, los equipos cántabros dieron la de arena en sus desplazamien

tos a Asturias. Tan sólo el Castro logró algo positivo: la victoria ante la Piloñesa 
por 2-0. H resto sucumbieron de forma más o menos notable, hasta llegar al 
estrépito de Bueína, que encajó ocho goles, y que pudo ver perforada su puerta en 
más ocasiones. 

En el único caso que enfrentaba a cántabros y astures en nuestra región, el 
Rayo Cantabria superaba el enfrentamiento por la mínima, concretamente ante el 
Titánico. Diecinueve goles encajaron nuestros equipos, en tanto que endosaron 
siete. Las cifras lo dicen todo. 

San Martín, 4; 

Laredo, 1 

Terreno embarradísimo, tarde fría y llu
viosa. Antes de comenzar el partido se le 
entregó una placa al capitán del Laredo, 
como recuerdo de la primera visita de este 
equipo al campo del San Martin, 

Dirigió el partido Barbero González, re
gular. Mostró tarjeta amarilla a Gástela, 
del San Martín, y a Laya, del Laredo. 

San Martín: Bejaraño; Salvador, Ru
bén, Gástela, Vázquez, Rozada, Monchin, 
Menéndez, Luciano, Pistu y Alfredo. Gam-
bios: Pulgar por Vázquez y Orviz por 
Monchin.. 

Laredo: Mateos; Ramón, Díaz, Mar
qués, Pablo, Ochoa, Emilio, Bala, David, 
Javi y Sito. Cambios: Mora por Bala., que 
resultó lesionado con una brecha en la pier
na, siendo llevado a la Residencia Sanita
ria, donde le pusieron varios puntos de su
tura. Laya sustituyó a David. 

1- 0. Minuto 30. Alfredo bota un saque 
de esquina y Monchin, de cabeza, marca. 

2- 0. Minuto 70. Libre indirecto que saca 
Menéndez, cede a Pistu, y éste a Alfredo, 
que logra marcar. 

3- 0. Minuto 73. Górner que saca Menén
dez, y Rozada marca a placer. 

3- 1. Minuto 76. Penalty por manos de 
Gástela, que lanza Marqués y marca. 

4- 1. Minuto 78. Penalty de Marqués, en 
el área del Laredo, que tira Alfredo, 
logrando marcar. 

Hay que destacar de este encuentro el 
mérito de los dos equipos que se debatieron 
y lucharon sobre un auténtico barrizal, ha
ciendo gala de una fenomenal preparación 
física, puesto que ya el mero hecho de man
tener la verticalidad sobre el terreno, era 
bastante. Igualmente, destacar la gran 
corrección de ambos equipos. El primer 
tiempo fue muy nivelado, con mínima ven
taja del equipo local, al final del mismo, 
aguantando bien el equipo forastero. Ya en 
la segunda parte, el San Martín salió decidi
do a ampliar el marcador, arrollando al La-
redo, un equipo muy joven que luchó y 
opuso resistencia a los locales. 

Langreo, 4; 
Gayón, 1 

Tarde desapacible. Terreno resbaladizo 
y entrada regular. 

Arbitro: Esteban Díaz. Regular. 
Mostró tarjeta roja a Parrado, del Gayón, 
por insultar a un juez de línea, con ocasión 
del tercer gol langreano. 

Langreo: Amores; Gerezo, Argüelles, 
Noriega, Nando, Rubén, Rafa, José Luis, 
Busto, Martínez y Yosu. Gambios: Luis 
por Nando y Suco por Yosu. 

Gayón: Bonilla; Roberto, Golsa, Gu
tiérrez, Parrado, Guquis, Valle, Garlos, 
Víctor, Luis y Penagos. Cambio: Luis Mi
guel por Roberto. 

1- 0. Minuto 25. Gol de Busto, a pase de 
Yosu. 

2- 0. Minuto 29. Jugada de Rubén, con 
pase a Busto, que deja para Martínez, 
quien bate a Bonilla. 

3- 0. Minuto 68. Gentro de Martínez a 
Yosu, que sin parar, marca. 

4- 0. Minuto 79. Rafa lanza desde fuera 
del área un durísimo disparo, al recoger un 
rechace del portero. 

4-1. Minuto 85. Marca Penagos desde el 
suelo, ante un rechace de Amores. 

Buen partido del Langreo, que dominó 
sobre todo la parcela central del campo, 
rompÉeado ahí los escasos ataques del Ga
yón, quíea séí© tíió UM Vez en cada tiempo 
a puerta» sisada lai dd segundo la del gol v 

del honor. Dos minutos antes de ese gol, 
Valle fallaba un penalty con que había sido 
castigado el Langreo. 

Piloñesa, 1; 
Castro, 2 

Dirigió el partido el colegiado Merelo 
García, que estuvo muy mal, no queriendo 
saber nada de lo que sucedía en las áreas. 
Mostró tarjeta amarilla a Santiago, del 
Gastro. 

Gastro: Irusta; Santiago, Antonio, Me-
rodío, Del Gampo, Andrés, Pacheco, 
Santamaría, Pardo, Olano y Velar. Gam
bios: Ventosa por Pardo, y Sito por Pache
co. 

Piloñesa: Juan Garlos; Villa, Gorral, 
Angel Manuel, Luis Adolfo, Atilano, 
Aureliano, José Garlos, Rubén, Ghaves y 
Potente. Sustituciones: Várela por Aure
liano y Manzano por José Garlos. 

0- 1. Minutos de descuento de la primera 
parte. Balón adelantado sobre el área local 
que recoge Velar, se adelanta al defensa 
Juan Manuel y bate al portero en su salida. 

0-2. Miuto 2 del segundo tiempo. Jugada 
similar a la del primer gol, y en esta ocasión 
es Pardo quien marca. 

1- 2. Minuto 64. Potente pugna Con la 
defensa cántabra, tira y bate a Irusta. 

Partido extraño el que se vio en la 
Gueva, puesto que el equipo local dominó 
desde el minuto 1 al 90 a su rival, haciéndo
se quizá por ese dominio, acreedor a la vic
toria. El Gastro se encerró en su parcela, 
salió al contraataque dos o tres veces, con
siguiendo adelantarse en el marcador en 
dos de ellas, lo que le dio la suficiente tran
quilidad para defender un resultado que le 
era claramente favorable, haciéndose más 
ostensible su defensiva a ultranza, siendo 
un auténtico frontón. 

Mosconia, 3; 
Barquereño, 2 

Tarde fría y lluviosa y campo embarra
do. Dirigió el partido el señor Santos Ló
pez, que estuvo mal. 

Mosconia: Sánchez; Ramón, Abalo, Ti-
vo, Roberto, Javier, Mariño, Zurdo, Rafa, 
Luis Alberto y Pablo. Gambios: Luis Al
berto y Zurdo dejaron el puesto a José Mi
guel y Torres. , 

Barquereño: Gadelo; Quique, Fran, Es
teban, Roberto, Ruisánchez, Bertín, Mon, 
Garlos, Díaz y José María. Un sólo cambio: 
Ricardo por Díaz. 

1- 0. Minuto 19. Zancadilla a Pablo en el 
área. Penalty que lanza Abalo y marca. 

2- 0. Minuto 36. Penetración de Mariño 
por el centro, que dispara duro junto al 
poste. 

2-1. Minuto 43. Falta al borde del área 
local, que Abalo hace a Garlos. El árbitro 
la señala dentro y el penalty lo transforma 
el propio Garlos. 

2- 2. Minuto 60. Gentro de Garlos. Falla 
Sánchez en el despeje, y Bertín, atento, 
marca de cabeza. 

3- 2. Minuto 70. Górner que lanza Ja
vier. Rafa cabecea hacia atrás, queda el ba
lón frenado en el barro y Mariño que llega
ba lanzado, marca. 

Buen partido dé los dos equipos, esta 
tarde, en el Marqués de la Vega de Anzo. 
Mosconia y Barquereño pusieron lucha y 
coraje, siendo el mejor juego el de los loca
les, ante un Barquereño que puso resisten
cia, llegando a empatar el partido, y consi
guiendo que los nervios afloraran en los 
hombres locales. Al final el once de Grado 
superó y logró una victoria mínima que 
quizá haga justicia por el sacrificio, la lucha 
y, a veces, el buen juego que puso a contri
bución para la victoria. 

ie«Bfc*' . i 

E i Castro sigue realizando buenos partidos 

Oviedo Aficionado, 8; 
Buelna, 0 

Terreno en buenas condiciones. Tarde 
fría, con lluvia y poco público. 

Arbitro: González Mortera. Bien y sin 
complicaciones. No mostró tarjetas. 

Oviedo Aficionado: Herez; Iñaki, 
Agustín, Emilio, Ghisco, Tomi, Pradera, 
Velázquez, Rodrí, Evia y Joaquín. Gam
bios: en el segundo tiempo. Mata por 
Rodri, y Nene por Pradera. 

Buelna: Javi; Gelu, Juan, Gisneros, Pe-
layo, Díaz, José Andrés, Vicente, Goyo y 
Quevedo. Gambios: Mari y Paco sustituye
ron a Julio y Quevedo. 

1- 0, minuto 7. Hevia abría la cuenta pa
ra el Oviedo Aficionado. 

2- 0, minuto 16. Rodri. 
3- 0, minuto 51. Marca en esta ocasión 

Pradera, de falta directa. 
4- 0, minuto 60. Velázquez, de penalty. 
5- 0, minuto 65. Hevia, que había 

inaugurado el marcador, vuelve a acertar, 
batiendo a Javi. 

6- 0, minuto 70. En esta ocasión es Mata 
quien marca. 

7- 0, minuto 76. Velázquez. 
8- 0, minuto 85. Nene cerraba la cuenta. 
Poca historia tuvo este encuentro. Sólo 

el positivo hacer de los ovetenses que domi
naron claramente la situación ante el Buel
na, que hizo honor a su condición de colis
ta. Los cántabros sólo hicieron defenderse, 
intentando que no hubiese más goles, que 
pudieron llegar. 

Rayo Cantabria, 1; 
Titánico, 0 

Rayo Gantabria: Escobedo; Gaballero, 
Pedrero, Juan, Ramón, Mantilla, Gonzalo, 
Abad, Sanz, Vicky y Gaviedes. 

Titánico: Pacho; Gobo, Miguel, Novo, 
Juan, Luis Gabriel, Juanjo, Kiko, Jorge 
Luis, Laviana y Ghus. 

Arbitró el colegiado cántabro señor Or-
• tiz Rodríguez, que tuvo una buena ac
tuación, a pesar de que no estuvo bien ayu
dado en una de la bandas. Era un en
cuentro en el que la necesidad del Rayo y el 

' mal estado del terrreno habían obligado a 
un mayor cuidado, y Ortiz Rodríguez salió 
airoso sin buscar protagonismos. 

1-0, minuto 14 de juego. Gaviedes se 
cuela rápido por el centro y aprovecha la 
salida del portero asturiano para tirar, 
estrellando el balón en el cuerpo de Pacho. 
El rebote va a los pies de Vicky, que sólo 
tiene que empujar el balón a las mallas; 

logrando el tanto de la victoria del conjun
to rayista. 

El campo, en pésimas condiciones. Una 
tarde fría y lluviosa que restó asistencia a 
las instalaciones del Raeing en La Alberi-
cia. 

Un partido de fuerza en el que unos y 
otros se emplaron sin reservas, propor
cionando lances intersantes, aunque caren
tes de técnica, toda vez que no se podía an
dar en «lujos». 

El Rayo cumplió y logró su objetivo, 
que no era otro que amarrar los puntos en 
litigio, ya que de otra forma su situación se 
hubiese agravado considerablemente. 

Santoña, 2; 
Unión Club, 0 

Arbitró el colegiado señor Saiz Lavid. 
Buena actuación del colegiado cántabro, 
favorecida su labor por la deportividad y 
por la ilusión que mostraron ambos con
juntos. 

Unión Glub: Gastañeda; Pedro, Angel, 
Villar, Sotelo, Javi, Vila, Maza, Miguel 
Angel, Santiago, Moheda (Frechilla). 

Santoña: Luis; Tabares, Ghus, Ignacio, 
Gordero, Hernández, Nani (Ghemari), 
Santi, Nelo, Bielva y Mon. 

Poco público en una tarde lluviosa con 
terreno de juego embarrado, que dificultó 
la práctica del fútbol, pese al derroche 
físico al que se entregaron los jugaroes de 
ambos equipos. 

El Santoña llevó la iniciativa en la pri
mera parte, aunque una vez conseguido el 
primer tanto, sin haberse cumplido el pri
mer minuto de juego, careció de profundi
dad y remate. El Astilero no supo reac
cionar en la primera parte del encuentro, 
aunque el fútbol se desarrolló en el centro 
del terreno de forma equilibrada. 

La primera media hora de la segunda 
mitad fue de total dominio de los de La 
Planchada, aunque sus delanteros no tu
vieron fortuna a la hora del remate. 

Luis hizo tres o cuatro paradas de méri
to, que anularon las ilusiones de los astille-
renses. 

1- 0, 54 minutos de juego. Ataque del 
Santoña por la izquierda, Hernández envía 
sobre el punto de penalty, y Nani marca. 

2- 0, minuto 77. Hernández dribló a dos 
defensores, enviando el balón sobre el área 
visitante, hacia Tabares, quien de certero 
cabezazo estableció el resultado definitivo. 
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Noventa millones de presupuesto y veinticuatro corredores en plantilla 

Teka buscará esta temporada un triunfo 
de prestigio 

En su novena temporada consecutiva en el ciclismo español 
—es, de largo, el equipo más veterano—, Teka ha logrado formar 
uno de los conjuntos teóricamente más potentes de su historia. 
Con la Vuelta a España y el Tour de Francia como objetivos prin
cipales, la escuadra cántabra irá por ese triunfo de prestigio que 
anda buscando desde siempre y que esta temporada, que comen
zará el próximo día 5, tiene grandes posibilidades de lograr por el 
núcleo de excelentes corredores que ha conseguido enrolar en su 

Jesús M . T E J A 

El ambiente en la sala de 
fiestas donde el sábado se 
efectuó la presentación ofi
cial del Teka-84, con opti
mismo nb disimulado por 
parte de sus dirigentes, era 
muy distinto al de hace un 
año. Entonces se sabía que 
no se disponía sino de un 
equipo de transición, que 
apenas podía salir de las 
pruebas nacionales. 

Esta vez es distinto, abso
lutamente distinto. Aunque 
no se dispone del conjunto 
deseable, porque algunas 
gestiones no llegaron a buen 
fin, sí se tiene el mejor po
sible, con calidad suficiente 
para dar muchas satisfac
ciones y con hombres que 
dominan todas las especiali
dades de la carretera. 

El líder indiscutible pare
ce ser Pedro Muñoz, ex Zor, 
cuyo «caso» todavía anda 
coleando, que es eí fichaje 
más caro del Teka en su his
toria, pero, al tiempo, es el 
corredor , que se necesitaba 
en esta próxima" temporada 
para ser la baza fuerte en las 
grandes pruebas. Junto a él, 
grandes especialistas en la 
montaña, como los colom
bianos Jiijiénez y Corredor, 
y «sprinters» de calidad. Sin 
duda, Teka no va a arrasar 
en esta próxima campaña, 
porque la competencia es 
grande, pero sí debe deparar 
grandes satisfacciones. 

El año pasado se consi-

plantilla. Teka va por todo. Aunque la carretera constituye, sin 
ninguna duda, el máximo exponente, la pista y el ciclo-cross son 
especialmente cuidados. En el primer caso, la presencia del super-
veterano Guillermo Timoner, seis veces campeón del mundo, re
cuperado porque aún es capaz, por ejemplo, de vencer al campeón 
de España y por motivos publicitarios. En el segundo, se ha acer
tado de plano porque los hombres del Teka están ganando todas 
las carreras. 

E n el palacio de ia Magdalena fueron realizadas ayer las fotografías oficiales. Esta es la plantilla del Teka para esta temporada. 
(Foto: M . Bustamante.) 

guieron cincuenta y un 
triunfos, que es un número 
importante, pero la mayor 
parte de ellos fueron o de 
etapas o de pruebas de se
gunda fila. El esfuerzo eco
nómico que se ha hecho este 
año va dirigido, fundamen
talmente, a conseguir victo
rias de prestigio. 

El calendario de carreras 
es amplio, pero también lo 
es el número de corredores 

para encararlas: veinti
cuatro, de los que dieciséis 
son españoles y el resto 
extranjeros. En la primera 
prueba nacional, el prestigio 
es únicamente el primer 
puesto, ganarla. En el Tour 
se buscará una actuación 
brillante, algo que el Teka 
sólo ha logrado en 
coñtadísimas ocasiones. Y 
es que esta escuadra se ha 
hecho, en buena parte, pen

sando en la carrera por eta
pas más importante del 
mundo. Esta vez hay 
hombres que pueden reali
zar un buen papel en la dura 
carrera gala. 

El problema 
del director 

- Como viene siendo norma 
habitual en los últimos 
años, el Teka contará con 
dos directores deportivos. 

Los planes son que José An
tonio González Linares se 
ocupe de las pruebas na
cionales, Mientras Luis 
Ocaña sea el responsable del 
calendario internacional. 

Ocaña, junto con Baha-
montes, el único español ga
nador del Tour, lo sabe todo 
de esta prueba, aunque su 
experiencia como director 
sea escasa. Exceptuando su 

labor al frente de la selec
ción colombiana, este es su 
bautismo de fuego, que en
cara con una enorme ilu
sión, porque el debut se pro
duce al frente de una es
cuadra que quiere volver a 
ser quien fue. 

El accidente de tráfico 
sufrido hace poco más de un 
mes puede constituir, siri 
embargo, un importante 
freno a las aspiraciones del 
conquense. El cree que en 
un plazo más o menos breve 
de tiempo estará en condi
ciones de dirigir al equipo 
El propio Teka no está tan 
seguro y la ficha todavía es
tá por firmar, aunque en la 
presentación del equipo se 
dio por sentado su presencia 
en el coche dél director. El 
tiempo, será quien tenga la 
última palabra, aunque la 
recuperación de Ocaña 
—que recomendó el fichaje 
de alguno de los ciclistas que 
hoy forman parte del equi
po— va mucho mejor de lo 
previsto. 

La plantilla 

Los veinticuatro corredo
res que forman la plantilla 
del Teka son los siguientes: 

Bernardo Alfonsel, Jesús 
Blanco Villar, Francisco 
Cambil, Antonio Coll, Ed
gar Corredor, Faustino 
Cueli, Noel Dejonckheere, 
Bernardo del Pino, 
Raimond Dietzen, Federico 
Echave, Nico Edmons, José 
María González Barcala, 
Alfonso Gutiérrez, Patroci
nio Jiménez, Philippe 
Lauraie, René Maertens, 
Iñaki Mayora, Pedro Mu
ñoz, Avelino Perea, Angel 
José Serrapio, Venancio Te-, 
rán, Guillermo Timoner, 
Modesto Urrutibeazcoa y 
José María Yurrebaso. 

El presupuesto, el más al
to de ios siete equipos ciclis
tas españoles que saldrá a la 
carretera esta temporada, se 
aproxima a los noventa 
millones de pesetas. El es
fuerzo económico realizado 
hace esperar a los dirigentes 
del Teka que sé vea compen
sado con triunfos. 

BOLOS. — Mañana, asamblea 
extraordinaria y urgente 

La peña Velarde 
desaparece 

Clima de desolación en la asamblea de la peña Velarde. 
Sólo un grupo de veteranos aficionados acudieron a la cita 
de la peña Velarde, que presenta —lamentablemente— sig
nos de desaparición. Mañana, en una asamblea convocada 
con carácter de urgencia y extraordinaria, se decidirá en 
consecuencia, pero a nosotros se nos antoja difícil la conti
nuidad de esta peña tras 28 años de acción deportiva, 28 
años de actividad, modesta si se quiere, pero actividad 
dentro de una línea entusiasta y sencilla, pero que ahora pa
sa por trances difíciles.. 

Ayer fueron aprobados los puntos expuestos en el or
den del día. Las actas y las cuentas recibieron el «visto 
bueno» de la asamblea, pero no se pudo decidir lo funda
mental, que se centraba en la designación de un nuevo presi
dente, ante la renuncia irrevocable de Pacífico Saiz, al 
concluir su ciclo de mandato. 

Prácticamente con el equipo hecho, con una bolera pa
ra poder jugar la Liga, ya que les ha sido cedida la del barrio 
de RENFE, en Cajo, puesto que no pueden jugar en Pprrúa, 
como han hecho los dos últimos años, toda vez que la peña 
Porrúa tiene para esta temporada dos equipos. 

En el orden económico, terminaron la campaña con un 
superávit de 23.500 pesetas, a falta de realizar algunos pa
gos, circunstancia que tendrán que solventar ante la posible 
disolución estatutaria de la sociedad. 

Para decidir la continuidad o la desaparición, mañana, 
martes, se celebrará una asamblea extraordinaria, a las siete 
y media, en primera convocatoria, y a las ocho, en segunda, 
celebrándose ésta a dicha hora, siendo válidos sus acuerdos 
a todos los efectos, aunque la asistencia sea tan corta y tan 
desoladora como la de ayer-. 

M A R C E L I N O 

Liga Nacional Juvenil 

Todos perdieron 
Más nefasta no pudo ser la jornada en la Liga Na-, 

cional Juvenil. Tres equipos, tres derrotas, pese al factor 
campo favorable para todos ellos. Los adversarios eran 
difíciles, pero ios resultados vinieron a demostrar que 
más incluso de lo que se suponía. El Racing caía por un 
cuatro a dos ante el Valladolid, un equipo de mucha enti
dad, que vino a demostrar que ocupa un puesto de privi
legio por algo. Superó en todo momento a los locales, y 
éstos sin hacer un buen encuentro, se puede decir que 
trataron de evitar la avalancha que se les venía encima. 
Se notó la falta de Kubala en las líneas ofensivas y tam
bién del ya incorporado hace algunas jornadas a la dis
ciplina rayisía, Sanz. 

En cuanto a Perinés, pese a ser el más escasamente 
vencido, tiene una mayor importancia su resultado, ya 
que el cero a uno ante la Leonesa supone la derrota ante 
un conjunto de similar potencial y que, al final estará 
luchando por eludir el descenso, poco más o menos co
mo Perinés. Pudo haber resuelto en un gran número de 
ocasiones el cuadro local, pero la suerte no estuvo de su 
lado, desaprovechando incluso un penalty, y recibiendo 
el gol en una desafortunada acción. 

Por lo que se refiere a Sniace, podemos decir que no 
ha causado sorpresa su derrota, ya que el Real Madrid es 
un gran conjunto. Sí hay que reconocer que la cuantía de 
la misma es un tanto elevada, pero un uno a cinco puede 
ser absolutamente normal, a tenor de las características y 
posibilidades de uno y otro. En resumen, jornada para el 
olvido. 

viaje/ 
oltomiro 

SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELAVEGA 

B E N I D O R M 
Donde el «SOL» descansa en invierno 

15 DIAS - Desde 16 .900 Ptas. 
Autoputlman - Hotel - Pens ión completa 

Salidas: FEBRERO - MARZO - ABRIL 

17/19 marzo - C E R V E R A (Lérida) 
CRISTO, MISTERIO DE PASION 

500 actores en escena al servicio del 
¡DRAMA DEL CALVARIO! 

A u t o b ú s - Hotel - Media pens ión - Entrada 
PRECIO POR PERSONA: 8 .800 Ptas. 

A V I O N - H O T E L ~ S A L I D A S D E MADRID 

C A N A R I A S 
Una 

Semana 
Dos 

Semanas 

LAS PALMAS, desde 2 3 . 7 0 0 2 8 . 4 0 0 
TENERIFE, desde 2 4 . 1 0 0 2 9 . 3 0 0 

L O N D R E S (Salida Bilbao) 
3 noches 7 noches 10 noches 

Desde 2 5 . 0 0 0 . 2 9 . 6 0 0 33 .300 
AVION - HOTEL - TRASLADO 

OFERTA ESPECIAL AVION LORD SERVICE 
Plaza avión Bilbao-Londres-Bilbao: 17 .950 Ptas. 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1 Tel .229099 
SANTANDER: San Fernando, 72. Tel. 3 7 6 7 6 6 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 8 9 3 6 9 9 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 6 0 5 2 9 7 
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Golf 

Ballesteros, 
tercero en 
Sudáfrica 

Port Eduard (AFS). — El 
sudamericano Mafk McNul-
ty ha vencido en el Wild Co-
ast Classic, primer torneo 
del circuito Sunshine, de 
golf, y se ha adjudicado el 
primer premio en metálico 
de 19.200 dólares unos tres 
jnillones de pesetas. 

McBulty, que estaba entre 
los favoritos, consiguió 
mantener su corta ventaja 
después de 54 hoyos, aun
que ayer hizo un golpe más, 
69, que su compatriota Ha-
rold Henning, y el español 
Severiano Ballesteros, con
siguió el triunfo final con 
uno y dos de diferencia, res
pectivamente, sobre ambos. 

Mark, con un juego segu
ro, intentó en sus golpes 
arriesgar lo menos posible 
para continuar con su venta
ja, y aunque Henning y 
Ballesteros presentaron al 
final del último recorrido 
tarjetas con 68 para los 18 
hoyos, dos bajo par del 
campo del Casino Beach 
Country Club, fueron 
insuficientes para alcanzar a 
McNulty. 

Las puntuaciones en los 
tres primeros puestos de este 
Wuld Coast Classi, dotado 
con 120.000 dólares, unos 
19,2 millones de pesetas, 
fueron las siguientes: 

1. — Mark McNulty, de 
Africa, 276 golpes. 

2. — Harold Henning, de 
Africa, 277. 

3. — Severiano Balleste
ros, 278. 

Gala boxística 

Creciente 
animación 

Como se ha venido anun
ciando días pasados, maña
na, martes, día 31, se cierra 
la venta de invitaciones para 
la Gran Gala Pugilístiea. 

La expectación sigue au
mentando para presenciar 
este acontecimiento deporti
vo, que en estas cir
cunstancias es la primera 
vez en nuestro país que se 
celebra, por cuanto ello ya 
conlleva un aliciente grande. 

La programación es la si
guiente: 

Exhibición con casco pro
tector en la que los alevines 
de la Escuela de Boxeo 
Pablo - Leston (Federación 
Cántabra) se enfrentarán a 
la selección francesa - gui-
puzcoana. 

Gallos: Gringo I I , de 
Cantabria, contra Vicent, 
de Guipúzcoa; ligeros: Bola
do contra Dauphin, de 
Francia; welter: Ardiani 
contra Legiñora, Gringo 
contra Martín (internacio
nal); gallos: Julio Gómez 
contra Hermosilla, tanbién 
internacional; ligeros: Her-
nand6 coilí'rü'Wüetáá. 

P R I M E R A DIVISION 

Con su importante triunfo en Bilbao y el tropiezo en casa del Madrid 

Vuelve a contar el Barcelona 
Con la derrota del Athletic de Bilbao en San 

Mames ante el Barcelona, y el empate casero del 
Real Madrid con la Real Sociedad, así como el 
empate del Atlético de Madrid en Mallorca, se 
acortan diferencias en el grupo de cabeza de la 
Primera División. En lo referente a la zona me
dia de la tabla, valiosos empates del Málaga ante 
el Español y del Zaragoza en Gijón, e importan
tes victorias del Betis, Murcia y Osasuna sobre 
Valencia, Salamanca y Sevilla, respectivamente. 
En los últimos puestos continúan Mallorca y Cá
diz, cada vez con menos posibilidades de mante
ner la categoría. 

Ath. Bilbao, 1; Barcelona, Z 

Ath. Bilbao: Zubizarreta; Urquiaga, Liceran-
zu, Goicoechea, Núñez (De la Fuente, 48 minu
tos). Gallego (Sola, 57 minutos). De Andrés, Ur-
tubi, Noriega, Sarabia y Argote. 

Barcelona: Urruticoechea; Sánchez, Migueli, 
Alexanco, Julio Alberto, Alonso, Schuster (Ro
jo, 72 minutos), Víctor, Marcos, Maradona y 
Carrasco (Moratalla, minuto 88). 

Arbitro: Pes Pérez (aragonés). Tarjetas ama
rillas a Alonso, Schuster, Marcos, De Andrés, 
Goicoechea, Sola y Sarabia. 

0- 1. Minuto 12, Maradona. 
1- 1. Minuto 33, Argote. 
1-2. Minuto 78, Maradona. 
El Barcelona, por zonas, ganó con habilidad y 

técnica individual a los ardorosos y combativos 
jugadores rojiblancos. Maradona, con sus habi
lidades y los dos goles conseguidos y Marcos, 
sorprendentemente luchador, fueron los más 
destacados dentro del gran conjunto catalán, 
que ganó con toda justicia. 

R. Madrid, 0; R. Sociedad, 0 

Real Madrid: Miguel Angel; Chendo (Isidro, 
minuto 83), Stielike, San José, Camacho, 
Sanchís, Angel, Martín, Vázquez, Juanito, San-
tillana (Bernardo, minuto 71) y Pardeza. 

Real Sociedad: Arconada; Murillo, Gajate, 
Gorriz, Sagarzazu, Diego, Orbegozo (Beguiris-
tain, minuto 68), Zamora (Zubillaga, minuto 
79), López Ufarte, Baquero y Uralde. 
- Arbitro: García Carrión (valenciano). Tarje
tas amarillas" para Stielike, Gajate, Sagarzazu, 
Murillo y Martín Vázquez. 
. Setenta y ocho minutos tardó la Real So
ciedad en tirar a puerta con cierto peligro, lo que 
da idea de lo que ha sido el partido en el gélido 
Bernabeu. Un equipo, el donostiarra, quien prác
ticamente no ha salido de su campo en°los no
venta minutos; un contrario, el Real Madrid, al 
que le faltó el mordiente necesario para inclinar 
el marcador a su favor. 

Valladolid, 2; Cádiz, 0 

Valladolid: Fenoy; Aracil, More, Javi, 
Sánchez Valles, Pepín (Mingúela, minuto 49), 
Gail, Ensebio, Yáñez, Da Silva y Jorge (Fortes, 
minuto 61). 

Cádiz: Cedrún; Chano, Padilla, Casajus, 
Amarillo, Manolito, Dieguito, Escobar, Vilches 
(Mejías I I , minuto 78), Mejías I y González^ 

Arbitro: Sánchez Molina (castellano). Amo
nestó a Yáñez, Mejías I , Padilla, Casajus, Fortes 
y Cedrún, y expulsó a Dieguito por golpear con 
el codo a Eusebio en un lance del juego. 

1-0. Minuto 68, Silva. 2-0. Minuto 85, Mi
guela. 

El Valladolid obtuvo una importante y mere
cida victoria sobre el Cádiz, a pesar de que éste 
se defendió bien. 

Español, 1; Málaga, 1 

Español: Domínguez; Job, Maldonado, Mi
guel Angel, Arabi, Molinos (Soler, minuto 46), 
Zúñiga, Orejuela I I (Forcadell, minuto 69), 
Lauridsen, Giménez y Orejuela I . 

Málaga: Fernando; Popo, Brecia, Re-
henhardt, Muñoz Pérez, Canillas, Recio, Azuaga 
(Castro, minuto 70), Mané, Toto (Rodríguez, 
minuto 66) y José. 

Arbitro: Gutiérrez Fernández (asturiano). Ha 
mostrado tarjetas amarillas a José y Lauridsen. 

0-1. Minuto 28, Mané. 1-1. Minuto 60, Miguel 
Angel. 

El español perdió su único punto positivo ante 
un Málaga que hizo méritos para empatar el en
cuentro y que pudo ganar. 

Osasuna, 3; 
Sevilla, 0 

Osasuna: Vicuña; Esparza, Mina (Bayona, 82 
m.), Lecumberri, Purroy, Lumbreras, Ripodas, 
Cándido, Echeverría, Iriguíbel (Julio, 73 m.) y 
Martín. 

Sevilla: Buyo; Nimo, Alvarez I , Serna, San 
José, Juan Carlos, Pintinho, Francisco, López 
(Santi, 48 m.), Alvarez I I y Benítez (Moisés, 57 
minutos). 

Arbitro: Socorro González (tinerfeño). Tarje
tas amarillas a Echeverría y Alvarez I . 

Goles: 
1- 0. Minuto 14, Ripodas. 
2- 0. Minuto 38, Lumbreras. 
3̂ 0. Minuto 81, Lumbreras. 
Osasuna encarriló el encuentro en la primera 

parte y se dedicó a contener el resultado y 
contragolpear con mucho peligro. 

Murcia, 1; 
Salamanca, 0 

Murcia: Cervantes; Núñez, Higinio, Vidaña, 
Sierra, López, Guiña, Santi, Husillos, Figueroa 
(Pérez Barrio, 62 m.) y Moyano (Peregin, 66 
m.). 

Salamanca: Lozano; Pedraza, Miguel Angel, 
Ruiz García (Rezares), Benedé, Enrique, Pérez 
Aguerrí, Orejuela, Arrien, Micanovic (Angel) y 
Abajo. 

1-0. Minuto 78, Santi. 
Partido poco brillante técnicamente, pero ju

gado de poder a poder y pleno de emoción por lo 
incierto del resultado. 

Gijón, 1; 
Zaragoza, 1 

Gijón: Rivero; Redondo, Espinosa, Maceda, 
Esteban, Joaquín, Jiménez, Mesa, Eloy (Nacho, 
46 m.), Cunningham, Perrero (Zurdí, 75 m.). 

Zaragoza: Vitaller; Casuco, Salva, Morgado, 
Cortés, Guerri, Barbas, Señor, Juan Carlos (Ay-
neto, 56 m.), Corchado (Zayas, 82 m.) y Ama
rilla. 

Arbitro: Jiménea Moreno (canario). Tarjetas 
amarillas a Perrero y Jiménez. 

1-0. Minuto 51, Maceda. 
1-1. Minuto 64, Amarilla. 

- El partido tuvo dos fases perfectamente defi
nidas: Una primera parte de dominio casi abso
luto del Gijón y el segundo zaragocista. 

Betis, 3; 
Valencia, 2 

Real Betis: Esnaola; Diego (Rincón, 68 m.), 
Canito, Alex, Gordillo, Ortega, Parra, Carde-
ñosa, Suárez, Paco (Casado, 87 m.) y Calderón. 

Valencia: Sempere; Granero, Botubot, Ten-
dillo, Revert, Castellanos, César, Saura, Fer
nando, Kempes (Urruti, 68 m.) y García Pitarch. 

Arbitró el colegiado del Oeste Valdés 
Sánchez, que mostró tarjeta amarilla a Botubot. 

1-0. Minuto 20, Suárez. 
1- 1. Minuto 28, Kempes. 
2- 1. Minuto 54, Suárez. 
2- 2. Minuto 81, Saura. 
3- 2. Minuto 84, Rincón. 
Apurado triunfo del Betis, en un partido muy 

disputado por lo emocionante del marcador. 

Segunda División 

Cortas diferencias en cabeza 
La victoria del Granada y 

el empate del Racing se 
pueden considerar lo más 
relevante de la jornada en 
Segunda División. Ambos 
resultados sitúan a estos 
equipos a un solo punto de 
los líderes, Castilla y Bilbao 
Ath., que siguen en la cabe
za de la tabla, y que cayeron 
en esta oportunidad^ 

También importante, 
igualmente, fue el triunfo 
del Hércules en Linares, y el 
del Celta en su propio cam
po ante Las Palmas, lo cual 
relega en la tabla al equipo 
canario, hasta el punto de 
que tendrá que esperar para 
tratar de alzarse mediante 
algún error ajeno y por su
puesto, a través de los éxitos 
propios, que están por obte
ner. 

Además de los resultados 
reseñados, completa lo más 
destacable del empate del 
Falencia en Castellón, en 
una jornada claramente ca
sera, puesto que tan sólo se 
dieron tres empates y una 
victoria visitante, con tres 

partidos en los que lograron 
nada menos de catorce goles 
en otras tantas victorias lo
cales. Fueron las de Barcelo
na Atlético, Atlético Madri
leño y Elche. Sigue patente 
el escaso fútbol que se de
sarrolla en esta categoría, y 
como elemento especial, 
anotar las múltiples tarjetas 
mostradas en el Celta - Las 
Palmas. Nada menos que 
once amarillas y dos rojas. 

A pesar de las derrotas de 
quienes comandan la tabla, 
parece que va camino la di
visión de plata de convertir
se en el feudo de los filiales 
de los equipos poderosos, 
tal y como se viene de
mostrando. 

Por la cola, parece que las 
cosas no tienen fácil arreglo, 
especialmente para Rayo 
Vellecano, a cinco puntos 
del penúltimo y con diez ne
gativos en su cuenta particu
lar. Poco a poco van pro
duciéndose los «cortes» 
entre los distintos grupos 
que optan a una u otra 
sílüáéióri.''. ^ 1 " * oJ J 

BALONMANO. — Los otros equipos cántabros 
ganaron en esta jornada 

Teka sucumbió (26-15) en Alicante 
Con el resultado de 26-15 

terminó el partido de la Di
visión de Honor entre Tec-
nisa y Teka, disputado en 
Alicante. Un resultado que 
no hace justicia, ya que Te
ka no mereció perder por 11 
goles ante el equipo alican
tino. 

El juego, en su primera 
mitad, estuvo igualado y, 
salvo en el parcial del minu
to 5, en el que Tecnisa domi
naba por 4-1, los minutos 
restantes estuvieron iguala
dos y así Teka lograba em
patar para, más tarde, ade
lantar los de Tecnisa y así 
lograr llegar al final de la 
primera parte con 12-8, un 
resultado, por lo visto en los 
minutos de juego, que no 
dejaba sentenciado el en
cuentro para la segunda par
te, ya que el Teka estaba ac
tuando a un buen nivel ante 
el Tecnisa. 

En la continuación la si
tuación fue la misma que en 
la primera parte: la renta es-

341 Háble-cidá'ftte 'la' cjúe présidió 

el marcador hasta el minuto 
19, ya que, a raíz de este 
momento Tecnisa, por me
diación de Mario, lograba 
salvar" esa distancia de 
cuatro goles y colocarla en 
11 al final del partido. 

Sin duda, esos 11 minutos 
de la segunda parte fueron 
decisivos, ya que el queha
cer de ambos equipos cam
bió el signo; por un lado, 
Tecnisa, con un poder de re
alización muy alto, y por 
otro Teka, que fallaba lo 
más fácil, que era la trans
formación en gol de sus lan
zamientos sobre el portal de 
Rosell. Al final, victoria del 
Tecnisa por 26-15. 

Correcto el arbitraje de 
Mielgo y Brocate. 

Por Tecnisa formaron: 
Rosell y Cremades, porte
ros; Grubic, 5; Bodi, 1; Cas-
callana, 2; Aliaga; Novoa, 
8; Labaca; Juan Carlos; 
Mario, 10; Krivokavic; Al
varo. 

Teka: Roberto y 
^Domínguezr^n 4a -puerta; 

Merino; Iglesias, 1; Postigo, 
1; Morante;- Mazorra, 2; 
Francés, 1; De Santiago, 2; 
Zigie, 1; Señad, 7, y Eslava. 

Otros partidos 
En partido correspon

diente a Primera División, el 
T. G. Clubasa se impuso 
por el tanteo de 26-21, pese 
a no estar los cántabros en 
plenitud de forma. 

Por el Clubasa formaron: 
Adna y Paclii, porteros; 
Otí, 3; Nemesio, 3; Manolo, 
2; Ferreiro, 2; San Martín, 
4; Vicente, Casanueva, 8; 
Escudero, 2; Garay, 2, y Ra
ba. 

En Segunda División, el 
Climaplás también se anotó 
la victoria-sobre el Gijón, 
por el tanteo de 22-14. 

El Armería La Buena Fe 
venció por 32-27 a la Avile-
sinas, y el Clubasa superó 
por la mínima diferencia 
(18-17) al Teka Salesianos. 

E . VILLA 
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Sin pausa, 

Hacer y deshacer 

E N cualquier obra humana la clave del éxito 
está en ia continuidad, en llevar la acción 
hasta sus últimas consecuencias. Si ara

mos una tierra y después no concluímos la labor 
haciendo la siembra, hemos perdido el tiempo y el 
trabajo. 

Si se aprende un oficio y luego no le ejerce
mos, de nada sirvieron nuestros desvelos. 

Si creamos una organización y no permitimos 
que entre en funciones o al cabo de un tiempo nos 
olvidamos de los objetivos que ha de cumplir, in
currimos en un despilfarro que nos cuesta caro a 
todos. 

Los cambios políticos propician estas alterna
tivas y hay siempre una víctima resignada con su 
mala suerte, el campo. Cada ministro de Agricultu
ra considera que su primera labor ha de ser la de 
ensayar nuevos procedimientos, la de paralizar o 
borrar lo que allí se había hécho y, muchas veces, 
sin ser ni agricultor ni ganadero comienza a legislar 
sobre estas materias con una audacia inconce
bible! Sí, aplican la teoría de que cada maestrillo 
tiene su librillo. Esto ya lo hemos dicho alguna vez 
y antes y después se ha repetido frecuentemente 
en los ambientes rurales. Son como curanderos 
improvisados que para cada problema tienen una 
receta milagrosa y manipulan sobre el cuerpo, lle
no de cicatrices, de la maltrecha economía agrope
cuaria. 

Ordenación de cultivos 

No es que los responsables del Ministerio ten
gan malas intenciones; es que casi siempre llegan 
a los despachos oficiales con el afán de hacer co
sas nuevas pero sin detenerse a considerar y eva
luar lo que se ha hecho antes. Y lo que ellos creen 
que es una novedad resulta que ya se ha ensayado 
con mayor o menor fortuna. 

Todos, eso sí, traen bajo el brazo la consabida 
receta: la de la reforma agraria. Es el tópico más re
petido y que, al ponerle en contacto con la reali
dad, se transforma en una utopía más que siembra 
el desconcierto entre nuestras gentes. 

Ahora está madurando otro plan, el de la orde
nación de cultivos. Tiene, en el fondo, su razón de 
ser pero que no viene a descubrirnos nada porque 
es una idea que acarician cuantos viven y trabajan 
en el campo: Fomentar o estimular los cultivos que 
son más remuneradores, obtener productos que se 
valoran más en el comercio exterior o en el consu
mo interior, y reducir aquellos otros de menor inte
rés. 

Hay sólo una pequeña dificultad y es que cada 
ministro tiene su particular concepto de la impor
tancia de cada cultivo y de cuáles interesan más 
bajo sus respectivos puntos de vista. Luego está la 
opinión del propio cultivador que es lo esencial pe
ro que casi nunca se tiene en cuenta. 

No es suficiente decir que conviene aumentar 
la producción de maíz porque en las importaciones 
de este cereal se invierten muchos millones de pe
setas en divisas. Hay que saber valorar los costos 
de este cultivo y compararlos con los de otros 
cereales, conocer las posibilidades que ofrecen las 
tierras de siembra, el clima, los rendimientos por 
hectáreas, las perspectivas de los mercados. Y, 
sobre todo, si hoy se ofrecen suficientes estímulos 
para un determinado cultivo ¿quién nos garantiza 
qüe no se han de interrumpir durante épocas suce
sivas? 

Organismos oficiales 

Con distintas finalidades se han ido creando 
en los últimos años diversos organismos en el cam
po. Unos se mueven activamente, otros llevan una 
vida lánguida, sin cubrir los más elementales obje
tivos. 

Ahora se habla de que se irá a la supresión de 
algunos - ¿ e l FORPPA, el IRYDA, el I C O N A ? - . 
Otros, como el Servicio de Extensión Agraria 
—que tan buena aceptación tuvo, desde su cre
ación, entre la gente rural — , están siendo reduci
dos a una actividad puramente burocrática cuando 
sus principales objetivos los reclama el campo en 
su función de orientación, de asesoramiento, de 
eficaz colaboración. 

Hay más motivos para la incertidumbre y la 
desorientación. Las Cámaras Agrarias bajo las 
reiteradas promesas del ministro de ir a su refor
ma, aparecen hoy como cadáveres insepultos, 
cuando tantas y tan interesantes misiones pueden 
desarrollar. Una futura ley pende sobre sus cabe
zas a modo de espada de Damocles. 

Y es que en torno al campo los Gobiernos le
gislan sin cesar, incansables^ imitando, en el hacer 
y deshacer, a aquella señoruca de la antigua Grecia 
que tejía de día y deshacía por la noche lo hecho 
pasa engañar a sus pretendientes. Aquí y ahora no 
se engaña a nadie. 

- RUY DE SILVA 

El establo del toro 
Por diversas causas, entre las que hay que 

contar la afición del propio ganadero, son muchas 
las explotaciones de Cantabria que disponen de to
ro para el servicio de sus vacas. Muchos de estos 
toros se sacrifican temprano, sin saber realmente 
como son, pues muchas veces sus hijas aún no han 
parido. 

Es posible que en algunas ocasiones, la 

causa principal de la venta y sacrificio de estos to
ros sea la falta de una estabulación adecuada. Su
cede que a medida que los toros van ganando en 
edad, van perdiendo en temperamento, se van ha
ciendo más broncos, lo que hace más difícil el ma
nejarlos. Otras veces, aún tratándose de animales 
tranquilos, los malos métodos de manejo, pueden 
convertirlos en peligrosos. 

Un buen acomodo 
para el toro 

La primera necesidad, 
en una explotación que 
quiere tener toro, es dispo
ner para él de una estabu
lación apropiada. 

Por otra parte, y esto es 
de una importancia prima
ria, hay que buscar una se
guridad total para su pro
pietario. Hay muchos ca
sos en que un toro, 
sencillamente de raza 
lechera, ha herido e inclu
so matado a un ganadero. 

Partes de una estabulación 
para un toro-semental 

Una estabulación buena 
y segura para un semental 
debe de disponer de: 

1.—De un box o corral, 
sólidamente construido, 
donde el toro pueda estar 
suelto. Las dimensiones 
mínimas de este box son 
de 2,75 metros de ancho 
por 2,75 metros de largo. 

Este box o corral va 
abierto a un patio de ejer
cicio de doble superficie 
que el box. Por ejemplo de 
2,75 metros de ancho por 
5,50 metros de largo. 

El pesebre, en el interior 
del box, debe estar coloca
do de tal forma, que 
pueda darse de comer al 
toro desde el exterior. 

2.—Es interesante dis
poner de un cable, que con 
suficiente altura vaya des
de el interior del box, 
sobre el comedero, a lo 
largo de todo el patio, de 
tal forma que se pueda 
atar al toro a él, con una 
cadena a un collar (sobre 
todo si el toro carece de 
cuernos) en la parte supe
rior de su cabeza, es decir 
a mitad de camino entre 
las dos orejas. 
En el caso de que se vaya a 
disponer de este artificio, 
es importante tener en 
cuenta la longitud de la ca
dena que lo ata, que debe 
de ser igual a la altura des
de el suelo al cable, ha
ciendo posible que el toro 
se eche, pero imposible 
que se enreden sus patas 
delanteras con la cadena al 
estar echado. 

De esta forma el toro es 
totalmente libre de hacer 
ejercicio, pero está lo 
suficientemente bajo 
control, que se puede co

gerlo y sujetarlo, sin que el 
ganadero tenga que entrar 
al patio o al box. 

3.—En el patio debe de 
construirse un foso, al que 
puede entrar la vaca para 
ser cubierta. Es normal 
que se disponga de una 
puerta, que separe el foso 
4el patio de ejercicio del 
semental, que puede abrir
se para admitir al toro, sin 
que tengan que soltarse el 
cable ni la cadena en el ca
so de que se disponga de 
ello. 

Situación del box 

Si el toro queda total
mente aislado, sin ver a 
nadie,, puede llegar a 
frustrarse, al adquirir de
terminados hábitos que le 
llevan a la infertilidad. 

Por esto es interesante, 
que a parte de protección 
contra viento, lluvia, frío, 
el edificio se sitúe de tal 
forma que el semental 
pueda ver lo que sucede, e 
interesarse por su vecinda
rio. También, por este mo
tivo el patio debe cercarse 
con tubos metálicos. 

Anillado 

Alrededor de los diez 
meses de edad debe de 
anillarse al toro. Esto se 
realiza perforando la na
riz, en su ternilla, con un 
agujero lo suficientemente 
ancho como para permitir 
la inserción de un anillo de 
cobre de cinco a seis 
centímetros de ancho de 
d i á m e t r o . También 
pueden utilizarse anillo 
autopenetrantes. 

Por medio de este 
anillo, y una cuerda cuan
do son jóvenes, o un bas
tón si se trata de toros 
viejos, es suficiente para 
mantener alta la cabeza 
del semental, evitando que 
embista al ganadero. 

Resumen: Las explota
ciones que normalmente 
disponen de semental pro
pio, deben de disponer de 
un local adecuado para él, 
que le permita hacer ejer
cicio. 

Hay que tomar todas las 
medidas preventivas y de 
manejo necesarias, para 
evitar que el toro haga da
ño a su propietario. 

«PONTON» 

De productor a consumidor 

Doblan el precio 
Sr. director: 
Cuando el Gobierno decreta la subida del precio 

(controlado o intervenido) de la leche a los ganaderos nos 
llegan quejas de los consumidores. Estos creen que nos esta
mos «forrando». Y hay que echar una sencilla cuenta. 

El litro se nos venía pagando a 28,75 pesetas y con el úl
timo aumento del 8 por 100 el precio es de 31,30 pesetas. ¿A 
cómo llega al público? Los que comercializan la leche la ven
den alrededor de 55 pesetas y hemos'visto despachos que la 
cobran a 60 pesetas. 
v V ^ H consumidor .creerá que estos intermediarios son los 

que cuidan las vacas, las ordeñan y alimentan y, claro, de al
guna manera han de cobrarse los gastos. Pero, no. Los que 
sostienen y alimentan el ganado, los que trabajan la tierra 
para obtener forrajes, los que pagan las medicinas que hay 
que suministrarles, los que dedican su trabajo diario y el de 
sus familiares para mantener sana y en plena producción la 
cabaña en todas las épocas del año, somos los que recibimos 
el mísero salario de poco más de seis duros por litro. 

Conviene puntualizar para que el consumidor sepa a 
qué atenerse. 
S'il non 3Ínñti?iv shol-Ü Calixto COTERA 
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C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 
M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 1 

C . / Ruiz Zorrilla 
Esquina Marqués de la Herrnida 

Teléfono 31-49-11 
5, 7,30 y 10 ,15 

H O Y : 

C o n v o y 11 
Film de Peter CARTER. Con Peter FONDA y Halen 
SHAVER. Titanes de la carreteras enfrentados en una 

lucha sin cuartel. (Mayores de 16 años). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 2 
C I Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Herrnida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
H O Y : 

El arquero de fuego 
Film de Nicholas COREA. Con Jane CAUDELL y Relin
da BAUER. Un arco mágico, capaz de vencer al enemi
go más tenebroso, hizo de aquel joven príncipe... «El 

arquero de fuego». (Todos los públicos). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 3 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Herrnida 
Teléfono 31-49-11 

A las 5, 7,30 y 10 ,15 
H O Y : 

La frontera 
Film de Tony RICHARDSON. Con Jack NICHOLSOIM y 
Valerie PERRIIME. Sólo una línea separa el deber de la 
corrupción, la dignidad de la cobardía, ia ley del delito. 

(Mayores de 18 años). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 4 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de Sa Herrnida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! * 

Objetivo: Sexo 
Film de Domenec FONT. Con Raquel EVANS y Berta 
SINGERMAN. Se trata del primer filme español que 
estuvo catalogado como «X». (Mayores de 18 años. 

Clasificada «S»). 

M U L T I C I N E B A H I A - S A L A 5 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Herrnida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

C u j o 
Film de Lewis TEAGUE. Con Dee WALLACE y Danny 
PINTAURO. Primero fue «Carrie». Después «El 
resplandor». Ahora, Stephen KING nos lleva a unos 
límites insospechados de angustia en «CUJO». (No 

recomendada a menores de 13 años). 

MINICINE-1 
— E N P L E N O C E N T R O D E S A N T A N D E R — 

T e l é f o n o 21-14-60 — E d i f i c i o C o l i s e u m 
H O Y , a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30. 
¡¡ESTRENO!! ¡2.a SEMANA DE EXITO! 

«La m á s atrevida película de Pedro ALMODOVAR». ¡¡Si vio usted 
«Pepi , LUCÍ y B o m » , y sobre todo «Ent re t in ieb las» , no se pierda la 
m á s descarada de todas ellas!! «La desfachatez hecha c ine» . (P. Ce

bolla, «YA») . 

Laberinto de pasiones 
(No recomendada a menores de 18 a ñ o s ) . Con Cecilia ROTH, Imano! 
ARIAS, Helga LINE, Fernando VIVANCO, Fany M c N A M A R A . Guión 
y d i recc ión : Pedro A L M O D O V A R . Mús ica : P. A L M O D O V A R , F. Mc-
M A N A R A , Ana, Eduardo y Nacho PEGAMOIDE, Bernardo BONEZZI. 

C O L I S E U M 
Teléfono 21-14-60 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 . ¡ULTIMO D IA! 
¡¡SENSACIONAL!! 

¡¡De aquel diablo que antes fue ángel rebelde pudieron nacer 
los «hombres verdes»... después Adán y Eva!! 

Adán y Eva 
(La primera historia de amor) 

(Apta para todos los públ icos ) . Con Mark GREGORY, Andrea GOLD
M A N , Angel ALCAZAR. Un fi lm de: John WILDER. ¡¡Una bella obra 
de arte, que rinde culto a la eco log ía y al naturalismo!! MAÑANA: 
«EL L O B O SOLITARIO» (16 a ñ o s ) . Chuck MORRIS, David CARRA-

DIÑE. 

G R A N C I N E M A 
Teléfono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
Estreno simultáneo con las principales capitales. 

ESTRENAMOS EL C A S O QUE ESTREMECIO 
A TODO SANTANDER. 

¡¡Por primera vez en la historia de España tres guardias civi
les son juzgados por un Tribunal ordinario!! 

El caso Almería 
(No recomendada menores de 13 años). Con Agustín GON
ZALEZ, Fernando GUILLEN, Manuel ALEXANDRE, Margari
ta CALAHORRA, Pedro DIAZ DEL CORRAL, Iñaki MIRA-

MON. 

R O X Y 
Teléfono 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡ULTIMO DIA! - ¡¡ATREVIDISIMA!! 

¡¡La gran atracción para las turistas que llegan al hotel: Al-
bert, «El prostltuto»! 

El incansable prostituto 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Peter HAMM, 
Margaret Rosa KEIL, Gisela KRAUS. (NOTA: Se advierte al 
público que esta película pudiera herir la sensibilidad del es
pectador). MAÑANA: «EL EROTICO Y LOCO TUNEL DEL 

TIEMPO». (18 años. «S»). 

M O N A C O 
CAMPOGIRO - Teléfono 33-39-89 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡ULTIMO DIA! - ¡¡FORTISIMAI! 

La perversión de la carne 
{Mayores de 18 años, clasificada «S»). 

Con Peter WINTER, María ALIFERi. Un filme de: Nico 
MASTORAKIS. (NOTA: Se advierte al público que es
ta película pudiera herir la sensibi l idad del 
espectador). MIERCOLES: «VACACIONES SE

XUALES CON HOLLY». (18 años, «S») 

P U B 

CUADRO'S 
G E N E R A L D A V I L A , 1 2 7 - Edificio Sa lesas 

Informa de la 2.a jomada del PRIMER TORNEO DE 
FUTBITO DE LA AMISTAD: 

La Bohemia 8— Maestros 5 
LuisGlez 3— Puente Arce 0 
CUADRO'S 6 - Hnos. Ceballos...... 1 
Live.. 2 - Pryca 12 
En lunes sucesivos seguiremos facilitando informa
ción de este Torneo, que se juega todos los domingos 
por la mañana, en el Colegio Manuel Llano (Caleruco). 

MINICINE-2 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

Teléfono 21-14-60 — Edificio Coiiseum 

HOY, a las 4 ,45 , 7,45 y 10 ,30 . 

¡¡PONGASE LOS CINTURONES... VAMOS A DESPE
GAR CON LA MAS ASOMBROSA AVENTURA DE JA

MES BONDI! 

Sólo para sus ojos 
(Apta para todos los públicos). Con Roger MOORE, 

Carola BOUQUET, TOPOL. 

C A P I T O L 
Teléfono 23-37-27 

HOY, a las 5, 8 y 10,45 NUMERADO 
¡EL PRIMER GRAN ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFI
CO DE 1984! ¡La película que actualmente bate todos los 
records en el mundo! Vuelve el auténtico «James Bond», 

Sean CONNERY. en... 

Nunca digas, nunca jamás 
(Apta para todos los públicos). En Cinemascope, Technico-
lor y la maravilla del sonido «Dolby Síereo». Por Sean CON
NERY, Bárbara CARRERA, Max VON SYDOW, Edward 
FOX.... La creación cumbre de Sean CONNERY como «Ja
mes Bond», en... ¡Un superfilm de aventuras como no ha 

visto nunca jamás! 

S A N T A N D E R 
Teléfono 33-23-38 

HOY, a ias 5, 8 y 10 ,30 NUMERADO 
¡VUELVE CON LOS HONORES DE ESTRENO! ¡Una 
historia real que va más allá de la más alucinante pe

sadilla! ' . 

El expreso de medianoche 
(Mayores 18 años). En Technicolor. Por Bred DAVIS, 
Randy QUAID y Bo JOPKINS, en un film de Alan PAR
KER, que es una obra maestra del cine. ¡Brutal... 
explosiva... apasionante... una historia que tardará en 

olvidar! 

L O S A N G E L E S 
Teléfono 21-03-33 

¡25 SEMANA DE EXITO COMICO SIN PRECEDENTES! 
A las 5, 3 y 10,30 {ULTIMOS DIAS! 
Un torrente de risas y carcajadas... ¡ESTESO y PAJARES, 

en su última y más desternillante creación! 

La Lola nos lleva al huerto 
(No recomendada menores de 18 años). En Technicolor. Por 
PAJARES, Fernando E S T E S O , Susana BLAZQUEZ, Antonio 
OZORES, Juanito NAVARRO.. . Venga al «huerto» de esta 
Lola y se llevará el fruto de la risa Vd. ya se ha divertido con 
ESTESO y PAJARES. . . con esta película lo pasará... ¡Bom

ba! 

S A L A D É B I N G O 

Surnbo 
S A N F E R N A N D O , 4 8 (junto Cine Capitol) 

TODOS LOS DIAS, A PARTIR 
D E LAS 5 D E LA TARDE 

«Peña La Carmencita» PARKING 
PRIVADO 

1^ 

C A F E - T E A t R O 

Daoiz y Velarde, 25 
Todos los días, tarde y noche 

E L C A L O R D E L A M U S I C A Y E L T E A T R O E N V I V O 
H O Y : 

«PEPE SUERO» 
Aires de! Sur. 

MINICINE-3 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER— 

Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 
HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 

A PETICION DEL PUBLICO CONTINUA 
ESTA GRAN SUPERPRODUCCION. 

Primero nos impresionó con «Yol», ahora nos asombra 
con... 

E I m u r o 
(LE MUR) 

(No recomendada menores de 13 años). Con Tuncel KUR-
TIZ, Ayse EMEL MESCI, Malík BERRICHI. Un film de Yilmaz 

GUNEY. 

¿Se ha preguntado us ted, 
industr iai o comerc iante , por qué 

HOJA DEL LUNES 
t iene mucha publicidad? 
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Se ha observado entrada de ejemplares y abundantes parejas frezando 

Excelentes perspectivas para la próxima 
campaña salmonera 

Los ribereños y aficionados a la pesca del aristocrático 
salmón, pez de cola fuerte, bien llamado el «Rey de los 
ríos», ya han comenzado a preparar sus artes. Y es que la 
temporada de pesca, puede decirse que está a la vuelta de la 
esquina. Comenzará el día 4, del próximo mes de marzo, 
dándose por finalizada el día 15 de julio. Serán pues, ciento 
treinta y tres días de campaña en los que, los ríos de nuestra 
región registren en sus riberas una actividad inusual, que 
conllevará en ocasiones incluso, bellas estampas en el de
sarrollo de la lucha entre el hombre y el pez —la inteligencia 
y la fuerza— y en otras, contemplando simplemente, el de-
-sarrollo de este deporte. 

Todo pues, parece indi
car, a juzgar por la situación 
que actualmente se con
templa, que esta temporada 
superará los resultados de 
las precedentes, al menos de 
las tres últimas. Por otro la
do, la ya tópica enfermedad 
epidérmica, UND que 
venían padeciendo desde ha
ce varios años, se cree está 
superada y sólo después de 
la freza,- se presentan algu
nos casos aislados. Siguen 
por supuesto, las capturas 
masivas —los furtivos en 
nuestras riberas son herma
nas de la caridad si se pre
tende en alguna medida una 
comparación de las flotas 
pesqueras en el extranjero, 
que han diezmado sin duda, 
la fauna piscícola salmonera 
de nuestros ríos. 

Pero como no hay mal 
que cien años dure, aquí te
nemos ahora como decimos, 
que las perspectivas para la 
próxima campaña, se en
marcan dentro de un pru
dente optimismo. Nos infor
maban días pasados en 
ICONA, que los ribereños y 
aficionados no están ni con 
mucho defraudados y a ex
cepción del Asón —este río 
parece no tener excesiva pe

tición de pozos, exceptuan
do el de Betuerto, Negrillo y 
poco más— el resto de los 
pozos-dé nuestros ríos, se 
vienen solicitando con fuer
te demanda, siendo de tal 
forma que en esta campaña 
próxima a comenzar es po
sible se supere el número de 
licencias expedidas en pasa
dos años. 

No está mal, pensamos, si 
echando mano a las 
estadísticas, comprobamos 
que en el año 80, se izaron a 
tierra en los ríos de Can
tabria, 1.258 ejemplares, 
418 en el año 81, 287 en el 
82, para experimentar un 
notable incremento en el pa
sado del 83, capturándose 
seiscientos ochenta y dos 
ejemplares. Por lo tanto y 
como puede apreciarse, se 
experimenta un nivel ascen
dente, que se espera para la 
campaña actual, siga igual 
línea. Porque, entre otras 
cosas, se ha venido obser
vando una aceptable entra
da de ejemplares de los de
nominados «invernizos», 
que ya están poblando los 
cauces de nuestros ríos, fe
nómeno que en loSv últimos 
años, no se había detectado. 
De otro lado, se piensa que 

esta entrada de salmones 
tenga una notable conti
nuidad, en estos dos meses 
hasta el comienzo de la tem
porada, y nuestros ríos, se 
vean con ejemplares, como 
otrora, podía contemplarse 
por esas fechas. Buen 
síntoma sin duda, que hace 
concebir fundadas esperan
zas, ya que la situación ac
tual de los ríos por otra par
te, se mantiene en idóneas 
condiciones para la recep
ción y remonte por estos 
ejemplares de presas y ra
biones. , 

Han frezado 
numerosas parejas 

En estos últimos dos 
años, venía observándose 
con gran satisfacción la fre
za de parejas en nuestros 
ríos, y éste, no iba a ser me
nos, habiéndose comproba
do una notable mejoría en la 
s i tuac ión actual. La 
guardería de ICONA, ha ve
nido últimamente detectan
do el emparejamiento de 
salmones, tomando buena 
nota de las parejas que han 
realizado el desove natural. 
Resultaba alentador 
comprobar que hasta la 
fecha se han visto en el río 
Asón frezando 62 parejas 
—hay que señalar que en el 
año 76 fueron 9 las parejas 
C[ue frezaron en el Asón y 17 
en el Deva— y se piensa 
puedan realizarlo aún algu
nos más. Del orden_del cen
tenar de parejas en el río 
Pas, unas sesenta aproxima
damente en el Deva, y, alre
dedor de una docena en el 
Nansa, aclarando que este 

En Ampuero, nuevo año, nueva peña 

Ultima de nueva creación, 
uLa Nogalera" 

En la villa más alegre de la Montaña, 
ó la «Pamplona chica», como se ha dado 
en denominar a la villa ampuerense, 
siempre están dispuestos a depararnos 
con gratas sorpresas. En este caso, como 
inicio del nuevo año, es la creación preci
samente de una nueva peña, que sin duda 
es la novicia de las ya existentes. Es obvio 
que las peñas ampuerenses significan muy 
mucho para el desarrollo festivo de los 
programas a desarrollar en la localidad en 
lo que se refiere a coordinación, colabo
ración y organización de las septembrinas 
fiestas de la villa, y de otras facetas festi
vas, culturales y deportivas que igualmen
te se programan. Sea bien venida, pues, 
esta nueva peña de «La Nogalera» 
—denominación de la antigua plaza de 
toros— y dejemos a Daniel Freiré, hijo, 
su presidente, que nos hable algo sobre la 
misma. 

«La peña se fundó —nos dice—en 
agosto de este pasado año, con no pocos 
sacrificios y tesón, ya que la idea data de 
hace algún tiempo. El sentir de nuestra 
villa entre otas cosas motivó tomar esta 
feliz iniciativa, y hoy, somos cuarenta los 
miembros que la componemos, con una 
junta directiva que rige su trayectoria, 
aunque seguimos una línea democrática a 
la hora de tomar determinaciones impor
tantes. Por supuesto —señala— regida 
por unos estatutos aprobados por el Go
bierno Civil, que son respetados por to
dos los componentes. No tenemos 
—añade— local social, pero la directiva 

se está esforzando en la localización de al
guno en donde se puedan realizar las 
reuniones reglamentarias, y canalizar los 
proyectos y realizaciones, tanto de tipo 
festivo, cultural o deportivo, aunque los 
ingresos actuales de la peña no son como 
para chacer rebosar sus arcas, ya que sien
do el primer año y cada socio realizando 
una entrega de 6.500 pesetas, con los gas
tos iniciales no es mucho el superávit». 

«Por otra parte, el presupuesto para es
te año és de 350.000 pesetas; en estas cir
cunstancias es agobiante. Sin embargo y a 
pesar de las premuras, hasta la fecha todo 
se ha superado con una excelente y gene
ral colaboración incluso del propio Ayun
tamiento, con el que hemos colaborado y 
nos ha compensado muy bien económica
mente. No han sido muchas —sigue 
díciéndonos— las actividades desarrolla
das en estos cuatro meses, quizás un poco 
más, que llevamos de vivencia, pero hay 
que señalar que para un futuro próximo 
tenemos en cartera varias de cierta impor
tancia, ya que incluso hay en perspectiva 
la admisión de nuevos socios, el logro de 
un nuevo local social, y por supuesto, 
gran ánimo de superación. Todo ello, es
tamos seguros contribuirá muy mucho a 
conseguir estos objetivos marcados». 

Y esta es, en síntesis, otra peña am
puerense de nueva creación y con grandes 
ilusiones. No habrá que esperar mucho, 
pues, para alcanzar en Ampuero, a este 
ritmo, la decena de peñas en la localidad. 

PACO DE ASON. 

río dispone de escasos recur
sos para ello. 

Nuevas repoblaciones 
en los ríos de Cantabria 

No es el momento de car
gar tintas, pero hay que de
cir, que no resulta menos 
agradable el comprobar, de 
que forma y con moderados 
optimismos como los que 
ahora se presentan pueden 
crearse incluso nuevos in
centivos. A la espera de que 
la temporadas próxima a co
menzar, sea pródiga en cap
turas, se ha creado para el 
río Asón, el «I Trofeo Casa 
Sarabia» al que se harán 
acreedores, aquellos dos 
pescadores o uno solo, que 
capturen mayor número de 
piezas y también el que con
siga la de mayor' tamaño. 

'Trofeos a los que estamos 
seguros muchos querrán as
pirar a conseguir. Pero si 
acaso, resulta más notable 
aún, las nuevas repobla
ciones que ICONA, ha 
hecho en estos días y hará en 
los ríos de Cantabria en pró
ximas fechas. Procedentes 
de Islandia, llegaron días 
pasados quinientas mil 
huevas de salmón, con las 
que se ha repoblado el Pas, 
Asón, Deva y Nansa. Igual
mente, para los últimos días 
del próximo mes de febrero, 
se espera una nueva recep
ción procedente de Escocía 

V . 

—de mejor calidad que és
tas, según nos señalan los 
técnicos— de otras quinien
tas mil huevas, que de igual 
forma se depositarán en los 
cauces de los ríos de nuestra 
región. Estas operaciones, 
que comenzaron ya, hace al
gunos años, como puede 
apreciarse, están dando sus 

frutos, y lenta pero progre
sivamente, se espera que en 
un período no muy dilata
do, nuestros ríos, vuelvan 
de nuevo a ofrecer, notables 
pesquerías para deleite de 
pescadores, aficionados y 
gastrónomos. 

Paco DE ASON 

Abierto sábados 
y domingos 

DISCOTECA 
« E L P E R D I G O N » 

Reapertura, 
con ampl iación y grandes 
innovaciones (pantalla v ideo, 
nueva sonor ización, mejor 

- acondic ionamiento para 
la j uven tud , etc.) 

NUEVA IMAGEN 
Se instalaráñ servicios de autobuses 

en la comarca que se harán públicos en breve 

NUEVA DIRECCION: 
V U E S T R O AMIGO 

«EL PERDIGON» 

AMPUERO 
(Cantabria) 



/O de descuento en: 
- J U G U E T E S - R O P A DEPORTIVA 

— CAMPING, y... ¡¡¡Mucho más!!! 
¡SOLO ESTE MES! 

Armería «LA BUENA FE» 
¡La Capital del Camping y el Cazador! 

BARREDA (Junto Desguace) 
Abierto sábados tarde 

H O J A 
o a . L U N E S 

Santander, 30 de enero de 1984 

¡ATENCION, MUY IMPORTANTE! 
Para trabajar en equipo, 

NECESITAMOS 3 JOVENES 
- M A Y O R E S DE 18 AÑOS. 
—JORNADA DE TRABAJO DE LUNES A VIERNES. 

Si le interesa esta oferta, podemos tratar las 
condiciones económicas en entrevista personal, 
presentándose en: 

CALLE VARGAS, 47 . 1.0 Izqda. 
HOY, LUNES (De 11 a 1 y de 4 a 7 H.) 

Atenderá el SR. RODRIGUEZ 

650 kilómetros de travesía solitaria en la tundra lapona 

«Paisa»: Todo a punto para 
la aventura 

Los tapones, en su lengua, llaman 
«vida» a la tundra. Es sólo una feliz 
coincidencia entre dos idiomas para 
nombrar el ancho desierto blanco por el 
que, dentro de unos quince días, 
«Paisa» intentará su travesía de 650 ki
lómetros entre Ivalo - Inari y Narvik, 
desde la frontera rusa con Finlandia, 
pasando por Suecia, hasta Noruega, en 
el Circulo Polar Artico, sin otra 
compañía que la de su trineo. Tras dos 
años de preparación, su impaciencia 
por seguir las huellas de los primitivos 
¡apones en la ruta por la que conducían 
los rebaños de renos, ha aumentado su 
grado de confianza en el éxito de la 
aventura, que es —señala— total. Si to
do marcha bien, el 15 de marzo podrá 
disfrutar, en Kautokeino, de un plato 
de ojos de reno hervido, manjar que los 
amistosos Japones sólo ofrecen a los 
extranjeros que, con ellos, celebran la 
llegada de la primavera. 

«Paisa» lleva esperando 
esta travesía desde el día en 
que sus vecinos de Boca de 
Muérgano, en San Glorio, 
tocaban a concejo para salir 
a buscarle a la montaña, a 
donde escapaba sólo desde 
crío. 

Hoy, a sus 24 años, cono
ce los Picos como la palma 
de su mano. Allí enseña las 
especialidades de roca -
hielo y esquí de mont aña co
mo miembro y monitor de la 
Escuela Cántabra de Alta 
Montaña. La idea de reali
zar, la histórica ruta de los 
lapones le vino participando 
en las pruebas de esquí de 
fondo en Suecia, corriendo 
la famosa Vasalopet (89 ki
lómetros y más de doce mil 
participantes), y la Finlan
dia - Hitho (de 75 kiló

metros), ambas de extrema 
dureza. 

Preparación física, 
material, síquica 

De un par de años para 
acá, ha dedicado todo su 
tiempo a la preparación 
física, material y síquica de 
la aventura que emprenderá 
dentro de unos días. 

Ha realizado numerosas 
travesías en Picos; se ha 
enterrado en la nieve o ha 
corrido descalzo por ella pa
ra habituarse al intensísimo 
frío (de hasta 60 grados bajo 
cero) que deberá soportar en 
Laponia, con una media de 
—30°. 

También participó en los 
«100 Kilómetros Ciudad de 
Santander», marcando 10 

horas, pese a ser su primera 
carrera a pie y tras haber 
corrido desde su casa, en 
Cuatro Caminos, hasta la 
Magdalena, porque llegaba 
tarde al inicio de la prueba. 

Da 45 pulsaciones por mi
nuto en reposo y tras some
terse a varios reconocimien
tos, ios médicos le han dado 
luz verde para intentar cual
quier esfuerzo. 

Para «Paisa», lo peor han 
sido los trámites burocráti
cos y los portazos de algu
nas entidades bancarias. 
Unicamente, la Diputación 
Regional y el Ayuntamiento 
de Santander aportan dine
ro efectivo (unas trescientas 
mil pestas), y varias empre

sas catalanas, el material. 
Como el caso de 
«Santiveri», especializada 
en alimentos «especiales», 
con 150 kilos de sus produc
tos ricos en calorías y pobres 
en agua (liolifilizados), para 
evitar la congelación. Aun
que no está confirmado, pa
rece ser que «Renault» y el 
diario «Alerta» de Santan
der facilitarán el viaje en 
automóvil hasta Finlandia. 

Material de primera 
calidad 

De los 60 kilos de material 
que «Paisa» arrastrará en su 
trineo, 50 son de comida. El 
resto se completa con acce
sorios para ski, tienda, coci

na, saco y otros utensilios. 
Todo el material de «prime
ra calidad», pensado, pro
bado y estudiado para 
aguantar las difíciles condi
ciones a que será sometido. 
La tienda es, naturalmente, 
isotérmica, forrada de seda, 
con un peso menor de un ki
lo. La cocina, de fabrica
ción francesa, posee un arti-
lugio que evita que sea im
posible el apagarse aún con 
el «blizard» soplando en 
tormenta. El cuchillo «su
pervivencia» lleva en su 
mango un arpón, además de 
un completo botiquín. El 
trineo, en forma de bañera, 
es ultraligero y super-
deslizante, unos de los po
cos utensilios qu^deberá ad
quirir en Finlandia. Tanto la 
ropa interior como el traje 
que utilizará para-la travesía 
son «lo último» diseñado 
por la industria que surte al 
montañismo de élite. El cha
leco, por poner un ejemplo, 
está fabricado con el mate
rial de los trajes de los astro
nautas. 

Seis etapas, tres lagos, 
dos ríos, una cordillera, 

cuatro horas de luz 

«Paisa» espera hacer una 
media de 28 kilómetros 
diarios. «Habrá días que 
más, otros que ninguno a 
causa del «blizard» de las 
tormentas. Tiene seis etapas 
o pueblos en los que podrá 
descansar y alimentarse con 
comida fresca: Ivalo a Inari 
(70 kilómetros), Inari a An
gelí (100 kilómetros), Angelí 
a Kautokeino (300), Kauto
keino a Kristijarvi (100), y 
de Kristijarvi a Narvik (90), 
atravesando los ríos Vasco-
koki e Inarikoki, y los lagos 
Lille Rostavant, Bardujort 
Bonnes y Lund. 

En Rovaniemi, capital de 
Laponia, por pasar el Circu
lo Polar Artico y aeropuerto 

cuya latitud Norte es máxi
ma en el mundo, podrá ad
quirir los mapas de esta ruta 
que deberá realizar, ade
más, con la ayuda de una 
brújula. «Un error de un só
lo grado puede desviarte 
muchos kilómetros». 

«Paisa» sabe que en esta 
época cesan las tormentas 
en Laponia, que el frío es in
tenso, pero con la ventaja de 
que hiela la nieve y el avance 
resulta más fácil. No teme al 
lobo ártico, «porque sólo 
come reno», ni a los montes 
Escandinavos, donde entre
na el campeón Stenrhark, 
con cotas no demasiado al
tas. El resto del camino es 
completamente llano, como 
corresponde a la tundra, un 
desierto blanco en el que 
únicamente crece, en algu
nas zonas, el abedul. Dis
pondrá de cuatro horas 
diarias de luz y cuatro de pe
numbra, para avanzar por 
aquellas latitudes. 

Para «Paisa», lo más im
portante es el ánimo, la pre
paración sicológica. Está 
dispuesto a superar los «mo
mentos difíciles» y señala 
que su grado de confianza 
ante la aventura que se ave
cina es total. Llevará un 
diario que, espera, convertir 
en libro a su regreso. Aun
que no le importaría 
quedarse allí jurante algún 
tiempo y disfrutar «de ese 
estupendo invento finlandés 
que es la sauna». 

Gerardo PRIETO 
(Foto: 

Ricardo CAGIGAL) 

(Viene de 1.a página) 

EN esta situación, ETA necesitaba urgentemente 
golpear donde mayor pudiera ser el daño, y la 
víctima propiciatoria ha sido el teniente general 

Quintana Lacaci, un blanco fácil que no ha podido pasar 
desapercibido para los comandos informativos, buscado
res, ante todo, de la facilidad. 

Lo más triste es que esta vez se conocía desde hace 
tiempo la presencia de un comando operativo en Madrid 
e incluso la personalidad de quien lo encabezaba, el tris
temente legendario « Apala». Que en esas condiciones las 
preclaras inteligencias de la seguridad no hayan sabido 
intuir que Quintana Lacaci podía ser un objetivo es toda 
una confesión de incompetencia. Los etarras no despre
cian nunca los datos en los que han trabajado sus coman
dos informativos y el hecho de que el teniente general es
tuviese retirado desde hace dos años no impedia que en 
las actuales condiciones se le escogiese como víctima. Su 
desprotección era toda una invitación al asesinato. 

ETA ha consumado su triste venganza. Este asesina-

La Atalaya 
to, tanto más cuanto logre provocar la crispación de los 
militares, levantará la moral de los buitres que se alimen
tan de la carroña terrorista. ETA no se muere, sacarán 
en conclusión quienes temían esa posibiidad a la vista de 
los últimos golpes. Y ETA volverá a atacar sin tardar 
mucho, porque su único capital político —como ya nadie 
ignora a estas alturas— es el asesinato. 

Cantabria caótica 

R EPARE el lector en la actual situación de Can
tabria y diga si no es caótica: la crisis del Go
bierno regional se mantiene y ya nadie sabe 

cuál puede ser la salida; el alcalde de Santander se halla 
en libertad provisional, procesado por presuntas inju
rias; el de Torrelavega, acusado de irregularidades 
urbanísticas y enfrentado a un número creciente y firme 
de enemigos, asiste impotente a la transformación de ca
da Pleno municipal en una reyerta cada vez más peligro
sa. 

¿Se podía esperar menos? 
Rodríguez —ha quedado claro— no se baja del 

burro ni aunque sea el propio Fraga quien empuje. El sa
be que caminante-no-hay-camino. Lo que ocurre es que 
no hay camino ni siquiera para él, que próximamente 
tendrá que afrontar el absurdo de gobernar sin medios, o 
sea, sin presupuestos, que no podrán ser aprobados en la 
medida en que el presidente no cuenta con la mayoría ne
cesaria para ello. 

Lo de Hormaechea es penoso, pero resulta justo mé
rito de su desgarro natural y prepotente. Tanto va el cán
taro a la fuente... 

En cuanto a Rotella, todo inidca que está perdiendo 
los nervios, a no ser que el único que los pierda sea el jefe 
de la Policía Municipal, que no parece conocer otro me
dio que el chuchazo y tente tieso para resolver si
tuaciones que, con sangre fría y moderación, pueden ser 
solucionadas. En cualquier caso, los incidentes del 
Ayuntamiento de Torrelavega están dejando pálidos a 
los que ocurrían en Castro Urdíales con aquel otro 
«Lolin», sistemáticamente asediado por ICU. 

Desde luego, la bucólica Cantabria está dejando de 
ser lo que era. Otro día hablaremos de los porqués. 


